
Центральные банки по всему миру распродают госу-
дарственные облигации США рекордными темпами, сообщает
издание The Wall Street Journal.

Как свидетельствуют данные главного экономиста De-
utsche Bank по международным вопросам Торстена Слока, в
июне бегство капитала с рынка гособлигаций США продолжи-
лось: чистый отток средств за двенадцать месяцев составил
$123 млрд – рекордный объем с 1978 года.

Продажи облигаций со стороны Китая, России, Бразилии и
Тайваня, которые до недавнего времени были ключевыми по-
купателями долга США, являются признаком того, что страны
с развивающейся экономикой столкнулись с тяжёлым кри-
зисом, который может перекинуться на экономику США.

Ряд аналитиков прогнозирует рост доходности казначейских
облигаций как результат распродаж со стороны центробанков.
И это несмотря на рост спроса на облигации со стороны частных
компаний, которые вынуждены перекладывать свои средства в
более надёжные финансовые инструменты на фоне растущего

пессимизма относительно перспектив
мировой экономики. Многие инве-
сторы уверены, что разворот на рынке
облигаций уже произошёл и теперь
доходность будет только расти.

Покупка гособлигаций США со стороны мировых центро-
банков в последние 10 лет позволила серьезно снизить их до-
ходность, теперь же мы наблюдаем обратный процесс.

Стоит отметить, что еще год назад центральные банки уве-
личили объём позиций по гособлигациям США на $27 млрд.

Основной объём продаж приходится на Народный банк
Китая (НБК), которому были необходимы средства на под-
держку юаня после резкой девальвации. По оценкам экс-
пертов, НБК израсходовал на эти цели около $120-$130 млрд
в августе, причем большая часть валютных средств была полу-
чена в результате распродажи гособлигаций США.

Россия за год сократила свои вложения в гособлигации
США на $32,8 млрд, Тайвань – на $6,8 млрд. Развитые страны
также вынуждены продавать долг США, чтобы компенсировать
потери бюджета. Например, Норвегия избавилась от гособли-
гаций на сумму $18,3 млрд.
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ля забайкальцев, в общем-то уже привыкших к выкру-
тасам регионального правительства, как гром среди
ясного неба стало прозвучавшее 16 июня из уст гу-

бернатора Забайкальского края К.К. Ильковского заявление
о намерениях краевых властей уже в следующем году пере-
дать в аренду китайским инвесторам сроком на 49 лет 115
тысяч га забайкальской земли. А затем передать еще 200
тысяч га, «если результаты работы арендаторов будут хоро-
шими». Итого: 315 тысяч га российской земли.

Это решение глава региона обосновал тем, что из 1
миллиона га земель сельскохозяйственного назначения,
которые в советское время полностью использовались на
территории края, сегодня местными тружениками полей
используется лишь 200 тысяч га, а остальные земли
остаются невостребованными. Поэтому часть из них, по
разумению краевого руководства, можно передать ки-
тайцам в долгосрочную аренду.

Но возникает вопрос: а почему руководство края, по-
лучив в наследство от СССР громадные площади сельхоз-
угодий, само не наладило на них производство? Желания
нет или умения? А скорее всего, и того и другого. Ведь ны-
нешние так называемые «эффективные менеджеры» спо-
собны только эффективно что-то урвать, наварить, не при-
лагая усилий. Да ещё «попилить» готовенькое - в данном
случае российскую мать-землю, изрезав ее на арендные
участки для передачи на полвека китайцам. По сути, на срок
жизни целого поколения забайкальцев - ведь продолжи-
тельность жизни в крае одна из самых низких в стране.

И можно, ничего не делая, стричь купоны, что вполне со-
относится с жизненными установками «эффективных ме-
неджеров». При этом рапортовать Москве о сокращении
площадей неиспользуемых земель сельскохозяйственного
назначения и об укреплении дружеских связей с нашим
южным соседом, что вполне в духе времени.

Что и говорить, ничего не создав в крае за двадцать с
лишним постперестроечных лет, власти Читинской области,
а ныне Забайкальского края, набили руку на «распиловке»
природных ресурсов и богатств, созданных трудами не од-
ного поколения забайкальцев.

Нещадно вырубали леса, ежедневно направляя в Маньч-
журию эшелоны древесины. Что не было вырублено, то со-
жжено. Богатства недр, где представлены все элементы си-
стемы Менделеева, чем всегда гордились забайкальцы, руд-
ники и шахты передали олигархам, в том числе и забугорным
буржуинам, которые и понятия не имеют, где это самое За-
байкалье находится. И выгребают они из недр края золото,
редкие металлы, уголёк, как всегда это делали в своих афри-
канских и азиатских колониях, оставляя забайкальским або-
ригенам лунные пейзажи обезображенной земли с горами
отработанной породы и затопленными карьерами.

И вот теперь руководители края вплотную решили за-
няться землёй - землёй, на которой они никогда не рабо-
тали, которую они не пахали, на которой они не сеяли.
Землёй, которую в тяжких походах столетиями, пядь за
пядью приращивали к государству Российскому русские
первопроходцы. Землёй, освоенной неимоверными уси-
лиями крестьян-переселенцев и ссыльнопоселенцев, ко-

торые отвоевывали у вековой тайги пахотную землицу, рас-
пахивали никогда не знавшие плуга забайкальские степи.

Значительно расширились пахотные земли и другие
сельхозугодья края в годы Советской власти. Поднималась
забайкальская целина, активно шла мелиорация земель. За-
байкальские земли ставились на службу забайкальцам и
всей необъятной стране. И все эти земли были востребо-
ваны, и работали на них наши люди - колхозники и рабочие
совхозов, советские труженики полей. Как в кошмарном сне
воспринял бы колхозник того времени сообщение о том, что
на землях его родного колхоза, где за деревней на сельском
погосте покоится прах его предков, будут хозяйничать ки-
тайцы, и полвека земли эти, по сути, не будут российскими.

И ведь ни пяди земли забайкальской предшествующие
поколения, с тех пор как присоединили её к государству
Российскому, никому не уступили, никому свою землю не
дали в обиду. Обильно полили забайкальскую землю своей

кровью в годы Гражданской войны красные партизаны и из-
гнали с неё алчных японских интервентов, приглашённых
для борьбы с собственным народом кровавым атаманом Се-
мёновым, который со своей кликой готов был ради сохра-
нения собственной власти и богатств распродать Забай-
калье оптом и в розницу.

Не могло быть и речи об аренде забайкальской земли и
в последующие годы - даже в период самых тёплых отно-
шений с Китайской Народной Республикой, когда было про-
возглашено, что «русский и китаец - братья навек», когда мо-
лодой народной республике Советский Союз оказывал бес-
корыстную всестороннюю помощь.

А вот теперь новые правители края преподносят землю
наших прадедов, дедов и отцов китайцам на блюдечке с го-
лубой каёмочкой.

А в Красночикойском районе перед въездом на арен-
дуемую китайцами территорию, где они ведут лесозаго-
товки, поставлены шлагбаум и знак, запрещающий посто-
ронним, то есть местным жителям и местным властям, без
особого разрешения появляться в китайских владениях.
Здесь арендаторы хозяйничают, как хотят, по принципу
«после нас хоть трава не расти». Тем более что земля эта
чужая.

И поэтому совершенно обоснованно считают забай-
кальцы, что после китайской аренды земля их малой ро-
дины, из которой арендаторы выжмут все соки, превратится
в безжизненную пустыню. А ведь на этой земле наших отцов,
дедов и прадедов, которые передали её нам в полном по-
рядке, жить нашим детям, внукам и правнукам. И что они
скажут о нас, если мы эту землю не сбережем, если в угоду
сиюминутной выгоде позволим пришлому дяде загадить её,
привести в запустение?

Безусловно, сегодня как никогда надо укреплять друже-
ские взаимоотношения с нашим великим соседом. И есть
множество других путей развития взаимовыгодных связей
на равноправной основе - без передачи в эксплуатацию рос-
сийских земель.

В. СМИРНОВ, 
Чита
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РЖД построят 140 км двухпутной электрифицированной
железной дороги между станцией Журавка в Воронежской
области и станцией Миллерово в Ростовской области в
обход территории Украины. Сообщается, строительство но-
вого участка должно быть закончено до 2018 года. Инфор-
мация ТАСС

а не в обход Украины, а в объезд Луганской На-
родной Республики. Как говорится, ехали-ехали и
приехали!

Вроде бы, умные люди на исходе двух лет донбасского
противостояния не перестают гадать, сдаст Москва Ново-
россию (ДНР и ЛНР) Киеву или не сдаст? Распоряжение
Медведева ярче яркого свидетельствует, что ни принимать
в состав РФ, ни признавать независимость русского Дон-
басса она не собирается. Иначе зачем тратиться? – Деньги
немалые, на них много чего разрушенного можно бы восста-
новить в Донецке и Луганске. 140 километров двухпутной
дороги влетят в копеечку! 

Я и раньше сомневался, что Кремль примет народные
республики в свои объятья, а с этим решением сомнения
превратились в уверенность. Не нужны местные шахтёры и
машиностроители РФ – своим делать нечего! Если бы рас-
крутилась мобилизация всех ресурсов тогда иное дело. Но
мобилизации нет, и не предвидится. 

Нам бы радоваться, если дело с Украиной пойдёт на ми-
ровую. Но ведь за наш счёт, за счёт русских! Родственник из
Харькова предостерегает: не верьте Порошенко, война в
Донбассе вспыхнет на полную, как только он посчитает, что
готов. А если к тому же РФ увязнет в борьбе с ИГИЛом? 

А ещё Сталина ругают, который все предвоенные годы
уходил от войны на два фронта. Он-то сумел, а эти сами в
ловушку лезут! Один фронт в Донбассе, другой – на араб-
ском Востоке, а на подходе и в Средней Азии, и в Приднест-
ровье, и на Северном Кавказе, и ещё где? Да где угодно – с
такими стратегами можно получить и в Якутии, и на архан-
гельском Севере, и в Прибалтике, да где угодно! Как гово-
рится, далее везде. Далее – неизвестность, в коей не про-
сматривается ничего хорошего.   

* * *
Стоило ли людям головы морочить: русских не бросим,

не оставим в беде! Экономика Донбасса разрушена, жители
разбежались. Если последнее слово останется за Киевом,
донецкая земля, обильно «удобренная» человеческими тру-
пами, считай, подготовлена для освоения западными фир-
мами – хоть сланцевый газ добывай, хоть радиоактивные от-
ходы свози, хоть военные базы против России выставляй! 

А ведь и по снарядным делам есть о чём жалеть. – До-
нецкий «Точмаш», вдоль коего едешь, бывало, в московском
направлении без конца и края, - один из двух по мощности
снарядных заводов в СССР. Хотя бы корпуса от него оста-

лись? А может быть, и кое-что из оборудования? И ведь это
ни много, ни мало один миллион 152-мм артиллерийских
снарядов в год, плюс едва ли не вся номенклатура прочих
калибров. 

За один этот завод Путину с Медведевым стоило бы сра-
жаться до последнего, если не собираются проиграть гря-
дущую войну. А ведь там и других заводов навалом – цвет
русского рабочего класса! Но и не потому ли не торопятся
сражаться, что цвет? 

Не понимают, не достучишься! Притом отнюдь не только
на высшем уровне. Встретил на днях бывшего сотрудника,
ныне работающего по стрелковому вооружению в КБП. Го-
ворю ему с тоской, что ТНИТИ окончательно загибается, а
он в ответ – туда ему и дорога, мол, всю жизнь был посред-
ником между конструкторами и производством. Что с него
взять – конструктор! 

Какой посредник? Станки делал для изготовления артил-
лерийских снарядов и вообще всяческих боеприпасов! –

- Да кому они нынче нужны? - восклицает бывший со-
ратник. - А ну как кончатся артиллерийские снаряды в Дон-
бассе?» - спрашиваю я. 

– Ну и что, будут воевать стрелковым оружием! 
Ополченцы, наверное, будут, да США артиллерию при-

шлют. Ох, и потужат те, кто у нас её хоронит…
Однако о чём я? Медведев не собирается защищать

Донбасс. Ещё бы определиться, хочет ли его хранить Путин?
А что определяться, сам себе противоречу, - не одна ли ла-
вочка, друзья не разлей вода? 

Я, понятно, не верю, что Савл может превратиться в
Павла, на что уповают Проханов и иже с ним, но в любом
случае провозвестником перерождения должно быть уволь-
нение Медведева и всей либеральной камарильи, Чубайса,
Грефа и прочих (имя им – легион!). Пока этого не случится,
и речи нет ни о каких упованиях легковерных прохановых. 

Запад объявляет Набиуллину лучшим главой ЦБ среди
всех сколько-нибудь значащих стран, а Путин держит её в
доверии, во главе решающего финансового органа! Уму не-
постижимо! Если враг хвалит, это что-нибудь значит? 

А может быть, дело в том, что Запад и не враг Путину –
это такие игры в первенство? В первые в капиталистическом
мире Путину не выйти никогда, но среди «развивающихся»
стран – отчего бы и нет? А в качестве их представителя си-
деть в «восьмёрке» - как хорошо!

Ребята, они там свои проблемы решают, а не наши. Из
этого надо исходить при их определении, а не из обещаний,
намёков и прекраснодушных мечтаний о том, что правитель,
поставленный Ельциным, и верой и правдой исполнявший
его заветы несколько президентских сроков, чудесным об-
разом переродится. Такого не бывает. 

Ю.М. ШАБАЛИН
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Советская система образования была лучшей в
мире. С этим спорить, думаю, никто не станет.
Даже «троечник» из провинциальной советской

школы обладал большим кругозором и более гибким
мышлением, чем его сверстник из американской или
европейской школ. А уж выпускники советских ВУЗов
были самыми настоящими профессионалами. Недаром
в 90-х их так охотно переманивали западные работода-
тели. Мне посчастливилось получить именно советское
образование, а потому я могу с полной ответствен-
ностью называть себя образованным человеком.

В ельцинско-путинской RUSSIA образования как та-
кового нет. Оно заменено на образованщину. Наших
детей не учат, ибо система современной образован-
щины запрограммирована на штамповку тестооб-
разной, безликой, безграмотной, не умеющей думать
и размышлять массы, которой уготовано либо стать
офисным планктоном, либо покорной рабочей силой у
качающих нефть и газ «эффективных менеджеров». Си-
туация, когда одиннадцатиклассники не знают, кто
такие Ленин и Сталин, не могут назвать даты начала и
окончания Второй мировой войны – этим уже никого не
удивишь. Это наглядный продукт образованщины. Но
доходит и до полного абсурда.

Не буду скрывать имена «героев». Школа №73 го-
рода Архангельска. Устроился я туда в 2013 году пре-
подавать английский язык. Первый урок в девятом
классе. У учеников за прошлый год по английскому
практически одни четверки. Но оказалось, что НИ
ОДИН из них не знает наизусть английский алфавит. В
простом слове «where» делают две ошибки. Это же
страшно! Задал вопрос завучу (гражданке Гилязовой):
«Покажите того учителя, который их до меня учил анг-
лийскому языку! Как он их учил, если они элементарных
вещей не знают? И как вы их аттестовали с такими зна-
ниями?». «Что вы, что вы, - запричитала завуч. – Нам не
нужны разбирательства по такому поводу! Просто ри-
суйте им четверки! Наша школа же на лучшем счету в
департаменте!». В школе №13 Северодвинска в про-
шлом году вёл историю. Ситуация точно такая же! У де-
сятиклассников ступор вызвал элементарный вопрос:
кто правил раньше – Иван Грозный или Борис Годунов?
И ведь тоже все за прошлый год аттестованы и тоже в
среднем на «четыре» и «пять». Возможна ли была такая
ситуация в советской школе? Разумеется, нет. А в ель-
цинско-путинских – сколько угодно. Подобные факты
образованщины можно приводить бесконечно.

Но можно ли обвинять самих учеников в такой без-
грамотности, когда многие учителя нынче, мягко го-
воря, сами нуждаются ликбезе. В той же вышеупомя-
нутой 13 школе поделился с завучем: в учебнике по
обществознанию для шестого класса Сенека черным
по белому был назван великим древнегреческим фи-
лософом. Завуч удивленно вскинула брови: «А разве
это не так?». Ну не знала она, что Сенека был римля-
нином. Но зато на каждом педсовете любит всем на-
поминать, что историей и обществознанием владеет
в совершенстве.

И подобное вполне нормально, поскольку вся наша
образовательная система забита разномастными
фурсенками и фурсенятами, которых на пушечный вы-
стрел к образованию подпускать нельзя. Одно ЕГЭ
чего стоит. Учителя до сих пор за голову хватаются –
этим ЕГЭ на корню рубится вся система образования.
Вместо того, чтобы давать детям глубокие, фундамен-
тальные знания, учить мыслить, анализировать и даже
спорить, всё сведено к банальной «угадайке». За один
только ЕГЭ Фурсенко и вся его камарилья давно
должны в Магадане снег убирать, а не получать мини-
стерские зарплаты.

Но страшно и то, что многие учителя не только по-
корно смирились со всем происходящим, но даже
поддерживают эту образованщину. К примеру, учи-
тельница русского языка и литературы с более чем де-
сятилетним опытом работы в одной из северодвин-
ских школ видит свою задачу учителя в том, чтобы
просто «натаскать детей на сдачу ЕГЭ», а загружать их
«разной интересной информацией не нужно, им

главное ЕГЭ сдать». Имеет ли право этот человек но-
сить гордое звание учителя? Уверен, что нет. Ей ведь
абсолютно, получается, плевать на то, с какими зна-
ниями по её предметам ученики выйдут во взрослую
жизнь, будут ли они начитанными и эрудированными
людьми. Для неё важно «натаскать» их на этот самый
треклятый ЕГЭ, а дальше хоть трава не расти. Потому-
то её ученики понятия не имеют, какого цвета были
глаза у Элен Безуховой из «Войны и мира». Да что там
ученики, она сама этого не знает (проверяли). Но зато
она гордится тем, что успешно штампует ЕГЭшные че-
ловеческие «болванки».

Школы теперь «не обязаны заниматься воспита-
тельной работой», учителя «должны просто давать уче-
никам информацию». Ну тогда зачем вообще нужны
учителя? Поставьте в классах компьютеры и пусть дети
слушают заготовленные тексты. А потом удивляемся,
почему воспитанием нашего подрастающего поко-
ления успешно занимаются «Камеди клаб», «Дом-2»,
все эти бузовы, бородины и воли. Сталинградской
битве в учебниках уделено чуть больше двух абзацев,
Великая Октябрьская революция именуется «госу-
дарственным переворотом», татаро-монгольского ига,
оказывается, вообще «не было», попы ведут с учени-
ками «духовные беседы»… Школы превратили в лабо-
ратории по отуплению детей. Зачастую директорами и
завучами становятся не профессионалы и педагоги от
бога, а «эффективные менеджеры» от образованщины,
по десятибалльной шкале своей тупости дающие все
двадцать баллов. В одной из северодвинских школ на
первом этаже горделиво висит вычурный стенд. На нём
фотографии Путина, губернатора Архангельской
области и мэра Северодвинска. А над фотографиями
надпись: «Органы государственной власти». Воистину,
не в бровь, а в глаз! Воистину, «органы»!

Да что там школы. ВУЗы нынче тоже поражены об-
разованщиной и готовят не специалистов, а клоунов.
За примером не нужно далеко ходить. 13 сентября мой
знакомый ходил голосовать на выборах губернатора
области. Выходит с участка и к нему подлетает деваха
лет двадцати. Представляется: студентка С(А)ФУ, во-
лонтёр «Архангельского центра изучения обществен-
ного мнения». Задаёт вопрос: «Скажите, пожалуйста,
за кого вы проголосовали? За Орлова?!». Знакомый от-
вечает: «За Орлова не голосовал, т.к. считаю его
агентом влияния США, т.к. вместо того, чтобы учредить
в Северодвинске музей Пикуля, ему взбрело в голову
учредить в безлюдной деревеньке Норинская первый в
мире музей враждебному нам американцу Иосифу
Бродскому». И тут этот молодой продукт образован-
щины ошарашивает моего знакомого убийственным
вопросом: «А кто эти… Пикуль и Бродский?!» Всё! Это
уже край! Вот она – «высшая образованщина» в ель-
цинско-путинской RUSSIA! Дальше ехать некуда! После
такого С(А)ФУ нужно закрывать ввиду полной профес-
сиональной непригодности. И ведь скорее всего эта
студентка далеко не в числе двоечников.

Раньше этот самый С(А)ФУ именовался Поморским
Государственным Университетом им. М.В. Ломоно-
сова. Раньше там давали прекрасное высшее образо-
вание. Теперь же студенты этого, с позволения сказать,
ВУЗа не знают, кто такие Пикуль и Бродский. Каковы
преподаватели ВУЗа – таковы и его студенты. А ведь ни
один филолог С(А)ФУ не возмутился тем, что губер-
натор Орлов учреждает музей окололитературному
трутню Бродскому (за счёт областного бюджета), а не
прекрасному русскому писателю Пикулю, жившему в
нашей области длительное время. И вы хотите, чтобы у
таких «преподавателей» студенты отличались умом?

Власть брызжет радостно-горделивой слюной: чем-
пионат мира по футболу будет проведён на высоте!
Вновь будут потрачены сотни миллионов наших рублей
ради пиара Путина и его камарильи. Уже запустили об-
ратный отсчет 1000 дней до начала чемпионата. Инте-
ресно, сколько еще за эту 1000 дней будет искалечено
образованщиной наших детей?

Георгий ЗНАМЕНСКИЙ

ОБРАЗОВАНЩИНА



Джизре и Сана – это два названия, ко-
торые вы не услышите и не прочитаете в по-
следних новостях мировых СМИ. Потому что
оба эти города осаждаются – их жителей уби-
вают, их здания и инфраструктуру уничтожают
«цивилизованные государства» Турция и Сау-
довская Аравия. Из российских СМИ вы в прин-
ципе ничего толкового не узнаете, ибо это, как
я уже писал, информационные мертвецкие.

Джизре – так формально город называется
по-русски, хотя курды, это абсолютное боль-
шинство местного населения, говорят
«Джизра». Город на юго-востоке Турции, на
стыке границ с Сирией и Ираком. Город, где на
выборах в турецкий Буюк Меджлис (аналог Го-
сударственной Думы) в июне этого года 85% из-
бирателей проголосовали за левацкую и про-
курдскую Демократическую партию народов
(ДПН, турецкая аббревиатура – HDP). С 4 сен-
тября этот город блокирован турецкими вой-
сками и полицией. Курды называют это
«осадой». Официальные лица турецкого прави-
тельства – «комендантский час» и «спецопе-
рация». За неделю осады в Джизре погибли де-
сятки человек – объявили и курды, и леваки, и
турецкие чиновники. Чиновники называют по-
гибших боевиками Рабочей партии Курдистана.
Леваки и курды – гражданским населением. 11
сентября Салахаттин Демирташ, лидер ДПН, за-

явил, что предоставил список с фамилиями по-
гибших курдов. «Если хоть один из них был
бойцом РПК, я готов уйти в отставку», – таковы
слова Демирташа. Турецкие чиновники пока
молчат. Они формально поддерживают борьбу
с террористами. Террористы, по их мнению, –
это РПК, которая взрывает и стреляет в ту-
рецких военных за то, что они защищают режим
Эрдогана, а режим Эрдогана помогает Ислам-
скому Халифату – Халифат убивает курдов в
Сирии, Ираке и в Турции. Такая простая логика.
И никакой глупой «минской дипломатии».

Я трижды или четырежды проезжал мимо
Джизре – и всякий раз замечал ее только благо-
даря указателям: табличка, обозначающая
въезд в город, и табличка на выезде. Сам город
на горе, севернее основной трассы, идущей из
Иракского Курдистана. На город не обратишь
внимания – типичное захолустье Турции, пыль,
блеклые оттенки, грязные улицы. В одну сторону
20 км – уже Сирия, в другую 40 км – уже Ирак. Но
на всех этих приграничных территориях живут
курды, говорящие на одном и том же наречии
«курманджи». Они оказались разделены из-за
колониального соглашения французов и анг-
личан в 1920-м. Тогда французы и англичане на-
резали себе протектораты на Ближнем Востоке.
Что-то оставили и развалившейся Османской
империи – самую большую часть Курдистна, се-

верную. Колонизаторы не позволили тогда соз-
дать своей государственности не только курдам,
пострадали от их дележа и ассирийцы – один из
древнейших народов Месопотамии. В резуль-
тате курды сегодня – крупнейший народ в мире,
не имеющий собственного государства. А асси-
рийцы – самое загнанное национальное мень-
шинство Ближнего Востока.

Сегодня крупнейшие мировые медиа за-
малчивают происходящее в Турции. Режим Эр-
догана фактически проводит геноцид в отно-
шении курдов на всей территории Турции. В
основных городах страны происходят аресты
курдских активистов. Леваков, которые пы-
таются вмешаться, избивают. За две по-
следние недели в Турции пострадали около
двухсот офисов ДПН. Демирташ со своими
сторонниками попытался попасть в Джизре –
его блокировала турецкая полиция и военные.

Информация о происходящем в городе и
окрестностях поступает только по социальным
сетям. Разумеется, что ее почти невозможно
проверить. Город блокирован. Как осенью про-
шлого года был блокирован Исламским Хали-
фатом другой курдский город – Кобани.

Сана – столица вроде бы независимого и су-
веренного Йемена. Она под контролем народ-
ного ополчения, называемого то «хуситы», то
«зайдиты» – это шиитская часть населения Йе-

мена. Они свергли назначенного «арабской
весной» президента Хади. В начале 2015-го
взяли под свой контроль столицу и значи-
тельную часть страны. Вроде бы волеизъяв-
ление народа. А в условиях диктатуры — Хади
был типичным диктатором «Третьего мира» —
единственно возможное. В первых числах фев-
раля объявили, что ближайший год страной
будет управлять Революционный совет. Даже в
англоязычных источниках трудно найти инфор-
мацию, что именно представляет собой дви-
жение «хуситов» и их Революционный совет. От-
чётливо ясно одно – они против мракобесов-ис-
ламистов вроде Исламского Халифата, против
США и Израиля, поддерживают партию «Хез-
болла» (из религиозных партий Ближнего Вос-
тока она самая прогрессивная), режим Башара
Асада в Сирии и Иран. С 25 марта 2015-го тер-
ритории, подконтрольные хуситам-зайдитам,
начали бомбить военно-воздушные силы Сау-
довской Аравии, Бахрейна, Катара, Объеди-
ненных Арабских Эмиратов и Иордании.

Сплошь монархии Персидского залива.
Самые мрачные режимы Ближнего Востока. К
ним для комплекта не хватает еще Израиля.
Была бы совсем тьма. На Аравийском полу-
острове культурные памятники сконцентриро-
ваны отнюдь не в пустыне, где строят свои
мертвые кондиционированные города саудов-
ские шейхи. Они – в йеменских городах и де-
ревнях. Эти города и деревни сейчас разру-
шают самолеты саудитов и прочих монархи-
стов. 10 сентября йеменские медики
опубликовали данные о количестве погибших и
раненых в результате бомбардировок – 4 855
убитых (среди них около 600 женщин и детей)
и 24 971 раненый (более 1200 женщин и детей).

В первых числах сентября саудовская
армия и их союзники вторглись в Йемен – на-
чалась наземная операция. 4 сентября хуситы
очень удачно накрыли ракетным обстрелом
расположение «монархистских» сил в про-
винции Мариб – погибли 103 военнослужащих
из ОАЭ, Бахрейна и Саудовской Аравии, три
вертолёта «Апач» были повреждены, уничто-
жено неизвестное количество колёсной тех-
ники. По неподтверждённым данным, хуситы
использовали советский ракетный комплекс
«Точка». С того дня оккупационные силы
бомбят Сану ежедневно. Каждый день в городе
погибшие, грандиозные разрушения и про-
блемы с электричеством и водоснабжением.
Вы не узнаете этого из крупнейших мировых
СМИ. Это информация из социальных сетей.

Потому что восстание курдов и революция
хуситов – это неправильные восстание и рево-
люция. С точки зрения «цивилизованных
стран». В число «цивилизованных» входят мра-
кобесные Саудовская Аравия и Катар, поддер-
живающие Исламский Халифат. «Непра-
вильные пчёлы делают неправильный мёд», –
говорил Винни-Пух. А крупнейшие мировые
медиа ничего не говорят, они просто замалчи-
вают проблемы «неправильных пчёл» с их «не-
правильным медом». Но возникает логичный
вопрос: а где все эти отчаянные леваки, анар-
хисты, синдикалисты и прочие, которые так
резво борются за права ЛГТБ, феминизм,
кусты, вырубаемые в одной из европейских
столиц, и собирающие бесконечные правоза-
щитные конференции? Они что, тоже – просто
часть «цивилизованного мира»?!

Александр РЫБИН

БЫЛОЕ И ДУМЫБЫЛОЕ И ДУМЫ
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ЦЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ
Наконец-то это свершилось, наконец обо-

жаемый нашими нынешними горе-руководите-
лями финансов и экономики Запад чётко и од-
нозначно высказался по персоне Набиуллиной
– признал главу ЦБ лучшей главой банков по-
добного рода и уровня всех стран.

Особенно важно при этом то, что эта запоз-
далая оценка полностью совпадает с более чем
обоснованным мнением о Набиуллиной огром-
ного числа патриотов России, давно это мнение
уже сформировавших.

Этой своей оценкой Запад заклеймил
мадам Набиуллину как врага России, что тем
более убедительно, что таким образом эта
мадам помещена в один ряд с таким обще-
известным врагом России, как Кудрин – его
оценку Западом «лучший министр финансов»
он давно и многократно подтвердил.

Ещё более страшно то, что Набиуллина
занимается тем же самым, что и всё ны-
нешнее правительство во главе с Медве-
девым, Шуваловым, Улюкаевым и др. и фор-
мирующим все их начинания, предложения и
законы и даже тексты их выступлений Двор-
ковичем (человек ЦРУ).

Ох, далеко они нас завели!
А за неделю – полторы до этого историче-

ского события Путин на весь мир заявляет о
большой заслуге Набиуллиной в деле стабили-
зации рубля, который мадам заставила бе-
шено скакать. В чём дело? Если бы он провоз-
гласил это лет 10 назад, можно было бы понять
и простить – тогда он ни бельмеса не со-
ображал ни в экономике, ни тем более в фи-
нансах, но сейчас-то?

В чём же дело? И всё это сейчас, когда и
ситуация в стране хреновая, и война вполне
возможна. Опять «своих не сдаём» в наи-
худшем варианте?

Кто Вы, мистер Путин, и с кем Вы? В. Юдин

ДЕФОЛТ
Дефолт Украины, который я предсказывал

ещё с 2011 года, состоялся 3-го октября.
Кстати, почему только я, не имеющий эко-

номического образования, с упорством
маньяка многократно заявлял, что дефолт не-
избежен, а вся прорва российских экономи-
стов (про украинских экономистов-фальсифи-
каторов я вообще молчу) об этом молчали? А
всё просто: я живу здесь и глаза у меня от-
крыты, без шор. Насмотревшись реалий и об-
мениваясь информацией с коллегами-журна-
листами о том, о чём у нас строжайше запре-
щено писать и говорить, всегда утверждал, что
он неизбежен. А они сидят в своих креслах в
Москве, что-то там щёлкают, то ли на компью-
терах, то ли на счётах, используя открытую
украинскую статистику. И у них после ввода ис-
ходных данных на счётах получается, что де-
фолт исключён, а сейчас вдруг... 

Вообще говоря, Украина кидала уже по-
крупному с платежами и Россию, и Туркмени-
стан, но это проходило незамеченным. И
только когда дошла очередь до МВФ, все спо-
хватились.

Кстати, почему на 31 августа, по данным
МВФ, Украина имела 12,6 млрд долларов золо-
товалютных запасов, а выплатить 23 сентября
платёж в 500 млн долларов не смогла? Пра-
вильно догадываетесь, цифры для подачи в
МВФ были намеренно фальсифицированы, на
деле всё разворовано и реально платить нечем.

Как дефолт и разруха выглядят сегодня?
Что почти все заводы у нас стоят, понятно -

об этом пишут в Интернете. Что половина полей
не засеяно - в Интернете почти не пишут – на
селе им мало кто пользоваться умеет, писать
некому. Тоже про разрушенные молочные
фермы. Но есть и специфические проблемы,
например, жестокая засуха этого года, у нас
под Одессой всё выгорело. 

Идут сокращения всех, кого только
можно. Например, даже в Одессе во многие
дома больше не приносят писем – поч-
тальоны уволены. Троллейбусы в городе ещё
как бы ходят, но фактически стали почти бес-
платны – уволены кондуктора. Налоги почти
не собираются.

Недавнее «сокращение числа льготников»
было сделано хитро, соответствующие службы
об этом объявили более чем два месяца спустя.
Ошарашенные люди, которым льготы оставили
(военные пенсионеры и др.), стали лихора-
дочно собирать море справок и бежать по мно-
жеству организаций. Тем, кому удалось всё
оформить – множество людей до сих пор не
сумели ещё разобраться в этой чехарде, – по-
лучили аннулирование льгот на три месяца: «а
вы не успели вовремя». 

В нашем городе, как и на всей Украине,
царит хаос.

Беженцам из Донбасса, которые по ста-
рости, скудоумию или личным причинам по-
ехали на Украину, в Одессе пенсий уже не
платят официально: вы не наши. «Нашим пен-
сионерам» в этом месяце ещё заплатили. 

Насколько нарастающий экономический
крах будет перерастать в политический? Когда
забастует железная дорога, атомные электро-
станции, аэропорты? Трудно сказать, в городах
царит террор, всякая попытка их организовать
чревата для лидеров попаданием в лучшем
случае в СБУ, в худшем – в эскадроны смерти.
Александр Сивов

ИЗРАИЛЬТЯНКА В НОВОРОССИИ
Обычно в восточноевропейских граждан-

ских войнах израильтяне не участвуют, однако
нынешний украинский конфликт стал исключе-
нием. Как считается, на разных его сторонах
воюют несколько десятков граждан Израиля.

Одна из них — 37-летняя Инна Левитан, уро-
женка Азербайджана и жительница Тель-Авива.
Она сражается на передовой на стороне сепа-
ратистов в окрестностях удерживаемого по-
встанцами города Луганска с конца 2014 года.
По ее словам, она воюет с фашистами и неона-
цистами. Она объясняет, что приняла решение
присоединиться к повстанцам, узнав о «пре-
ступлениях против мирных жителей».

В своем открытом письме на сайте Комму-
нистической партии Израиля Левитан заявила,
что цель ее бригады не в том, чтобы воевать с
Украиной или украинскими гражданами, а в
том, чтобы «сражаться с фашистами, наци-
стами и олигархами», а также помогать людям.

Она с возмущением пишет о «сторонниках
нацизма», которые используют
нацистское приветствие и на-
цисткую символику, а также
«пытают и убивают мирное на-
селение и солдат украинской
армии, не разделяющих их
взглядов». «Я сама видела че-
ловека, побывавшего в плену у неонацистов».
«Ему отрубили пальцы и вытатуировали у него
на теле свастики. Мы сражаемся против этих
зверств, которые происходят постоянно —
причём в том числе и в отношении мирных жи-
телей», — подчёркивает она, обвиняя Запад в
том, что он закрывает глаза на военные пре-
ступления.

«Лично я, как израильтянка, испытываю к
фашистам инстинктивную ненависть», — за-
являет Левитан. Большинство ее товарищей
по оружию — россияне и украинцы, но есть
среди них и испанцы, сербы, итальянцы и из-
раильтяне.

Западные СМИ искажают суть украинского
восстания точно так же, как они искажают суть
борьбы Израиля против палестинского терро-
ризма, утверждает она. По ее мнению, «любой
израильтянин легко может понять ситуацию
вокруг Новороссии». Она ни о чём не жалеет,
потому что сражается за свои принципы, доба-
вила она, подчеркнув, что как израильтянка,
отмечающая День памяти жертв Холокоста,
она считает важным противостоять нацистам.
Сэм Сокол (“The Jerusalem Post”, Израиль)

НАСТОЯЩАЯ ПРОБЛЕМА ЭСТОНИИ
По поводу прибытия нескольких сотен

беженцев в эстонском обществе возникло
множество разговоров и криков, но при этом
забывается наша настоящая проблема —
массовый отъезд жителей за рубеж. Многие
из этих людей уезжают именно по экономи-
ческим причинам. Если свыше 10% насе-
ления страны живет за границей, то это ог-
ромный урон нашему стремлению сохра-
ниться как нации.

Люди уезжают, потому что у них нет в
Эстонии ни работы, ни крова. Поскольку они не
имеют дохода, то не могут материально обес-
печивать свои семьи. В более общей перспек-
тиве причиной отъезда является и отсутствие
возможностей в сельских регионах Эстонии,
так как там больше нет нормального обще-
ственного транспорта, школ, почтовых контор,
отделений банков, условий для занятия
спортом и культурных учреждений. 

Люди уезжают еще и потому, что здесь они
не чувствуют себя уверенно, что, в свою оче-
редь, вызывает страх. Я не знаю никого, кто бо-
ялся бы оказаться безработным в Финляндии,
но перспектива остаться без работы в Эстонии
жестокая и пугающая. 

При этом сокращающееся население — это
еще и спираль падения, так как чем меньше жи-
телей, тем меньше и средств от налогов и тем
ниже возможности нашего правительства бо-
роться с причинами проблемы.

Уверен, что перспектива того, что судьба на-
шего государства растворится среди более бо-
гатых соседей, не нравится никому, однако, к со-
жалению, кажется, что мы движемся как раз
именно в этом направлении. Пора что-то менять!
Каковы решения? Предлагаю три первых шага:

— во-первых, нам нужно более чёткое и
ясное представление о живущих за границей
людях, так как это дало бы нам возможность
планировать текущий бюджет общественного
сектора и ориентироваться на решение про-
блемы;

— во-вторых, если мы хотим, чтобы эстон-
ское государство и в будущем оставалось кон-
курентоспособным, следует создать условия,
удерживающие таланты здесь. Прежде всего,
это означает зарплату, гарантирующую хо-
роший уровень жизни. По моему мнению, мы не
должны бояться ни региональных различий по
налогам, ни ступенчатого подоходного налога.
На последних выборах Центристская партия
выдвинула идею быстрого увеличения мини-
мальной оплаты труда;

— в-третьих, эстонское государство
должно серьезно задуматься о разработке
программы государственной поддержки съём-
ного жилья. Если молодежь не находит жилья
на родине, она отсюда быстро уезжает в по-
исках новой лучшей жизни. Яанус Рийбе
(“Delfi.ee”, Эстония)

От редакции. Предложения хорошие, три-
виальные и …бесполезные. В капитализме
можно вязнуть, а можно барахтаться, но ре-
зультат будет всё тот же: обогащение не-
многих, обнищание масс. И все сопут-
ствующие пороки не исчезнут.

ДОПЕКУТ
Известный полевой командир армии ДНР

Михаил Толстых («Гиви») предрёк украин-
ским силовикам окончательное поражение
от рук мирных жителей, уставших от беспре-
дела ВСУ. 

Терпение местных жителей совсем не без-
гранично, заявил командир батальонно-такти-
ческой группы «Сомали» Михаил Толстых. По
его словам, жители донбасских территорий, на
данный момент подконтрольных Киеву, на-
столько устали от пьяных бесчинств силовиков,
что готовы сами пойти воевать.

«Я очень часто общаюсь с людьми, находя-
щимися на оккупированной территории - Сла-
вянск, Краматорск, Константиновка… Люди
очень ждут нас. Я думаю, что в этих городах в
ближайшее время начнётся партизанская
война», - отметил Толстых, подчеркнув, что при
таком раскладе шансы украинской армии на по-
беду однозначно равны нулю.

«Одно дело - открытый бой, другое дело
- партизанская война в городах», - пояснил
военный.

По словам  Толстых, окровавленная память
жителей Донбасса свежа. Помимо пьяных де-
бошей, украинским военным не простили и не
простят уничтожения инфраструктуры и
истребления мирного населения. rusdialog.ru

РОССИЯ ВЫКУПИТ ПОДЕРЖАННЫЕ
ВЕРТОЛЕТОНОСЦЫ?

Новые автомобили часто предлагаются по
высоким фиксированным ценам, установ-
ленным изготовителем. Но продавцы машин
используют стандартный трюк, чтобы обойти
такие фиксированные цены и продавать
больше автомобилей. Они «продают» новую
машину на подставное лицо, которое ею вла-
деет в течение одного или двух дней. Эти авто-
мобили помечаются как «демонстрационные»
или предварительно зарегистрированные авто-
мобили. Затем они обратно «перепродаются»
продавцу, который снова продаёт их на этот раз
уже реальному покупателю по первоначально
договорённой с ним цене, более низкой, чем
объявленная цена производителя.

Аналогичный трюк, хотя тут дело и не в цене,
похоже, осуществляется и для этих военных ко-
раблей:

Франция согласилась продать два вертолё-
тоносца «Мистраль», первоначально зака-
занных Россией, в Египет. 

Договор по «Мистралям», стоимостью 1,2
млрд. евро ($1,3 млрд долларов) был подписан
договор между французской кампанией
DCNS/STX и российским Рособоронэкспортом

в 2011 году. Согласно нему два французских
вертолетоносца должны были быть поставлены
в Россию, первый в 2014 году и второй в 2015
году. Россия частично изготовила корпуса
судов и поставила своё военное электронное
оборудование для них.

Тем не менее французское правительство,
после того как попало под сильное политиче-
ское давление со стороны США и их европей-
ских союзников решило не передавать суда
России.

Египет извлечёт мало пользы от использо-
вания этих довольно дорогих и сложных в экс-
плуатации вертолётоносцев. Я не могу предста-
вить себе каких-либо разумных сценариев, в
которых Египет может найти им хорошее при-
менение. Вероятно, закулисная история позади
этой сделки.

Египет купит эти два корабля, вероятно, с
использованием кредитной линии, представ-
ленной Россией. Российские специалисты
оснастят их российскими системами оружия.
Затем в течение года или двух Египет пред-
ложит России выкупить эти  вертолетоносцы.
Неизбежные взятки и другие «стимулы» сделки
будут использоваться в качестве заслуженного
бонуса для египетского руководства.

Я не сомневаюсь, что французы, которые
никогда не хотели отменять первоначальную
российскую сделку, спланировали эту схему с
самого начала.

Единственный вопрос те-
перь: что Вашингтон собира-
ется делать с этим? Permalink,
информационный портал
«Луна Алабамы», перевод с
французского Александра
Сивова

ПОЛЬША ПРИКАЗАЛА
Во время переговоров с Россией о продаже

двух вертолетоносцев класса «Мистраль» на
Францию оказывалось давление со стороны
НАТО и стран Восточной Европы, говорится в
отчёте французского сената.

23 сентября 2015 года была проведена экс-
пертиза отчёта сенатора Роберта дель Пиккио по
вопросу прекращения сотрудничества в области
строительства универсальных кораблей управ-
ления, сообщается на сайте сената.

«На момент сдачи корабля в эксплуатацию
мы испытывали значительное давление со сто-
роны стран Восточной Европы, не говоря уж о
странах Балтии, в рамках парламентской ас-
самблеи НАТО. После присоединения Крыма
уже невозможно рассматривать эту сделку
только с коммерческой точки зрения», — за-
явил сенатор Даниэль Райнер в ходе засе-
дания, комментируя отчёт.

«Польша действительно угрожала прервать
переговоры на поставку 50 вертолётов «Ка-
ракал» на сумму в 2,5 миллиарда евро, если бы
мы поставили вертолётоносцы России», — до-
бавил дель Пиккио. Сенатор Ален Жуаден за-
явил, что сделка с Россией была беспроиг-
рышной», поскольку заключалась в атмосфере
доверия, созданной между двумя странами. «Я
по-прежнему убеждён, что если бы мы дей-
ствовали не в спешке, мы бы, возможно, не
остановили бы продажу», — добавил он.

Также на заседании была дана оценка рос-
сийско-французским отношениям и затронут
вопрос российского эмбарго. «На мой взгляд
было бы большой ошибкой не учитывать
Россию в качестве необходимого собесед-
ника, независимо от её позиции по Украине,
для решения сложных дипломатических си-
туаций и кризисов в Сирии и других странах.
Отношения с Россией всегда рассматрива-
лись в качестве неотъемлемой части нашей
дипломатии. Мы столкнулись с ситуацией,
имеющей серьёзные экономические послед-
ствия, в частности, в пищевой промышлен-
ности, — заявил Кристиан Кабон, говоря об от-
ветных мерах России на европейские санкции.
- Учитывая влияние на всю национальную эко-
номику, это того стоило».

Ранее сообщалось, что президент Франции
Франсуа Олланд достиг соглашения со своим
египетским коллегой Абделем-Фаттахом ас-
Сиси по условиям продажи двух предназначав-
шихся для России вертолетоносцев типа
«Мистраль». РИА Новости

ИГРА В ПРЯТКИ
По итогам 2014 г. государственный долг

США составил 109,9% ВВП, немного превысив
$18 трлн. Это, конечно, много, но общий
размер долга страны более важный и инте-
ресный показатель. И в США он уже достиг
350% ВВП.

Обычно для США уровень консолидирован-
ного долга определяется на основе формы
ФРС Z.1 Flow of Funds (section L.1).

31 марта 2015 г. вышло последнее обнов-
ление этой формы, которая включала общий
размер инструментов кредитного рынка (Total
Credit Market Instruments). Тогда же все узнали,

что общий долг США уже достиг 330% ВВП,
превысив $59 трлн.

В эту огромную цифру входит бытовой,
финансовый, корпоративный и государст-
венный долг.

И ФРС неожиданно перестала публико-
вать привычные данные. За второй квартал
отчёт Z.1 вышел без привычных таблиц. Ви-
димо, с 18 сентября американский регулятор
получил большое количество запросов о при-
чинах удаления информации, так как в конце
прошлой недели все же выпустил офици-
альное объявление.

Оказалось, что показатель «инструменты
кредитного рынка» был удалён, а вместо него
теперь сразу два показателя «долговые ценные
бумаги» и «кредиты».

В эти показатели теперь включаются все
активы и обязательства, ранее входящие в
«инструменты кредитного рынка». При этом
в методологию были внесены некоторые
изменения, в результате которых общая
сумма консолидированного долга выросла
на $2,7 трлн.

В настоящий момент в отчете ФРС общий
долг – это сумма двух категорий инструментов:
долговые ценные бумаги и кредиты.

ФРС смогла убить одним выстрелом сразу
двух зайцев. Во-первых, теперь можно не пуб-
ликовать простой инструмент, который мог по-
нять любой желающий и оценить размах об-
щего долга США. Во-вторых, регулятор тихо и
незаметно увеличил общий долг до $62,1 трлн
по состоянию на 30 июня 2015 г.

Понять ФРС можно. Всего несколько ме-
сяцев назад было очень много шума в СМИ,
когда стало известно, что общий долг превысил
330% ВВП.

Удивительно, но пока данные по ВВП не
были пересмотрены в сторону повышения, а
это означает, что общий размер долга уже до-
стиг 350% ВВП!

И об этом никто нигде не сообщал, крупные
средства массовой информации молчат, так
как не было официальных заявлений и ре-
лизов, включающих эту цифру. Это весьма
странно, учитывая озабоченность, связанную
с долговыми проблемами в мире. Хотя зачем
нужно лишний раз волновать людей, если ин-
декс S&P вернулся к 2000 пунктов и всё хо-
рошо? ktovkurse.com

САМИ ОТПРАВИЛИ
Как выяснили СМИ, Госдеп США сам от-

правил джипы и пикапы Toyota боевикам из
ИГИЛ. Ранее американские власти потребо-
вали расследовать, почему в распоряжении
террористов оказалось большое количество
японских внедорожников. 

Американские политологи из Института
мира и процветания Рона Пола смогли ответить
на вопрос, почему боевики ИГИЛ массово ис-
пользуют в своей армии внедорожники и пи-
капы японской марки Toyota. Учёные пришли к
выводу, что Госдеп США и британское прави-
тельство сами предоставили эти машины для
радикалов.

Дело в том, что американские и британские
власти поставляли джипы Toyota в 2013–2014
годах «Свободной сирийской армии», которая
ведет войну против правительства Башара
Асада. Ранее Вашингтон направил офици-
альный запрос японскому автогиганту с требо-
ванием пояснить, откуда у ИГИЛ взялись эти ма-
шины в таком количестве, на что представители
автоконцерна ответили, что им неизвестно, как
их джипы оказались у исламистов.

В своём исследовании политологи опи-
раются на данные американского радио Public
Radio International, которое в 2014 году опубли-
ковало интервью с советником Национальной
коалиции сирийских революционных и оппози-
ционных сил Оубаи Шахбандаром, а также га-
зеты Independent. В интервью говорилось о
том, что Госдеп США возобновил отправку по-
мощи сирийским повстанцам, включая 43 пи-
капа Toyota. В списке пожеланий «Свободной
сирийской армии» были внедорожники Land
Cruiser и пикапы Hilux. 

В британском издании Independent, в свою
очередь, в 2013 году вышла статья под назва-
нием «Разоблачение: что Запад дал мятеж-
никам Сирии». В ней говорится о том, что пра-
вительство Великобритании отправило по-
встанцам из оппозиции «помощь» на 8
миллионов фунтов. В неё вошли пять транс-
портных средств с баллистической защитой, 20
комплектов бронежилетов, четыре грузовика
(три 25-тонных и один 20-тонный), шесть внед-
орожников, пять небронированных пикапов.

Основываясь на вышеизложенном, Ин-
ститут мира и процветания Рона Пола за-
ключил, что тайна того, как сотни одинаковых,
новеньких автомобилей Toyota попали в
Сирию, раскрыта — правительства США и Ве-
ликобритании фактически собственными ру-
ками снабдили боевиков ИГИЛ новеньким ав-
топарком. lifenews.ru

ДЖИЗРЕ И САНА — ПИР ДИКАРЕЙ
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Взятие талибами Кундуза (старой базы
еще времен басмаческих рейдов на
Среднюю Азию в 1920-1930-х гг.) не зря

совпало по времени с «сирийским триумфом»
ВВП и началом усобиц в Таджикистане. Мы
словно возвращаемся в начало 80-х, ко вре-
мени начала активного сокрушения СССР Рей-
ганом. Мне очевидно, что «всех-переиграв-
шего» обкладывают, как медведя в логове. РФ
втравляется сразу в несколько войн разом, при
этом – при свободном действии в тылу такого
противника, как Центробанк. 

РЕАЛЬНАЯ ВОЙНА 
В ОБМЕН НА «ВОЙНУ-СПЕКТАКЛЬ»

Мне очевидно, что авантюра в Сирии – это
война-шоу, война-спектакль. В Кремле пони-
мают, что ИГИЛ они не победят. Реальные цели
сирийской экспедиции? Во-первых, пропаган-
дистские. Надо изобразить «триумфальное
возвращение» режима на внешнеполитическую
арену как «глобального игрока». Так сказать,
цель пиарно-пропагандистская. Призванная
замазать провал с треском на Украине. Как и то
позорище, что вышло в Донбассе (Москва ре-
ально построила там ад, гораздо худший, чем
даже на «майданной» Украине даже с её паде-
нием ВВП на 12% к концу 2015 года). 

Вторая цель: сплавить в Сирию опасный для
режима элемент – русских пассионариев-опол-
ченцев и там их похоронить. Чтобы, не дай бог,
не вернулись в РФ и не испортили картину
жвачного стада электората, выпасаемого «муд-
рыми» пастырями «Единой России». 

Правда, эта война-спектакль будет реально
затратна для РФ. Но разве это остановит пра-
вящую камарилью, когда речь идёт о сохра-
нении классового господства и утилизации не-
нужных пассионариев из подвластных? В этом
смысле не было бы Сирии с ИГИЛ – отправили
бы воевать хоть на Мадагаскар, подальше. Или
в Венесуэлу – с Колумбией. 

Но в обмен на эту «хитрую» операцию
Кремля американцы открыли путь Талибану на
Кундуз. Вы хотите, путинцы, повоевать в Сирии
с ИГИЛ? Ну, теперь повоюете в Средней Азии с
талибами. Потому что из провинции Кундуз
война легко переносится в Таджикистан и Узбе-

кистан, где тамошние «вертикально-патриоти-
ческие» (кланово-мафиозные) режимы поро-
дили кучу местного горючего материала, мил-
лионы обездоленных, готовых стать в ряды бое-
виков. И если это пойдет, то Таджикистан и
даже Узбекистан могут загореться, выталкивая
орды беженцев – куда? Правильно: в Казахстан
и РФ. Учиняя нам аналог европейского «кри-
зиса мигрантов». И тогда – кушайте полной
ложкой ваш «сирийский триумф». 

Что лишний раз показывает: хозяевам Аме-
рики нужно ИГИЛ, оно работает в их стратеги-
ческих интересах. Как и Талибан. И если «ни-
чтожный Обама» (вернее, реальные хозяева
США) пожелают – они в ответ так двинут
Москву, что та с катушек слетит. Ибо как игроки
в мировые шахматы вашингтонские ребята
классом повыше, чем бывшие питерские
клерки времён собчачьих. 

Новая «война басмачей» (талибов) с базы в
Афганистане (фактически – под управлением
США, которые формально оккупируют Афган) –
это действительно сильный ход. А Исламская
партия возрождения (ИПВ) в Таджикистане –
вот она. И людна, и оружна… 

ВОЙНА УБОГИХ
И что получается в итоге? По уму, нужно пе-

ребрасывать экспедиционную группировку в
Таджикистан, а не в Сирию. Если бы прези-
дентом РФ был Максим Калашников, у нашей
армии имелись бы несколько тысяч ударных
дронов, способных уничтожать отряды талибов
с воздуха без малейших людских потерь с
нашей стороны. 

Но, как известно, клика сырьевых бело-
сине-красных неофеодалов с 2000 года делила
барыши и собственность, а не создавала воору-
жённые силы следующей эры. Ей разве что Со-
ловьёва, Пушкова и прочих телегипнотизёров
на талибов сбрасывать. Так ведь не поможет. 

И что получается в итоге? С падающей,
корчащейся экономикой, с падением ВВП и
нарастающими внутри РФ проблемами –
война в Донбассе, война в Сирии и война в
Средней Азии СРАЗУ. Ну, пускай в Донбассе
перемирие, но с запада над РФ нависает 90-
тысячная армия Украины. Вы представляете

себе, что могут ВСУ, если в РФ настанет нераз-
бериха и хаос? 

На фоне растущих военно-внешнеполитиче-
ских затрат «мудрецы» наверху и наваливают на
хребет экономики РФ ещё и непомерные за-
траты на мундиаль-2018. Видимо, чтобы хребет
точно переломился. 

А в общем, я чувствую, что вернулись мы в
начало 1980-х. Тогда что было? Хозяева США
смогли переиграть советских маразматических
вождей, втравив СССР в противостояние на не-
скольких фронтах. При том, что цены на нефть
в 1980-1986 годах пока ещё плавно снижались. 

На Западе противостояние – с НАТО. На Юге
– в войну в Афганистане. На Востоке – в проти-
востояние с Китаем. Ну ещё и в необходимость
тратить ресурсы на помощь бунтующей Польше,
на войны в Анголе, Никарагуа, Эфиопии. Это –
обстановка на 1982-1983 годы. 

Сейчас, в 2015-м: сразу три войны (Дон-
басс, Сирия, Средняя Азия). И хотя РФ, в от-
личие от СССР, не приходится содержать кучу
«союзников» по сему миру, необходимость
кормить собственную воровскую элиту пере-
вешивает всё. «Элита» жрёт больше, чем все
анголы-кубы-эфиопии, как минимум втрое
больше. Плюс бесполезные, истощающие ре-
сурсы мегазатраты на футбольный чемпионат.
Не считая затрат на поддержку Белоруссии и
абсорбцию Крыма. Мощные экономические
ресурсы Новороссии (Юго-Востока б.УССР) не
выключены из поддержки Украины, а работают
на неё. Сама же Украина превращена в полный
аналог Польши 1920-го, в заряженную нена-
вистью к нам страну. Которую Запад (надо при-
знать) удерживает от дефолта и экономиче-
ского краха. 

Ну и кто тут кого переиграл? Ей-богу, СССР
в начале 1980-х было даже легче. Ибо есть ещё
один фактор, работающий на сокрушение РФ.
Причём в самом глубоком нашем тылу.
Фактор, коего в СССР не было: Центральный
банк России. 

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ СПЕЦНАЗ ЗАПАДА 
В МОСКВЕ

По разрушительности операций на подрыв
экономики РФ Центробанк затыкает за пояс все

три возможных войны. ЦБ – это экономический
спецназ Запада в самой «элите» РФ, дей-
ствующий с попустительства путинской группи-
ровки. И как ЦБ рушит экономику страны, от-
лично показывает Сергей Глазьев. 

Итак, падение цен на нефть и девальвация
рубля привели к росту цен на импорт и к обни-
щанию масс. Надо бы замещать импорт, нара-
щивать своё производство, То есть нужно обес-
печить дешёвые и долгие кредиты реальному
сектору, чтобы закупал новое оборудование,
сырьё  и готовил кадры. Но ЦБ РФ ОДНОВРЕ-
МЕННО взвинчивает процентную ставку и на-
качивает напечатанными рублями коммерче-
ские банки. Делая невозможным кредитование
последними промышленности, науки и агра-
риев. Ибо кто возьмёт кредиты, коль проценты
по ним выше средней по реальному сектору
рентабельности в 8%? Банки раздуваются от
денег, которые не идут на кредитование про-
изводства. Куда устремляются эти денежки?
Правильно: на ММВБ, на спекуляции с валютой,
на вытягивание долларов и евро из финре-
зервов государства в частные карманы. Ну ещё
на рынок сырья текут деньги. Инфляция не па-
дает, а разгоняется, рубль не стабилизируется,
а продолжает скакать или падать. 

Как реагирует на это ЦБ? Снова поднимает
учётную ставку и начинает снижать денежную
массу (при монетизации ВВП всего на 40%),
удушая в стране производство. Зато ЦБ не при-
нимает никаких мер к тому, чтобы отсечь от ва-
лютной биржи спекулянтов, чтобы продавать
СКВ ТОЛЬКО под реальные контракты. Глазьев
говорит: для этого на ММВБ покупается не
более 10% валюты, всё остальное – в чисто спе-
кулятивных целях. Дорогие кредиты в РФ ис-
пользуются не для кредитования производства,
а для валютных спекуляций. При этом ММВБ
открыта для иностранных игроков, причём США
и ЕС вовсю печатают доллары и евро. Им никто
не мешает наваривать барыши на спекуляциях
в РФ и свободно вывозить их (по 120 млрд дол-
ларов в год) на Запад. 

Поэтому сжатие денежной массы в РФ
трудами ЦБ не уменьшает волатильности,
шаткости рубля. Наоборот, загоняя нака-
чанные в банки рубли на узкий «пятачок» спе-
куляций с валютой, сырьём и недвижи-
мостью, Центробанк ускоряет оборот де-
нежной массы, работая как ускоритель
инфляции в РФ. Страна попадает в ловушку
стагфляции: когда и производство не растёт,
и инфляция свирепствует, и массы нищают.

Что делает Кремль в этой ситуации? Пра-
вильно: хвалит руководство ЦБ и прикрывает
его. Тем самым обеспечивая свободное со-
крушение экономики (а потом – и политики)
РФ «экономическим спецназом» Запада. 

Такого фактора в СССР не было. А в РФ он
есть. И если сложить воедино подрывную ра-
боту того же ЦБ, архиворовство бело-сине-
красной «элиты», мегазатраты на мундиаль-
2018 и три войны – долго ли продержится РФ?
А ведь мы здесь не учли и иных факторов под-
рыва страны, которые в изобилии обеспечивает
правящий режим сырьевой клептократии. 

Думаю, что при самом благоприятном рас-
кладе – три-четыре года. Да вы и так видите, на-
сколько хуже стало с начала 2014-го, как нам
всем теперь приходится буквально выживать.
Бизнес разоряется, сворачивает производство
(недавно общался с производителем мебели из
региона, он считает, что так плохо не было даже
до 1998 года).

Петля на шее РФ захлёстывается. Лично я
уже готовлюсь к новым 90-м. Уверен, что при-
дётся воевать внутри РФ. Ну а Глазьев прямо
предупреждает, что начнёт разваливаться де-
нежное обращение в РФ. То есть, банки будут
тонуть в деньгах, а предприятия из-за дикого
голода на оборотный капитал вынужденно
перейдут на вексели, бартер, взаимозачёты.
Как в 90-е. 

Западу останется лишь немного поднажать.
И тогда, видимо, настанет полный триумф «хит-
рого плана»…

Максим КАЛАШНИКОВ

Ядовольно долго не высказывался о
взрывах в китайском порту Тянцзин.
Хотел дождаться реакции и адекватной

оценки этой трагедии мировыми СМИ. Такой
реакции и такой оценки не последовало. Иначе
как заговором молчания, я это назвать не могу.
Только известный блогер-расследователь
Татьяна Волкова сказала, наконец, о том, что
Америка ведёт диверсионную войну против
России и Китая. 

Несколько странным выглядит, что довольно
грамотный текст приписан непонятному автору
под ником Superzybchik, но это не принципи-
ально. Этот самый «суперзубчик» помимо ряда
взрывов в Китае (не только в Тянцзине) считает
делом рук иноземных диверсантов взрыв газа
на Фрязинском экспериментальном заводе 2
сентября этого года. Это раз.

«Технологический хлопок газовоздушной
смеси произошёл на территории Фрязинского
экспериментального за-
вода. В результате инци-
дента пострадал один
человек – его госпитали-
зировали с ожогами, со-
общили в ГУ МЧС России
по Московской области.

Как передаёт ведом-
ство, взрыв произошёл в здании по адресу: ул.
Заводской проезд, д.6. Сообщение об инциденте
поступило в оперативно-дежурную смену ЦУКС
по Московской области 2 сентября в 17.58 мск.

Отмечается, что в результате происшествия
обрушилась печь и вылетели стекла. Возгорания
после хлопка не последовало. В настоящее
время на месте инцидента работают спасатели.
Привлекаемые силы и средства: 6 единиц тех-
ники, 20 человек, в том числе от МЧС 3 единицы
техники, 10 человек». (mosregtoday.ru)

Завод производит “чистые комнаты” для
производства микроэлектроники в технологиях
120-65 нм и биолабораторий высокой опас-
ности. Является поставщиком для ГНПП “Исток”
(ракетная и спутниковая микроэлектроника). В
непосредственной близости от завода нахо-
дится НИИ “Платан” (системы отображения ин-
формации для штабов, бункеров, передвижных
КП, боевых машин и судов).

Ограбление лаборатории Высоких Энергий
Физического Института Российской Академии
наук (ФИАН) им. П.Н.Лебедева. Это два.

“В результате проникновения на территорию
лаборатории оказались полностью уничтожен-
ными две физические установки, серьёзно по-
вреждён ускоритель, а также похищено дорогое
оборудование. Он уточнил, что целью напа-
давших, по предварительным данным, были
электроника и цветные металлы.

“Уничтожены две уникальные эксперимен-
тальные установки, повреждён ускоритель, по-
хищены материнские платы компьютера и ва-
куум-насос. Материальные потери, по нашим
оценкам, составят несколько десятков мил-
лионов рублей. Но самое печальное - на восста-
новление оборудования потребуется не менее
года. А это - значительный ущерб, нанесённый
фундаментальной науке”, - сказал руководитель
отделения ядерной физики и астрофизики
ФИАН Олег Далькаров.

Профиль работы этой лаборатории ФИАН
такой же, как и у ЦВФИ в Протвино, но более
узкой направленности исследований. Куст про-
блематики тот же - ядерный синтез, физика вы-
соких энергий, лазеры и жёсткое излучение”.
(pravosudija.net)

Автор статьи приводит список стратегиче-
ских отраслей Китая и России, против которых
направлены американские диверсии.

На мой взгляд, к диверсиям на стратегиче-
ских предприятиях следует добавить теракты
и акции саботажа более, если можно так выра-
зиться, широкого профиля. Не претендуя на
истину в последней инстанции, приведу не-
сколько примеров:

1. Диверсия в Московском метро на Киев-
ской ветке между станциями «Славянская» и
«Парк Победы» во время героической обороны
от войск киевской хунты города Славянск в Дон-
бассе. Вероятность того, что это техногенная
катастрофа, близка к нулю.

2. Деятельность банды GTA на одном из мос-
ковских шоссе. Банда якобы была обезврежена.
На самом деле она скорее всего передислоци-
ровалась в другие регионы России. По моему
мнению, в эту ДРГ входили активисты «Правого
сектора» и исламские боевики, финансировав-
шиеся украинским олигархом Коломойским при
общем кураторстве СБУ и НАТО.

3. Убийство Кристофа де Маржери в помос-
ковском аэропорту Внуково. Вот что я писал по
этому поводу ранее:

“В 2007 году в отношении Кристофа де
Марджери началось расследование по подо-
зрению в коррупции в связи с нарушениями эм-
барго по иракской нефти и иранскому газу. Он
долго был в несознанке, но несколько дней тому
назад выразил готовность сотрудничать с
судьями, ведущими расследование, Philippe Co-
urroye и Xaviиre Simeoni. Успел рассказать не-
сколько первых сплетен о Vanguard, но сле-

дующие обещали стать более интересными. На-
сколько я понимаю, водителя подпоили, и за
рулём был другой человек. Оптимальный ва-
риант при зачистке такого свидетеля свалить
всё на пьяного русского»... (nvdaily.ru)

Эту информациию я получил от известного
блогера Татьяны Волковой.

4. Серия авиационных и космических ката-
строф. Особенно я хотел бы выделить гибель
двух стратегических бомбардировщиков Ту-95 с
дальневосточной авиабазы “Украинка”. Рассле-
дования этих ЧП гласности не предаются, а их
результаты замалчиваются.

5. Пожары в Сибири. Никаких иных причин
для регулярных лесных пожаров в самых
разных регионах России, кроме сознательных
поджогов, нет. Если бы не пассивность и очко-
втирательство руководства МЧС, эти пожары
можно было бы предотвращать. В лесу чело-
века видно издалека. Достаточно мотивиро-
вать лесников и местное население, чтобы
нейтрализовать любых диверсантов или вре-
дителей. Есть версия, что поджигают лес
местные, чтобы скрыть следы незаконной вы-
рубки. Надо проверить все варианты, а не буб-
нить в СМИ, что все меры приняты.

Возможно, имели место и другие спец-
проекты зарубежных спецслужб (не только аме-
риканских) на территории России в последние
два года. Об этом, надеюсь, знают те, кому по-
ложено это знать.

Если приглядеться к методам американцев,
то они в общем-то довольно топорны, и рассчи-
таны на массированное информационное дав-
ление на общественное мнение.

Только лишь один, но зато самый резо-
нансный пример. 11 сентября 2001 года. Атака
на башни-близнецы.

Курт Зонненфельд, американский журна-
лист, провёл собственное расследование и
установил, что башни-близнецы были взорваны
изнутри с помощью заранее заготовленной
взрывчатки. Сам факт вертикального обру-
шения, например, здания №7, свидетельствует
именно о внутреннем взрыве. Только при таком
взрыве стальной каркас здания рушится таким
образом, что не происходит его опрокидывания
на соседние здания.

После изучения образцов обломков зданий
профессор кафедры ядерной физики Бирмин-
гемского университета Стивен Джонс пришёл к
выводу о том, что для разрушения башен-близ-
нецов было использовано взрывчатое вещество
под названием «нанотермит».

«Нанотермит» («супертермит») представляет
собой весьма мощную модификацию тер-
митной смеси (соединения алюминия и оксида
железа), у которой как минимум один элемент
уменьшен до размера наночастицы или еще
меньше. Вещество «супертермит» обладает
более высокой разрушительной способностью,
каждый его грамм выделяет гораздо большую

энергию, чем обычные взрывчатые вещества.
Честно говоря, никто из экспертов, кроме упо-
мянутого профессора, этого нанотермита в
глаза не видел.

На самом деле термитная смесь – это зажи-
гательное вещество, и оно не может превратить
стальной каркас в мелкодисперсный порошок.
Не может это сделать и любая взрывчатка неза-
висимо от ее количества. Химический взрыв
рвет сталь на куски, но не мельчит в порошок.

Если башни ВТЦ сносили бы при помощи
термита, то мы бы наблюдали гигантские свечи.
Расплавленный стальной каркас, из которого бы
исходили тысячи тонн жёлто-оранжевых брызг
на высоту в полкилометра. Но даже в этом
случае в итоге получилась бы гора из оплав-
ленных стальных пилонов высотой в полсотни
метров, а не ровная площадка, как 11 сентября.

Термит и взрывчатка могли применяться
для проделывания дырок от самолетов, но ос-

новным средством разрушения было что-то
другое. В любом случае даже десяток авиа-
лайнеров не могли не то что пробить, но даже
поколебать стальную броню каркасов башен-
близнецов. Даже сами американцы в это уже
не верят.

Чёткое представление о том, какие неверо-
ятно могучие разрушительные силы уничтожили
башни, даёт следующая фотография.

Отчетливо видно расплавленный гранит под
уничтоженными башнями. Температура плав-
ления гранита оценивается в пределах 950-1500
градусов Цельсия.

Интересно, что официальные лица и неко-
торые журналисты сразу же после атаки на
башни стали называть эпицентр катастрофы
странным словосочетанием «Ground Zero».

Самая адекватная версия трагедии 11 сен-
тября 2001 года – применение «системы ава-
рийного ядерного сноса», встроенной в башни-
близнецы, которая базировалась на мощных
термоядерных зарядах (около 150 килотонн в
тротиловом эквиваленте), расположенных на

глубине 50 метров ниже самой нижней точки
фундамента каждой из башен. На упомянутой
фотографии расплавленный гранит находится
именно на такой глубине под превращенными в
мелкую пыль башнями.

«Первоначальная идея применения ядерных
зарядов для сноса различных конструкций ро-
дилась практически одновременно с появле-
нием собственно ядерного оружия в начале 50-
х годов. Вначале ядерные боеприпасы называ-
лись не «ядерными», а «атомными», и поэтому
сама концепция сноса строений с использова-
нием этих боеприпасов получила соответ-
ственное название – «атомный снос». Эти слова

умудрились пережить полвека и, несмотря на
переименование бывшего атомного оружия в
«ядерное оружие», эти слова сохранились в
языке и по сей день. Они до сих пор встречаются
в названиях специальных инженерных
устройств – «SADM» и «MADM» (портативные
ядерные заряды, известные в СССР как
«ядерные чемоданчики», «ядерные мины» и
«ранцы ядерные»). Первый из двух расшифро-
вывается как «Special Atomic Demolition Muni-
tions» («Специальный атомный боеприпас для
сноса»), второй как «Medium Atomic Demolition
Munitions» (можно перевести на русский как
«Среднекалиберный атомный боеприпас для
сноса»). Многие ошибочно полагают, что первый
из них – «SADM» – якобы означает «Small Atomic
Demolition Munitions», а не «Special…» (то есть
«Малый атомный боеприпас для сноса»).

На самом деле в этом нет особенно большой
ошибки – называть это устройство «малым»

вместо «специального», поскольку «SADM» и
вправду очень мал – его взрывная мощность не
превышает 1 килотонну в тротиловом эквива-
ленте. Учитывая, что все современные порта-
тивные ядерные устройства имеют варь-
ируемую мощность, которая может быть уста-
новлена на самую нижнюю отметку в 0,1
килотонны, а в некоторых изделиях и даже в 0,01
килотонны (эквивалент 100 и 10 тонн тротила
соответственно), они и в самом деле имеют
полное право именоваться «малыми» боеприпа-
сами». (zarodinu.org.ua)

В просторечии такие ядерные боеприпасы на-
зывают уменьшительно-ласкательно: mini-nuke.

В процессе ядерного «сноса» нет атомного
гриба, светового излучения, ударной волны и
электромагнитного импульса. Взрыв под-
земный и поэтому он может нанести только от-
носительно небольшой ущерб окружающей
среде за счёт относительно небольшого радио-
активного заражения.

На начальном этапе любого ядерного взрыва
вся его энергия выделяется в форме «пер-
вичной радиации», представляющей собой по
большей части рентгеновское излучение и
гамма-лучи, которые вызывают радиационные
поражения и дают излучение в видимой части
спектра.

Почти вся энергия ядерного взрыва, пред-
ставленная рентгеновскими лучами, расходу-
ется на нагревание воздуха в радиусе де-
сятков метров вокруг центра ядерного взрыва.
Рентгеновские лучи быстро поглощает воздух.

Нагревание небольшой зоны воздуха вокруг
центра ведёт к возникновению огненного шара.
Этот светящийся шар является причиной
главных поражающих факторов ядерного
взрыва – светового излучения и ударной волны,
которые возникают за счёт высоких температур
в центре.

При подземном ядерном взрыве картина
иная. Вся энергия, высвобождаемая в момент
ядерного взрыва в форме рентгеновских лучей,
тратится на нагревание окружающей породы. В
результате та расплавляется и испаряется. Воз-
никает подземная полость, размер которой за-
висит от мощности ядерного боеприпаса.

У башен-близнецов был фундамент,
нижняя точка которого находилась на глубине
27 метров. Поэтому можно было рассчитать
такое расположение мини-ньюка, чтобы
ядерный взрыв создавал подземную полость,
верхняя граница которой не доходила бы до
поверхности земли, но доставала нижнюю
часть фундамента.

150-килотонные термоядерные заряды,
предназначенные для их сноса, были располо-
жены на глубине 77 метров, или на 50 метров
ниже оснований башен. На фотографии хо-
рошо видна подземная полость с расплавлен-
ными гранитными сводами, возникшая после
подрыва мини-ньюка.

Взрыв на глубине 77 метров не достал до
самой поверхности земли, поэтому окру-
жающие здания не подверглись известным
поражающим факторам ядерного взрыва,
кроме, вероятно, радиоактивного заражения.
Сносимая башня потеряла точку опоры (исчез
фундамент), и погрузилась в перегретую по-
лость, температуры внутри были высокими
настолько, что здание башни полностью рас-
плавилось.

Куда делась испарившаяся каменная порода
подземной полости? Она превратилась в мик-
роскопический белый порошок в так назы-
ваемой зоне смятия с частицами размеров при-
мерно 100 микрон и в раздробленную породу в
зоне дробления.

Здание №7 ВТЦ целиком попадало в «зону
смятия» и полностью превратилось в порошок.
Только ядерный взрыв превращает в порошок
сталь и бетон.

А вот фотография
порошка, который по-
крыл весь Манхэттен
после взрыва. Это
вовсе не бетонный по-
рошок. Это порошок из
всего материала
башен, из стали, бе-

тона, дерева и человеческих тел.
Иной трактовки трагедии 11 сентября не

может быть. В этой связи я вношу коррекцию в
свою версию взрывов в китайском Тянцзине. И
первый (20 тонн в ТЭ) и второй (1,2 килотонны
в ТЭ) взрывы могли быть подземными ядер-
ными взрывами мини-ньюков.

Кто мог задумать и осуществить проект «11
сентября»? Известный российский эксперт про-
фессор Сергей Комков считает, что команда
Джорджа Буша-старшего. У меня нет оснований
подвергать его точку зрения сомнению.

И в этом ракурсе интересно взглянуть на
катастрофу, случившуюся недавно, 11 сен-
тября, то есть в годовщину атаки на башни-
близнецы, в Мекке, где гигантский башенный
кран, принадлежащий фирме, владельцем ко-
торой является семья бен Ладенов, упал на
главную мечеть города, что привело к гибели
множества паломников. Бен Ладены – ста-
ринные друзья семейства Бушей, не по-
следних людей в зловещей корпорации «Вэн-
гард», на совести которой помимо прочего и
украинский кризис, и мгновенный обвал фон-
дового рынка в Китае, и многое другое, о чём
будет рассказано в своё время.

Я не исключаю, более того, я почти уверен,
что коллективным вдохновителем и организа-
тором диверсионной войны против России,
Китая и собственного народа является именно
эта корпорация, пресловутый «Доктор Зло», о
подрывной активности которого в самых разных
уголках планеты уже многое известно.

Как защититься от диверсионной гиб-
ридной войны, которую ведет против России
«Империя Добра» и ее ударная сила - ком-
пания «Вэнгард»?

Единственная эффективная защита от на-
падения – это нападение. Ни одна война, а тем
более война диверсионная, не выигрывается в
обороне.

Мы не садисты, и не предлагаем устраивать
на территории США кровавые теракты. Или, что
еще ужасней, – устраивать спутниковую транс-
ляцию на Северную Америку мультсериала
«Маша и Медведь». Американцы в массе своей
– неплохие ребята, и мы им зла не желаем.

А вот выделять более серьёзные средства
на так называемую мягкую силу – это необхо-
димо. В том числе и для того, чтобы разъ-
яснить американскому обывателю, каких
монстров он пригрел на своей груди.

Чем тратить прорву денег на зомбирование
своих сограждан, не лучше ли направить
усилия коллективного «суркова» на переплавку
(не в термоядерном смысле) электората
наших стратегических оппонентов?

Владимир ПРОХВАТИЛОВ, 
президент Фонда реальной 

политики(Realpolitik), 
эксперт Академии военных наук
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ÏÅÒËß ÇÀÕËÅÑÒÛÂÀÅÒÑß
Как и в начале 1980-х, страна охватывается полукольцом войн. Теперь – по глупости правителей РФ
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èêéÉêÖåÖã ÇáêõÇ
При взрыве пороха на тамбовском за-

воде 30 сентября пострадали пять человек.
Об этом сообщил источник РИА Новости в
экстренных службах региона. Двое из них
находятся в реанимации.

Информацию о взрыве и количестве по-
страдавших Интерфаксу подтвердили в ре-
гиональном управлении МЧС.

По данным собеседника РИА Новости,
из-за взрыва полностью разрушено одно-
этажное здание, где размещались су-
шильные установки для пороха. Общая
площадь обрушения, по словам источника,
составила 1 тыс. кв. м. Кроме того, ча-
стично обрушилась стена соседнего
здания. 
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За все девяносто с лишним лет 
он высказывается   и говорит вслух то, 

о чём все девяносто лет молчал
Ф. Достоевский, «Великий инквизитор»

Уважаемый Даниил Александрович,
5 сентября в «Литературной газете» Владимир
Сухомлинов рассказал о «круглом столе», по-
свящённом окончанию Второй мировой
войны, который состоялся почему-то в ленин-
градском Институте восточных рукописей. В
нём приняли участие историки, писатели, дея-
тели культуры. Ведущим беседы был предсе-
датель Госдумы Сергей Нарышкнн.

Даже по краткому газетному репортажу
можно видеть, что высказано немало инте-
ресных мыслей, одни из которых целесооб-
разно поддержать, а на другие нельзя не
возразить.

Так, сам автор статьи в первых строках
пишет, что результаты войны «в разных
странах да подчас и у нас пытаются скоррек-
тировать, что-то «не заметить», а что-то подать
через увеличительное стекло». Да, к сожа-
лению, это так. Правда, Даниил Алексан-
дрович? Только я сказал бы определённей: не

«пытаются скорректировать», а просто извра-
щают и делают это не «подчас», а постоянно,
систематически и в первую очередь именно у
нас, а не а «разных странах». Думаю, что там не
решились бы лгать о войне, если бы не россий-
ские первопроходцы, прежде всего Хрущёв, а
потом Волкогонов, Радзинский, Сванидзе,
Млечин и другие. После них там рассудили
просто: уж если они сами такое вытворяют со
своей победой, то почему же нам не восполь-
зоваться, не побежать вслед? И побежали, и
потрусили, и поползли – молча мимо наших
побед и с увеличительным стеклом, направ-
ленным на наши неудачи. .

Прав президент Ассоциации музыкальных
театров страны Юрий Александров, ска-
завший: «Формально Вторая мировая война
закончилась, а фактически нет. Если раньше
убивали тело, то теперь - душу». Эту же мысль
в следующем номере «Литгазеты» в статье
«Идёт война. Холодная…» высказал и про-
фессор Игорь Ильинский. В борьбе за души, за
их исцеление и спасение Ю. Александров на-
мерен поставить оперу «Молодая гвардия».
Прекрасно, правда?!

Но вот Евгений Водолазкин, редактор аль-
манаха «Текст и традиция» где-то у кого-то из
наших усмотрел «враньё и фальшь» о войне.
Что именно и кого он имеет в виду, понять из
текста статьи нельзя – в ней нет имён и
фактов. Но вот вам факт о самом Водолаз-
кине. 8 мая 2009 года он писал в «Новой га-
зете», что во время блокады Ленинграда А.А.
Жданову, одному из главных руководителей
обороны города, спецрейсами доставляли по
воздуху ананасы. И сказано это с такой уве-
ренностью, словно те ананасы росли на пер-
сональном огороде самого Водолазкина.
Ведь тут не просто враньё. После этого надо
не приглашать за «круглый стол», а посадить
под кухонный и там пять лет кормить только
ананасами. 

Не знаю, как вас, Даниил Александрович, а
меня сильно удивило и выступление дирек-
тора Института русской литературы РАН Все-
волода Багно. «Он вспомнил высказывание
Пушкина о том, что история принадлежит
поэту». Да, классик говорил так, но едва ли
предполагал, что директор Института русской
литературы поймёт его буквально. Однажды он
сказал, например, ещё и вот что: «Поэзия,
прости Господи, должна быть глуповата».
Многие и это понимают буквально и осаждают
редакции, прикрываясь словами гения, как
щитом, против всякой критики и отвержения
своих глуповатых виршей.

Но важнее другое: «Багно вспомнил не
столь давние времена, когда чиновники с
партбилетами диктовали, скажем, Ольге Берг-
гольц, что на войну надо смотреть, отдавая
предпочтение победным мотивам». От таких
«мотивов» у Багио с души воротит, он, видите
ли, считает, что надо «отдавать предпочтение»
пораженческим «мотивам». Да известно ли
ему, кто и где подписал акт о безоговорочной
капитуляции? В обстоятельном повествовании
о войне, конечно, должен быть «мотив» наших
неудач, просчётов и поражений, но в полный
голос надо говорить о нашей великой победе.
Так что, если «диктовали», то правильно дикто-
вали. Но на самом деле никто Берггольц
ничего не диктовал. Вот строки, которыми она
встретила войну:

Мы предчувствовали полыханье
Этого трагического дня.
Он пришёл. Вот жизнь моя, дыханье –
Родина! Возьми их у меня…
Это могли продиктовать только русские

небеса.
Ольга Фёдоровна умерла сорок лет тому

назад, и уж теперь-то можно было бы назвать
«чиновников с партбилетами», которые будто
бы что-то диктовали прекрасной поэтессе. 

Но больше всего, Даниил Александрович, в
этой беседе меня заинтересовало то, что ска-
зали вы. Как говорится, по старой памяти… А
в нынешнюю пору я стараюсь следить за ва-
шими публикациями о войне.

За этим «круглым столом» вы рассказали,
что недавно встретились с бывшим канцлером
ФРГ Гельмутом Шмидтом, вашим ровесником,
бывшим солдатом вермахта, участвовавшем в
блокаде Ленинграда. Вы считаете его чело-
веком мудрым и симпатизирующим нашей
стране и спросили мудреца: «Почему вы про-
играли войну, хотя могли выиграть? Почему
победили мы?». Я думаю, что такой вопрос
бывшего советского офицера и бывшего со-
ветского писателя бывшему солдату вермахта
очень удивил многих читателей газеты. Но я
ему не удивился именно потому, что мне па-
мятны ваши высказывания, суждения, за-
мечания в нынешнюю пору о войне, и не только
о Великой Отечественной да ещё и о литера-
туре о войнах.

Так, вы однажды заявили: «Правда о войне
всегда меняется». Это как понимать? На-
пример, за два века что изменилось в правде
о войне 1812 года? Конечно, что-то могло быть
уточнено, дополнено, но ведь вы не об этом.
Что, всегда считали её Отечественной, осво-
бодительной, справедливой, а теперь назвали
захватнической? Я знаю только две попытки

изменить давно известную правду об этой
войне и внедрить новую. Первую совершил А.
Солженицын. В своём несправедливо забытом
«Архипелаге» он уверял: «Из-за полесских
лесов и ильменских болот Наполеон не нашёл
Москвы» (Париж, 1973. YMCA-PRESS. Т.1,
с.387). Так что, выходит, никакого Бородин-
ского сражения, никакого пожара Москвы, ни-
какой гибели великой армии двунадесяти
языков не было и быть не могло. Упёрся Напо-
леон в болота и повернул обратно. Ну, это кар-
динально.

Второй факт новой правды об этой войне
соорудили вы сами, Даниил Александрович,
утверждая, что армия Наполеона была армией
жутко совестливых, стыдливых, честных
людей. И в знаменитом романе «Война и мир»
именно такими они и показаны.. «Французы
для Толстого, - уверяли вы, - были не только
оккупантами, но и людьми, которые страдали,
мучились. Толстой относился к французам как
к несчастным людям, втянутым в кровопро-
литие». Со страниц «Завтра» я тогда попросил
вас назвать в романе образ хоть одного фран-
цузского оккупанта, который страдал бы и му-
чился, грабя и убивая русских, а Толстой жалел

его. Вы не ответили, не назвали пусть бы од-
ного завалящего французика из Бордо. Да и не
могли – нет таких в великом романе, Даниил
Александрович, так вам за долгую жизнь дове-
лось ли его прочитать-то?

В другой раз вы поведали: «Каждая война
рано или поздно становится грязной».
Каждая!.. Ну, во-первых, бывали войны, ко-
торые не рано или поздно, а с самого начала,
даже с замысла были грязными. Таковы наше-
ствие Наполеона, как и Гитлера на нашу ро-
дину, нападение Японии на Китай в
1931 году, трёхлетняя агрессия США
против Кореи, начатая в 1950 году, с
1959 года длившаяся 15 лет война
против Вьетнама и другие кровавые
бесчинства США против стран аж на
другой стороне Земного шара от
них, в которых им абсолютно нечего
было делать, - против Югославии,
Афганистана, Ирака, Ливии...

И когда же, по вашему убеж-
дению, стала грязной Великая Оте-
чественная война - не с того ли мо-
мента, как вы за год до её окончания
демобилизовались? Или вы всё-
таки успели поучаствовать в Грязной
войне? Нет, Даниил Александрович,
все освободительные войны, отпор
и изгнание любого захватчика – это
благороднейшее дело. Такими и
были наши войны против Наполеона
и Гитлера, как и позорное изгнание
японцев из Китая и американцев из
Кореи и Вьетнама.

Ваши суждения и об отдельных
операциях Великой Отечественной
войны, и о ней в целом озадачивают
больше всего.

Начать хотя бы даже с эвакуации
из Ленинграда. Вы уверяли членов
немецкого бундестага, где высту-
пили в прошлом году: «Когда на Ла-
дожском озере лёд окреп, по нему
проложили «Дорогу жизни» и нача-
лась эвакуация». Началась?.. Да не-
ужели Жданов, командующие Ле-
нинградским фронтом Ворошилов,
потом Жуков, Говоров и другие руко-
водящие товарищи не догадыва-
лись, что ведь можно эвакуировать и
по воде? Существовала же Ладож-
ская военная флотилия. В августе
1941 года это 66 кораблей и ка-
теров, даже одна подводная лодка.
Да ещё, надо полагать, имелись
гражданские суда. А авиация? И по-
мянутые товарищи не соображали, что всё это
можно использовать, ждали ледовой дороги?
Ведь она, как известно, была открыта лишь 22
ноября. Вот только тогда и началась эва-
куация? Вы глубоко ошибаетесь, Даниил Алек-
сандрович. Эвакуация началась за два с
лишним месяца до блокады – 29 июня 1941
года, на пятый день после того, как был создан
Совет по эвакуации при правительстве (А.Во-
лынец. А.Жданов. Стр. 333).

И дальше: «Пока не растаял лёд на Ладож-
ском озере, удалось эвакуировать 376 тысяч
человек» И всё? Откуда эта цифра? Вы мол-
чите. А куда флотилия делась? Так вот, по-
чётный гражданин Санкта, эвакуация прово-
дилась и зимой и летом, и по воде, и по льду,
и по воздуху. Всего было эвакуировано около
1 миллиона 700 тысяч человек, в том числе
немало самолётами (Великая Отечественная
война. Энциклопедия. М.1985. С.401).
Именно самолётом, между прочим, вывезли
Анну Ахматову.

Вы ввели в заблуждение немецких парла-
ментариев, когда рассказывали им и об одной
из операций Ленинградского и Волховского
фронтов: «Синявинская операция длилась до
конца октября. Ничего не получилось с про-
рывом блокады. Наши войска потеряли 130
тысяч человек». Как потеряли? Ведь потери
бывают разные: убитыми, ранеными, умер-
шими от болезней. Вы не желаете уточнять, вы
сказали так, словно 130 тысяч – это бес-
спорные потери убитыми. Но, во-первых, Си-
нявинских операций было две: 1941-го и 1942
года. Вы говорили о первой, которая началась
10 сентября, сразу после того, как немцы 8
сентября захватили Шлиссельбург и замкнули
блокаду Ленинграда с суши. Это была первая
поспешная попытка её прорыва. Операция
действительно продолжалась до 28 октября и
не удалась. Но в ней участвовали только 54 от-
дельная армия, которой командовал маршал
Кулик, и Невская оперативная группа, они про-
рывались навстречу друг другу. И было с обеих
сторон в целом 71 270 солдат и офицеров. А у
вас, фронтовик, одних только убитых почти в
два раза больше. Но на самом деле безвоз-
вратные потери в этой тяжёлой операции со-
ставили 22 211 человек (Г.Ф. Кривошеев и др.
Книга потерь. М. 2009. С.178). Вы это число
преувеличили почти в шесть раз. Если допу-
стить, что вы почему-то имели в виду вторую
Синявинскую операцию, то и там безвоз-
вратные потери составили не 130, а около 40
тысяч (там же, с.180). Словом, вы, дорогой Да-

ниил Александрович, рассказывали немцам о
вещах, о которых не имеете никакого пред-
ставления.

Впрочем, конечно, любой человек может
ошибаться, но вы всё время круто ошибаетесь
только в одну сторону – против Красной
Армии, против своего народа. Это даёт осно-
вание говорить, что мы имеем дело не с ошиб-
ками или плохим знанием предмета, а с обду-
манным, сознательным искажением правды.
Министр культуры В. Мединский не постес-
нялся назвать подобные ваши измышления
циничным враньём. Депутат Ленинградской
думы Ю. Вишневский потребовал от него из-
винений, но он не принёс их и имел на это
полное моральное право.

Выступая в бундестаге, вы заявили ещё,
что «противник мог войти (!) в город», т.е. за-
хватить его. Так почему же не «вошёл»? Оказы-
вается, только потому, что понимал: «город и
солдаты будут стоять насмерть». А разве в
других городах немцев с цветами встречали?
Так ведь и в Одессе два с половиной месяца, и
в Севастополе больше восьми месяцев стояли
насмерть, но немец всё-таки «вошёл», и в Ста-
линград хотели они во что бы то ни стало

«войти», и «вошли», но, увы, не смогли выйти.
Немцы под Ленинградом не знали, что ли, всё
это? За кого же вы их держите?

«Восемнадцатая армия фон Лееба отби-
вала все попытки прорвать оборону». В обо-
роне был Ленинградский фронт. А генерал-
фельдмаршал Лееб блокировал Ленинград. Он
командовал группой армий «Север», в которую
помимо 18-й входили ещё 16-я армия и 4-я
танковая группа, всего это 29 дивизий, из коих
6 танковых да ещё 1-й воздушный флот – 760

самолётов. И всё-таки эти огромные силы про-
рвать оборону Ленинград не смогли.

Вы пишете: «Наша пропаганда нрав-
ственных запретов не имела». Да, ваша пропа-
ганда, маэстро, действительно не имеет ни-
каких запретов. И вот ещё пример этого. Дико
читать, что немцы, зная о высокой смертности
в Ленинграде, радовались и тому ещё, что «не
надо будет никого кормить». Так мог сказать
только человек, имеющий опять-таки весьма
смутное представление о том, что за война
была в 1941-1945 годах. Это мы, освобождая
от фашистов немецкие города, кормили
немцев из своих походных кухонь, прежде
всего детей и стариков. А они где, кого, когда
накормили? Они грабили и убивали. И только.
Известно заявление Геринга в первые дни
войны: да, в этом году погибнет от голода 30
миллионов русских. Весьма примечательно,
что в 1991 году именно эту цифру назвал и наш
доморощенный Геринг по имени Чубайс: поги-
бающие сами виноваты – они не вписались в
его реформы. 

Так обстоит у вас дело с отдельными опе-
рациями войны. Что же касается войны в
целом, то и в статьях, и в интервью, и участвуя
в кино, вы неоднократно повторяли то, что
сказали в давнем самодельном фильме о
войне, который смастачила забытая ныне те-
леведущая С. Сорокина: «По всем данным,
войну с Германией мы должны были про-
играть!». И сейчас вы повторили: «Все пре-
имущества были на стороне немцев, у нас
даже карт хороших не было, мы потеряли пол-
страны». Вот оно, то самое «увеличительное
стекло»: полстраны! Но тут же и уменьши-
тельное: не было карт.

Но по каким же именно данным нам было
суждено поражение? По историческим? Но мы
всегда изгоняли захватчиков, один за другим
они находили место «среди не чуждых им
гробов». По экономическим? Но к 1941 году
СССР уже стал могучей индустриальной
страной. По качеству оружия и военной тех-
ники? Да, тут были в начальную пору затруд-
нения. Но вскоре мы получили такое оружие,
что немцы, как ни старались, так до конца
войны и не смогли перенять его. Например,
«катюши», танк Т-34, самолёт Ил-2. Со вре-
менем мы решительно превзошли врага и по
количеству первоклассного оружия. Или по
данным населения? Оно у нас в два с лишним
раза превосходило население Германии. И
хотя был летом 1942 года период, когда мы
утратили тут превосходство, но и это немцам

не помогло. Наконец, может, вы имели в виду
отсутствие в народе патриотизма? Он как явил
себя, допустим, на Чудском озере, на Кули-
ковом поле, в Бородинской битве, при штурме
Перекопа, таким показал себя и в 41-м под
Москвой, и в 42-м под Сталинградом, и в 43-м
на Курской дуге, и в 44-м в Белоруссии, и в 45-
м при штурме Берлина.

Был у вас только один довод, но постесня-
лись, что ли, тогда его высказать. О нём не-
давно напомнил Юрий Бондарев: «Гранин го-
ворил: советский солдат был плохой солдат»
(Правда. 14 марта 2014). А сам-то вы, Даниил
Александрович, какой солдат?.. Ну, мог быть у
вас ещё один довод – чисто арифметический.
Если Германия разбила в Европе десяток
армий и завоевала десяток стран, то как же
она может не разбить ещё одну армию и не по-
корить ещё одну, 11-ю страну. Чего ей стоит!

Но вот сейчас за «круглым столом» вы вдруг
назвали некоторые данные нашего неизбеж-
ного поражения, о которых раньше умалчи-
вали: «Я помню чувство отчаяния, с которым
мы жили, те тяжёлые вопросы самим себе –
почему так произошло, ведь с Гитлером мы не-
давно братались?» Да, были такие, что впали в

отчаяние – это ваши родственники. Но вы оши-
баетесь, Даниил Александрович, никакого
братания с немцами не было, были деловые
отношения: мы – вам, вы – нам. И всё это
Сталин объяснил в речи 3 июля.

«Одолевало чувство несправедливости,
разочарования – почему мы такие безза-
щитные, плохо вооружённые, с плохим коман-
дованием?..» От кого вы ждали справедли-
вости – от Гитлера, что ли? В ком вы разочаро-
вались – в Геббельсе? А что до нашего

командования, то с большим опоз-
данием, только в марте 1945 года,
но два вышеупомянутых персонажа
просто восхищались нашим генера-
литетом, ставя его гораздо выше
собственного.

Я по своему солдатскому поло-
жению ни одного генерала на
фронте не встречал. Оно и понятно.
Как сказал поэт,

Генерал один на двадцать,
Двадцать пять, а может статься,
И на тридцать вёрст вокруг…
Но офицеров своей роты и кое-

кого повыше помню хорошо: пол-
ковник Горбаренко, майор Ам-
брузов, капитаны Шуст и Ванеев,
старшие лейтенанты Ищенко,
Требух и Пименов, лейтенант
Павлов, ныне полковник в отставке,
живущий в Алуште, мы с ним и пере-
званиваемся и виделись не раз в
Крыму; лейтенанты Михайлин, Ду-
нюшкин, Этктнд, Гудков, Губай-
дуллин, Аладушкин… Все они –
знающие своё дело, умелые офи-
церы, ни об одном не могу сказать
вслед за вами, коллега, дурное
слово. Хотя, конечно, не стану воз-
ражать, если вы скажете: «А вот я,
капитан Гранин, и в политотделе ди-
визии, где был инструктором, и в
ремонтном артбатальоне, где был
заместителем командира по комсо-
молу, знал плохих командиров!». Да,
да, не спорю. Армия была огромна.

И вот ещё одно ваше карди-
нальное открытие: оказывается, на
войне бывает страшно, а мы будто
бы это скрывали. Вы же бесстрашно
рисуете: «настоящий страх, страх
жутчайший настиг меня… Я мчался,
словно по пятам за мной гнались. Ни
разу не оглянулся, смотрел только
на впереди бегущих, обгоняя одного
за другим…» То есть возглавил бег-
ство. «Я что-то орал, кому-то

грозил…» Ну, это уже паника. За такое пани-
кёрство могли и пристрелить, как описано, на-
пример, в стихотворении Юрия Белаша:

- Стой, зараза! – сержант закричал, 
Угрожающе клацнув затвором…
- Стой! Кому говорю!..
Без разбора,
Трус, охваченный страхом, скакал…
Хлопнул выстрел – бежавший упал.
Немцы были уже в ста шагах…
Критик Турков в восторге от вашей картины

панического бегства: вот, мол, она, правда
жизни-то. Конечно, были люди, которые когда
можно было не бежать, всё-таки бежали, были
и обстоятельства, когда нельзя было не бе-
жать. Но ведь, с одной стороны, были люди,
которые и в самые страшные часы не бежали…
С другой, попозже и немцы до самого рейхс-
тага бежали, ползли, карабкались, землю
грызли… Вот описать бы. Но это не интересует
ни вас, ни критика Туркова. Нет, вы хотите раз-
мусолить картину нашего, вернее, вашего бег-
ства: «Последнее, что я видел (на бегу), это как
Подрезов стоял во весь рост в окопе, стрелял
и матерился. Выжить он не мог. Да он и не
хотел выжить, это я знаю точно, ему обрыдла
такая война, бегство…». Вы подумайте, будто
война именно такой и была - сплошное бег-
ство. А точность знания о Подрезове, созна-
тельно идущим на смерть, весьма сомни-
тельна, но, допустим, что так. Однако что же
было бы, если бы и другие не хотели жить и
сражаться в ту отчаянную пору?

Кстати сказать, у нас случаи самоубийства
во время войны, в том числе среди командо-
вания, были единичны. А у немцев они нача-
лись даже не в «пору бегства», гораздо
раньше. Генерал-полковник Эрнест Удет из
люфтваффе, видимо, уже тогда поняв, что
война проиграна, застрелился 15 ноября 1941
года, когда немецкие войска ещё стояли под
Москвой. Он был, кажется, первым, а позже
началась просто эпидемия самоубийств. Сла-
боваты оказались нервишки у гитлеровского
генералитета, одних фельдмаршалов среди
самоубийц оказалось с полдюжины…

Но вопреки всей нашей изначальной безна-
дёжности, объявленной не только вами,
Гранин, сейчас, но, допустим, и военным ми-
нистром США Генри Стимсоном в 41 году, Со-
ветский Союз однако же победил. Как это
случилось? Вы твердили: «Войну выиграла не
армия, а народ!». Позвольте, сударь, а разве
армия – это не народ, не лучшая ли в из-
вестном смысле его часть, организованная в

полки и дивизии? Разве у нас была не своя
родная, а наёмная швейцарская, что ли,
армия, которая после первых поражений раз-
бежалась? И тогда народ взялся за топоры, за
вилы и пошёл громить немцев со всеми их ар-
миями, танковыми дивизиями, воздушными
армадами. Помню, как однажды вы так и за-
явили: «Я видел, что ленинградцы шли на
фронт с косами». Конечно, против безоруж-
ного коса оружие страшное, недаром же с не-
запамятных времен смерть принято изобра-
жать с косой. Но где было в 1941 году взять их
в Ленинграде хотя бы на батальон? Или срочно
наковали? Неизвестно.

Сейчас, за «круглым столом», вы сказали
иначе, уже не позорили армию, не упомянули
о ней, а выразились суммарно: «И когда мы(!)
поняли, что проигрываем войну…». Это когда
же именно – в 42-м? в 43-м? «…к нам пришло
остервенение, а также чувство какой-то бес-
шабашности, которое потом, видимо, и поро-
дило строки поэта 

Нам нужна победа одна на всех -
Мы за ценой не постоим…»
А в 41 году защитникам Бреста, Одессы,

Севастополя… Зое Космодемьянской, Вик-

тору Талалихину, Николаю Гастелло никакие
чувства, подобные названным, ещё были неве-
домы? Как-то нескладно у вас всё получается,
Даниил Александрович…

И надо заметить, что приведённые стихо-
творные строки из песни, которую в фильме
«Белорусский вокзал» от лица «отдельного де-
сантного батальона» поёт медсестра Рая
(Нина Ургант), Б. Окуджава сочинил в 1970
году. Никакая «бесшабашность» автора слов
или артистки, тем более «остервенение» их
тогда не наблюдались. По причине хлёсткости
эти строки обрели большую популярность, но
ведь они несуразны. К чему говорить о победе
«одна на всех», будто может быть иначе:
первой, дескать, роте победа нужна, второй
необязательна, а третьей она и вовсе ни к
чему? Так можно сказать при покупке, допу-
стим, бутылки водки: одна на всех троих. Да и
торговый оборотец «за ценой не постоим»
уместен на рынке у прилавка, а не там, где речь
идёт о кровавых боях.

На фронте за ценой стояли. Да ещё как!
Вот хотя бы что говорилось в телеграмме
командующего Западным фронтом генерала
армии Жукова командующему 20-й армией
генерал-лейтенанту Власову во время нашего
контрнаступления под Москвой в декабре
1941 года: «…Не разрушив огневые точки
врага, вы бросили на ПТО (противотанковая
оборона. – СиД) танки и пехоту. Вы не жа-
леете людей, не жалеете танки. Приказываю
разрушить артиллерией укрепления против-
ника. Запрещаю легкомысленные броски
танков и пехоты на укреплённые полосы про-
тивника» (Правда, 16 декабря 2011). И ведь
сколько таких документов!

Автор газетного репортажа о «столе»
пишет: «Гранин решил задать вопрос, который
в своё время задавали себе по поводу по-
бедных для России войн и Пушкин и Лев Тол-
стой». Вот как, автор видит вас в этом ряду. Да,
Пушкин писал:

Гроза Двенадцатого года
Настала – кто тут нам помог?
Остервенение народа,
Барклай, зима иль русский Бог?
Как видно, словечко «остервенение» вы

взяли отсюда. Но между вами и Пушкиным
всё-таки есть некоторое различие. Во-первых,
Пушкин, как и Толстой, просто размышлял, а не
допытывался хотя бы мысленно у наполеонов-
ского солдата, почему французы не победили,
как вы не мысленно, а воочию допытывались у
гитлеровского солдата Шмидта. Во-вторых,
упоминая военного министра Барклая, поэт,
разумеется, имел в виду не только его лично,
но и войска, которыми он умело командовал в
Отечественной войне, в частности, в Бородин-
ской битве. Точно так же – в строках, обра-
щённых к Кутузову, возглавившему армию в
самый решающий момент войны:

Народной веры глас
Воззвал к святой твоей седине:
«Иди, спасай!». Ты встал - и спас.
Все понимают, что встал не с постели, а во

главе армии. А вы не только не желаете упомя-
нуть Сталина или Жукова, Рокоссовского или
Василевского, но ещё и решительно отри-
цаете роль армии: не она, а народ! Что же ка-
сается зимы, то не кажется ли вам странным,
почему в наших глазах она участвует в войне
как рядовой солдат, а для Запада она не ря-
довой, не ефрейтор, а генерал Зима, не иначе? 

Итак, армию, её командиров, их воинское
мастерство вы даже не считаете нужным упо-
мянуть. По-вашему, всё дело в остервенении и
бесшабашности, что неизвестно когда сни-
зошли на наши сердца и головы. Это и при-
несло нам победу. Но всё-таки, неужели у
«остервенелых» не было ни танков, ни само-
лётов, а у «бесшабашных» - ни генералов, ни
маршалов? Выходит, что так. Интересно.
Между прочим, в таком духе пишет о войне, о
нашей победе ваша читательница Ирина Хака-
мада… А вы поделились с Гельмутом Шмидтом
своим открытием? 

Нельзя умолчать и о том, что разного рода
«фронтовые эпизоды», о которых вы рассказы-
ваете как участник, извините, весьма сомни-
тельного свойства. И, думаю, не только для
нас, но и для Шмидта. Да не только потому, что
у них, как правило, отсутствуют приметы и вре-
мени и места, а просто вот, мол, что случилось
однажды где-то когда-то. Так, пишете, на-
пример, что где-то когда-то вы с сослужив-
цами лежали днём в кювете, а по дороге шли
немецкие войска, и на вас, на группу советских
солдат и офицеров в армейской форме и с
оружием, немцы не обращали никакого вни-
мания. Ну как этому поверить?

В другой раз читаем, что два велосипе-
диста – впереди и сзади - вели человек
пятьсот наших пленных. Какие велосипе-
дисты? Это на стадионах, на треках, а в армии,
на войне имелись когда-то, в начале ХХ века, в
годы Первой мировой войны самокатчики,
даже самокатные части были, но во Второй ми-
ровой ни в одной армии, в том числе и у
немцев самокатчиков не водилось. Зачем ве-
лосипеды, коли давно есть мотоциклы. 

Владимир Бушин –

Даниилу Гранину КАК ФРОНТОВИК ФРОНТОВИКУ
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И вся ситуация с покорно бредущими плен-
ными, у которых на лице вам видится «печать
поражения», неправдоподобна, они же за-
просто могли прикончить этих двух «велосипе-
дистов», у которых руки заняты рулём, а ав-
томат за плечами, и разбежаться, как это не-
редко случалось. А вот ещё где-то когда-то вы
с друзьями «несколько дней шли из окру-
жения» и наткнулись в лесу на группу спящих
немцев. И что? Вы, не решаясь нарушить их
сладкий сон - у них «мёртвый час» - тихонько
проходите мимо, даже оружие их не забрали…
Трогательная война…

Думаю, мудрый Шмидт очень удивился бы,
если вы ему, как своим соотечественникам,
сказали бы ещё: «У нас скрывали поражения».
Он наверняка спросил бы: да как это можно
скрыть, если вермахт допёр до Москвы, а потом
до Волги? В наших сводках не писали, конечно,
так, например: «Под Минском войска Запад-
ного фронта потерпели поражение и оставили
город»… «Под Смоленском мы потерпели пора-
жение» и т.д. Но сдачу-то городов сводки ни-
когда не утаивали. А вам, Гранин, надо, чтобы

непременно было сказано: «поражение»... Вот
тогда вы спали бы спокойно. Иной раз в
сводках, естественно, случались ошибки, порой
что-то умалчивалось из военных соображений,
но о захвате немцами Минска и Кишинёва,
Вильнюса и Сталино, Киева и Севастополя –
всех 727-ми захваченных ими городов в
сводках, разумеется, не скрывалось. И все нор-
мальные люди понимали, что это значит.

Рядом с дурной выдумкой о сокрытии пора-
жений стоит у вас и эта такого же пошиба блажь:
«Сталин ни разу не вспомнил погибших за ро-
дину». Право, это похоже на сдвиг по фазе. Все
приказы Сталина о наших победах, о взятии го-
родов заканчивались словами: «Вечная слава
героям, павшим в боях за свободу и независи-
мость нашей Родины!». И в обращении к народу
9 мая 1945 года: «Вечная слава героям, павшим
в боях с врагом и отдавшим жизнь за свободу и
счастье нашего народа!». И в обращении 2 сен-
тября 1945 года по случаю победы над Японией:
«Вечная слава героям, павшим в боях за честь и
победу нашей Родины!». И все эти приказы печа-
тались многомиллионными тиражами в газетах
да ещё гремели на всю страну по радио. Совер-
шенно непонятно, Даниил Александрович, где
вы в это время были и чем занимались. Значит,
опять сознательно, намеренно вводите людей в
заблуждение, особенно молодёжь, поколение,
которое не могло быть очевидцем этих приказов,
но оно вроде просто обязано верить старому
фронтовику, Герою Социалистического труда и
кавалеру ордена Андрея Первозванного.

Не обошли вы, неутомимый труженик, и
проблему наших пленных. Уверяете, что они
«претерпели голод, нечеловеческие условия»
только потому, что «не были защищены Женев-
ской конвенцией». Такое заявление опять сви-
детельствовало бы о полном непонимании
вами, что такое была та война, но в вашей
«Блокадной книге» приведены многочис-
ленные документы, свидетельствующие о
планах фашистского руководства как можно
больше просто истребить наш народ. Приведу
лишь одну цитату оттуда: «7 сентября1941 года
в секретной директиве Верховного командо-
вания говорилось: «Фюрер решил, что капиту-
ляция Ленинграда и Москвы не должна быть
принята даже в том случае, если она была бы
предложена противником». И вы добавляли от
себя: «Москва и Ленинград обрекались на
полное уничтожении вместе с жителями. С
этого должно было начаться то, что Гитлер
имел в виду: «Разгромить русских как народ».
То есть истребить, уничтожить как биологиче-
ское, географическое и историческое по-
нятие» (с.22). И плевали они на все конвенции.

Значит вы, Гранин, знали, что если немцы не
посчитались с двумя межгосударственными
договорами с нашей страной, исключавшими
возможность любого противостояния, то ни-
какой роли на пути их истребительных планов
не могла сыграть никакая Женевская кон-
венция, подписанная множеством государств.
Да, знали, а теперь уверяете, что всё дело в
этой конвенции. То есть вы не заблуждаетесь, а
опять лжёте сознательно, обдуманно. И вам в
голову не приходит, почему из плена в Совет-
ском Союзе, не подписавшим конвенцию, вер-
нулись на родину 85% немцев, а наших пленных
вернулось из Германии, подписавшей кон-
венцию, меньше половины (Цит.соч., с.376).

Да ведь с самого начала ясно: то, что мы не
подписали конвенцию, для Германии не имело
никакого значения. В ней же не было пункта:
«Пленные стран, которые не подписали, под-
лежат уничтожению». А немцы действовали
именно так, словно подобный пункт был.

Вы пишете и о другой стороне вопроса:

«Одно из тяжких и постыдных последствий
войны – отношение к пленным. Плен у нас ка-
рался как преступление…Бывших пленных
подвергали репрессиям. Они пребывали от-
верженными, бесправными». Как всегда – ни
фактов у вас, ни имен. «Бесправные»! Назвал
бы хоть одного, лишённого пусть бы даже во-
дительских прав. А я могу назвать много
людей, в том числе писателей, которым плен
не помешал и жить в столице, и учиться или ра-
ботать там, где хотели, и печататься, и полу-
чать премии, ордена, и в партию вступить.

В Литературном, как тогда говорили, идео-
логическом институте сразу после войны со
мной учились и работали изведавшие плен Н.
Войткевич, Б. Бедный, Ю. Пиляр, преподава-
тель русской литературы А.Н. Власенко. Коля
Войткевич был до того «отверженным», что все
пять лет оставался старостой нашего курса. А
Бориса Бедного покарали публикациями
многих рассказов и повестей, а также поста-
новкой фильма «Девчата» по его повести, ко-
торый показывают по телевидению до сих пор.
И Юра Пиляр не избежал репрессий в виде из-
дания нескольких повестей и романов. И все
они были членами Союза писателей.

Назову имена гораздо более известные –
Степан Злобин и Ярослав Смеляков. Оба зани-
мали важные должности в Московском отде-
лении Союза писателей, первый – председа-
тель секции прозы, второй – поэзии; оба полу-
чили высокие литературные премии –
Сталинскую и Государственную, у обоих выхо-
дило много книг, в том числе собрания сочи-
нений в 4-х и 3-х томах. А всего в справочнике
«Отчизны верные сыны» (М.2000), значится
более двадцати писателей, которые были в
плену. Что можете возразить, коллега? По-
искали бы, нашли бы хоть парочку фактов, а
они, конечно, были, ибо перестраховщиков и
долдонов не сеют, не жнут, они сами родятся.
Поэтому ЦК и СНК приняли постановление,
чтобы утихомирить их. В нём говорилось:
«Осудить практику огульного политического
недоверия к бывшим советским военнослу-
жащим, находившимся в плену или в окру-
жении противника» (Правда, 19 мая 2005). Но
вам лень искать факты, копаться, вас и без
этого власть осыпает наградами да премиями. 

С крайним изумлением прочитал я у вас и
это: «Только спустя двадцать лет после войны
в 1965 году отметили солдат медалью в честь
Победы». А к тому времени, дескать, немало
фронтовиков уже и умерли. Какое бездушие!..
Можно подумать, что это опять старческий
сбой памяти, и снова вспомнить Достоевского:
«Старику девяносто лет, и он давно мог сойти
с ума», тем более, что вам далеко за девя-
носто, но почему-то, как уже сказано, все сбои
у вас в одном направлении.

На самом деле в 1965 году мы получили не
медаль «За победу над Германией». Это была
памятная награда - в знак двадцатилетия По-
беды. А медаль «За Победу над Германией в Ве-
ликой Отечественной войне 1941-1945 гг.» была
учреждена Указом Верховного Совета СССР
сразу после окончания войны – 9 мая 1945 года.
Её получили около 15 миллионов человек.
Очень многие - ещё до мобилизации и верну-
лись домой уже с этой медалью, другие полу-
чили позже в своих военкоматах. Я, например,
- 9 января 1946 года в райвоенкомате Сталин-
ского района Москвы. Если вам, Даниил Алек-
сандрович, почему-то вручили медаль только
через двадцать лет, то это факт вашей био-
графии, а не 15-ти миллионов фронтовиков.

И если вы настаиваете на нём, то невольно
закрадывается мысль: может, инструкторам
политотделов и заместителям по комсомолу,
как вам, сразу-то медаль действительно не по-
лагалась? Или было принято во внимание, что
вы во время войны каким-то образом оказа-
лись курсантом сперва одного, потом другого
училища? Или, наконец, учли, что вы демоби-
лизовались задолго до окончания войны? В
любом случае я считаю это несправедливым.

Но однажды вы сказали правду: «В 1946 году
сняли выплату пенсий (?) за ордена. Деньги
шли маленькие: в месяц за Красную Звезду –
15 рублей… Ликвиднули, ничего не объясняя».
Это святая правда из грешных уст! Но, во-
первых, 15 рублей – это сейчас «маленькие
деньги», фу-фу, на одну поездку в метро надо в
три раза больше, а тогда билет в метро стоил 5
копеек, и 15 рублей были вполне приличные
деньжата, особенно если ежемесячные. Во-
вторых, из орденов больше всего награждений
было как раз Красной Звездой – 2 860 тысяч,
почти три миллиона. Сколько же получается
всем награжденным ею в год? 15х12х3 000 000
= около 500 миллионов рублей. А всего за
время войны за боевые отличия было около 13
миллионов награждений. В тылу же одной лишь
медалью «За доблестный труд» награждено
свыше 16 миллионов человек. А ведь было не-

мало награждений и до войны. И платили не
только за ордена, но и за медали. Медалью «За
отвагу» было награждено около 5 миллионов
человек, медалью «За боевые заслуги» ещё
больше. Я получил обе эти медали, и мне пла-
тили за них 10 и 5 рублей. Нетрудно сообразить,
какие тут набирались в целом по стране гигант-
ские суммы, каким бременем они ложились на
государственный бюджет. А страна-то в каком
состоянии после войны находилась? Кто, кроме
нас самих, на что, кроме наших средств, можно
было восстановить разрушенное хозяйство,
поднять города, возродить деревни и сёла. Вот
почему выплаты были отменены, действи-
тельно «ничего не объясняя». Никакие объ-
яснения фронтовикам и труженикам тыла
просто не требовались. Народ и без объ-
яснений понимал каковы дела.

И вот после всего этого мы от вас услы-
шали: «У нас история войны обросла
враньём». Это кто же постарался? Кто эти
лжецы? Шолохов в романе «Они сражались за
родину», в рассказе «Судьба человека» и в
статье «Наука ненависти»? Толстой в «Рас-
сказах Ивана Сударева» и в «Русском харак-
тере»? Тихонов в поэме «Киров с нами»? Фа-

деев в «Молодой гвардии»? Леонов в пьесах
«Нашествие» и «Взятие Великошумска»? Эрен-
бург в пламенной и почти ежедневной публи-
цистике? Твардовский в «Василии Тёркине»?
Светлов хотя бы в стихотворении «Италь-
янец»? Вера Инбер в «Пулковском мери-
диане»? Антокольский в поэме «Сын»? Со-
болев в «Морской душе»? Корнейчук в пьесе
«Фронт»? Симонов в повести «Дни и ночи», в
двухтомнике военных дневников и в таких
стихах, как эти:

Опять мы отходим, товарищ.
Опять проиграли мы бой.
Кровавое солнце позора
Заходит у нас за спиной…
Или Некрасов «В окопах Сталинграда»? Бон-

дарев в «Горячем снеге» и в «Батальоны просят
огня»? Сергей Смирнов в «Брестской кре-
пости»? Константин Воробьёв в «Убиты под
Москвой» и «Это мы, Господи!», Гудзенко, Павел
Шубин или Юрий Белаш в стихах? Вершигора в
«Людях с чистой совестью»? Полевой в «По-
вести о настоящем человеке»? Или Ковпак в
воспоминаниях «От Путивля до Карпат»? Или
Медведев в «Сильные духом»? Или врали Шо-
стакович в Седьмой симфонии, Калатозов в
фильме «Летят журавли», Чухрай в «Балладе о
солдате»? Или врали художники Корин и Дей-
неко, Пластов и Кривоногов? Ну назовите хоть
одно имечко! Надо же отвечать за свои слова.
Некоторые из перечисленных имён и произве-
дений вы упомянули в «Блокадной книге» с по-
чтением и уважением. Так это же в Советское
время. А теперь это – враньё?

Вы говорите: «Литература точно передаёт
чувства и настроения людей военного времени.
И без этой литературы учебники истории не
дадут полноты картины, поэтому они – художе-
ственная литература и история – должны идти
рука об руку». Верно. Но вот вместе с Виталием
Дымарским, главным редактором журнала «Ди-
летант», вы благоговейно вспомнили книгу Вик-
тора Астафьева «Убиты и прокляты». Вы сожа-
леет, что она «не всколыхнула обществен-
ность». И за «круглым столом» вновь назвали
Астафьева как одного из корифеев литературы
о войне. Но вы должны бы знать, что этот
ротный телефонист, попавший на фронт только
в 43 году, был невеждой в военном отношении
и всегда лгал о войне, но в советской время с
тремя плюсами, а в антисоветское – с пятью
минусами. Мне приходилось об этом писать
ещё при жизни Астафьева.

Да как вообще можно верить писаниям че-
ловека, который откровенно рассказывал, как
ещё до войны работал он где-то в вагонном
депо и получал 250 рублей в месяц, а потом
попал в редакцию и стал получать 600 рублей.
Он бесстыдно признаётся: теперь, при 600
рублях «что от меня ни требовали, я всё писал.
Пропади всё пропадом! Я любую информацию
напишу – мне за неё пять рублей дадут» (Изве-
стия.12 августа 1988). Как можно верить чело-
веку, который не просто признаётся в своей
продажности, а публично хвастается ею.

А в другой раз он уверял, что на фронте
«все часто думают: скорее бы меня убили»
(Там же). Можно ли с солдатами, думающими
так, победить врага? Можно было с такой ар-
мией гнать немцев от Сталинграда до Берлина
и взять его? Вспомните хотя бы, что у Толстого
думал и чувствовал Николай Ростов в минуту
смертельной опасности: 

- Меня, которого все так любят, могут сейчас
убить? Это невозможно! Немыслимо! И т.п.

Так Астафьев откровенничал с лите-
ральным критиком Валентином Курбатоым. И
тот ни разу не удивился, не переспросил, не
сказал писателю: «Виктор Петрович, полно

вам наговаривать-то и на себя и на всех фрон-
товиков!» Нет, критик молча выслушал этот
вздор и бесстыдство, всё записал и – на по-
лосу столичной газеты. 

А критик А.Ю. Большакова нахваливает
Астафьева «за смелость в изображении войны
с самой неприглядной стороны». Разумеется,
в любой войне, даже в Отечественной, могли
быть весьма неприглядные факты и обстоя-
тельства. Зачем далеко ходить? Сам Астафьев
со смаком рассказал в «Правде», как однажды
«в Польше из карабина врага убил… Котелок у
него на спине под ранцем был. Цель заметная.
Под него, под котелок я и всадил точнёхонько
пулю». Чувствуете? - точнёхонько… То есть
немец-то, может, уже совсем не молодой, от-
ступал, бежал, и молодой телефонист от не-
чего делать убил его не в бою, а в спину. И хва-
стается! Уж куда неприглядней. 

Большакова восхищается бесстрашием
Астафьева при описании «штрафных лагерей,
«подлого казарменного быта». Но ведь
Астафьев вслед за критиком Сарновым так же
бесстрашно врал и о быте прекрасных писа-
тельских Домов творчества, где ему чем-то не
потрафили. Как ему и в этом-то верить!

Эта Большакова просто млеет от героизма,
с которым Астафьев «вскрывает пороки тота-
литарной системы». Да какое же мужество,
мадам, какой героизм, если новая власть сама
только этим и занималась и хотела, чтобы в
книгах, в кино именно таким и было размалё-
вано Советское время. С самой неприглядной
стороны - сплошным «штрафным лагерем» с
подлым бытом, с изощрённым унижением че-
ловека. Это не мужество, а лживость и холоп-
ство, измена и угодничество, чем ныне про-
бавляетесь и вы, мадам. И за это именно
власть и церковь дают премии, ордена, из-
дания. Правильно, Даниил Александрович? И
вас власть наградила и церковь тоже - ор-
деном Даниила Московского.

А ведь в Советское время Астафьев был до-
статочно скромным и разумным человеком, не
претендовал на эпохальные открытия вроде
всеобщей жажды смерти на фронте, при-
знавал, что как рядовому бойцу ему на фронте
со своей «кочки зрения» «не так уж много было
видно» да ещё и ссылался на свою «недоучен-
ность», провинциальность, признавал, что
«правда о войне складывается из огромного
потока книг, посвящённых этой теме» и пере-
числял те из них, которые «могли бы служить
«фундаментом» для будущего великого про-
изведения о войне» (Правда. 25 ноября 1985).
Но как только власть переменилась, как только
стал он получать свои «600 рублей в месяц»,
тотчас всё, что говорил раньше, выплюнул и
вскоре явилось долгожданное «великое про-
изведение» – «Убиты и прокляты». Верно
сказал недавно о нём Юрий Бондарев: «при-
мкнувший к пятой колонне» (Правда. 14 марта
2014). А ведь и вы там, в этой колонне, Даниил
Александрович. Как вам в одном ряду с
Астафьевым, Сванидзе, Млечиным?.. 

И снова: «У нас до сих пор нет истории Ве-
ликой Отечественной». И вот он один знает
правду и откроет её нам. И никто не остановит
человека, который просто плохо собой владеет.
Мало того, Валентина Матвиенко даёт ему
звание «почётного гражданина города». Это Ле-
нинграда-то, города-Героя!.. На самом деле по-
мимо художественных произведений у нас ве-
ликое множество документальных книг и о
войне в целом, и об отдельных сражениях, и о
действиях разных родов войск, и о полко-
водцах. Тут и книга Сталина «О Великой Отече-
ственной войне Советского Союза», и воспоми-
нания самых высокопоставленных военачаль-
ников – Жукова, Василевского, Рокоссовского,
Конева, Баграмяна, адмирала Кузнецова, Ште-
менко, Голованова, тут и воспоминания многих
командующих армиями, командиров корпусов,
дивизий, полков, партизанских отрядов, на-
конец, знаменитых героев войны, как Алек-
сандр Покрышкин, и её рядовых участников.
Есть и 5-ти, и 6-томная «История Великой Оте-
чественной войны», и 12-томная «История
Второй мировой войны», есть несколько энцик-
лопедий. Я уж не говорю о «Книгах памяти», о
«Книге потерь», о многотомном издании «Рус-
ский архив» - «Великая Отечественная», где со-
браны и приказы наркома обороны, и доку-
менты Ставки, включая записи переговоров по
прямому проводу, и приказы Верховного Глав-
нокомандующего, и документы командования
фронтов, флотов, армий. Конечно, некоторые
книги не без недостатков. Так если тебе дорога
истина, читай, сопоставляй, ищи. Но вы же и не
знаете об этих книгах, вы их не читали, они вам
неинтересны. Вам важно навязать свой взгляд,
свою точку зрения, как мы уже видели, часто не-
вежественную и лживую.

В.С. БУШИН

Р.S. Лет тридцать-сорок после войны
Гранин не писал о ней. Видимо, считал, что
опыта инструктора политотдела, навыка ком-
сомольской работы и даже двойного танко-
вого образования, как и срока пребывания на
фронте, маловато, чтобы писать. Конечно,
опыт инструктора и слушателя военных
училищ не сравнить, допустим, с трёхлетним
опытом командира батареи Юрия Бондарева.
К тому же тогда были ещё живы многие фрон-
товики, в том числе писатели, и одна за одной
появлялись их прекрасные книги. И Гранин
молчал о своей о войне. 

Но настали иные времена. Фронтовиков,
которые могли бы сказать: «Полно врать-то!»,
осталось мало, и они уже так состарились,
что многим стало не до этого. И тут Гранин
развернулся… Благо судьба дала долго-
летие. Он принялся писать о войне статьи,
книги, давал интервью, принимал участие в
создании военных фильмов, его приглашали
в юбилейные дни на телевидение, в газеты,
стал охотно рассуждать о войнах вообще и о
художественных произведениях, в той или
иной мере посвящённых войнам. И каково
всё это, мы видим…

Однажды утром в квартире Гранина раз-
дался звонок в дверь. Телеграмма. Правитель-
ственная. Юбилейная. С цветочками. Юбиляр
читает: «Вы по праву пользуетесь высоким, за-
служенным авторитетом как мужественный,
сильный духом человек…» Может быть,
юбиляр подумал тут: «Ещё бы! Полвека со-
стоять в партии и сбежать из неё – тут требу-
ется большой дух!»

«…как человек, прошедший огненными до-
рогами Великой Отечественной войны…» Воз-
можно, юбиляр, читая это, вспомнил все свои
огненные дороги, включая те, что проходили
через Горький, Ульяновск, где он был кур-
сантом училищ, Москву, Тулу... Возможно.

«…как выдающийся писатель и публицист,
как настоящий русский интеллигент…» Во-
обще-то в военных документах замполит
Гранин значится как украинец, но это мелочь.
Народы-братья.

«…как подвижник…» Конечно, конечно. Всю
жизнь очень много двигался и туда, и сюда.

«Ваши литературные произведения про-
никнуты искренней любовью к людям, к
России, к её великой истории и традициям».
Конечно, проникнуты. Аж насквозь.

…«они поднимают важные нравственные
мировоззренческие проблемы и в полной
мере отражают вашу жизненную гражданскую
позицию».

Весь день Даниил Александрович любо-
вался на эту телеграмму, а вечером явился и
сам автор её. Вы думаете, это был Мед-
ведев? Ошибаетесь. Они обнялись, расце-
ловались и Явившийся прикрепил к груди
Гранина орден Александра Невского. Этот
орден был в данном случае как нельзя
кстати. Ведь именно Александр Невский
сказал: «Кто с враньём к нам придёт, тот от
своего вранья и погибнет. На том стояла и
стоять будет русская земля».

Владимир Бушин –

Даниилу Гранину КАК ФРОНТОВИК ФРОНТОВИКУ

Странно смотрится в газете эпитафия на
смерть Г.Н. Селезнёва, одного из ведущих
творцов российского буржуазного парламен-
таризма (Александр Головенко «Человек, со-
хранивший «Правду». - «Слова и Дела». №31-
32, 2015). Видимо, выбор редакции чем-то об-
основан, к тому же «СиД» - «газета борьбы
общественных идей». Поэтому надеюсь, что и
моя реплика появится на её страницах.

Симпатии к Селезнёву у автора вызывают
«какая-то, человеченка, которая притягивала к
нему многих», а «встреча с неординарным че-
ловеком всегда запоминается». Нет нужды се-
годня говорить о том, что путь по вертикали в
верхние этажи партийной номенклатуры СССР
мог осилить далеко не каждый. Дерзающий
должен был обладать некоторыми интеллекту-
альными способностями и бойцовским харак-
тером. Селезнёву они были свойственны.
Крайне необходим был «покровитель»,
«толкач» карьеры. Возможно, им был земляк
Селезнёва - Б. Ельцин, член ЦК КПСС, возглав-
лявший крупнейшую в стране областную пар-
тийную организацию. Прямым свидетель-
ством является стремительный взлет Селез-
нёва к вершинам власти во второй половине
90-х годов. На протяжении 8 лет он занимал

четвёртый по значимости пост в государст-
венной иерархии России.

Как и былинный богатырь Илья Муромец,
Селезнёв начинает вхождение во власть в 33
года. Главный редактор газет «Комсомольская
правда», «Учительская газета», «Правда», член
ЦК КПСС. Поднимаясь по карьерной лестнице,
осваивает мораль и психологию номенкла-
туры, вырабатывая «человеченку», стиль «пар-
тийной демократии». Когда начальник говорил
подчинённым «ты», а с обратной стороны –
только «Вы». По сути хамство. Головенко оно
по душе: “«Так и повелось! Я его – «Геннадий
Николаевич», он мне - «Саша»”.

Эпитафия имеет обязывающее название
«Человек, сохранивший «Правду». А что, газете
что-то угрожало? Она была кому-то опасна? Это
в первое десятилетие своего существования
«Правда» «ежедневно, легально взрывала про-
клятое царское и помещичье самодержавие из-
нутри» (В.И. Ленин). В 20–30-е годы поднимала
и сплачивала народ на строительство социа-
лизма, в годы войны — на отпор врагу. После
смерти Сталина «Правда» превратилась в про-
стой транслятор воинствующего невежества
Хрущёва и маразматических химер последую-
щего руководства КПСС. Сущностью публици-

стики «Правды» стал обман народа, провид-
чески предсказанный В.И. Лениным в статье «К
десятилетнему юбилею «Правды» (1922 г.).
После событий 1991 года «принципиальный»
журналистский коллектив газеты, вняв совету
Ельцина взять «какой-то всё-таки демократиче-
ский курс», быстро перестроился и сегодня
«Правда» — одно из наиболее крупных изданий
в РФ. Публицистическая направленность
прежняя - озвучивать, только субъект пропа-
ганды поменялся. Газета пропагандирует зави-
ральные идеи Зюганова и энергично формирует
образ КПРФ как боевой революционной комму-
нистической партии всего народа, неустанно
пекущейся о судьбах трудового люда.

К чести газеты следует отметить, что
иногда прошлое напоминает о себе, прорыва-
ется генетический дух большевизма. На-
пример, в июле 2015 года «Правда» опублико-
вала любопытные и парадоксальные мате-
риалы. Определяющей является статья 
Г. Зюганова с претенциозным названием «Ком-
мунистам не стыдно смотреть в глаза избира-
телям» («Правда», 17-20 июля 2015 года,
№76(30282)). Статье предпослан фотографи-
ческий снимок фракции КПРФ, размещённый
в верхней половине страницы. На нём запечат-

лены вальяжные, самоуверенные, упитанные,
самодовольные депутаты, получающие зар-
платы в несколько сот тысяч рублей, задорно
взирающие на читателей «Правды», имеющих,
в большинстве своём, 10-15 тысяч рублей еже-
месячного содержания. Им не стыдно. И.
Мельников, первый заместитель председа-
теля Госдумы, констатирует в статье «Жернова
без зёрен» (там же): «Весеннюю сессию
можно характеризовать так: «то ли была, то ли
не была». С. Решульский, первый заместитель
руководителя фракции КПРФ, свою статью
озаглавил откровенно: «Симуляция власти -
главное занятие шестой Госдумы». Точнее не
скажешь! Но Зюганову не стыдно. «Правда»
ясно даёт понять, что фракция КПРФ позицио-
нирует себя как бы вне Госдумы, как бы сто-
ронним наблюдателем, критиком, не отве-
чающим за антинародные законы, выпе-
каемые российским парламентом.

Несколько слов о принципиальности Се-
лезнёва, особо подчёркнутой А. Головенко.
Принципиальность номенклатурного работ-
ника это принципиальность среды его оби-
тания. Номенклатура потребовала, и Селезнёв
пошёл в редакторы, номенклатура потребо-
вала, и Селезнёв пошёл в «буржуазную
власть», что так восхищает А. Головенко. Энер-
гичный, внешне привлекательный Селезнёв
как депутат и руководитель Госдумы (1996-
2003), «всей антиельцинской оппозиции де-
монстрируя такие бесподобные образцы сме-
лости, что многие только за голову хватались»

(А. Головенко), всеми мерами способствует
юридическому становлению и укреплению
криминального, компрадорского политиче-
ского режима Ельцина-Путина. Сложившийся
кремлёвский олигархат достойно вознаградил
Г. Селезнёва: Председатель совета дирек-
торов Мособлбанка, Председатель Междуна-
родного телекинофорума «Вместе», Прези-
дент Федерации конного спорта России.
Кстати, последняя должность предполагает
наличие конюшни скаковых лошадей стои-
мостью до миллиона и выше рублей каждая.

Яркую, убедительную картину российского
буржуазного парламентаризма, созданного
при активной роли Селезнёва, рисует С. Ре-
шульский в упомянутой выше статье. «Дума
показывает ущербность развития всей отече-
ственной демократии за последнюю четверть
века. ... В процессе законотворчества Госу-
дарственная Дума превратилась в штампо-
вочный станок правительственных ини-
циатив». Таков реальный итог деятельности
усопшего. Ad valorem (по достоинству!).

Б.К. КУЧКИН
P.S. «Человеченка и верность принципам»

были свойственны и Б. Ельцину. «Притягивая к
себе людей», он, можно сказать, максимально
поспособствовал юридическому очищению по-
литического поля России от руин развалив-
шейся КПСС и тем самым дал свободу комму-
нистической инициативе, формированию
партий марксистско-ленинского типа.

×ÅËÎÂÅ×ÅÍÊÀ ÅÑÒÜ Â ÊÀÆÄÎÌ...

Окончание. Начало на 4 стр.

Ç ãûÅéå äêÄû
В любом краю: в заморском или в нашем 
От Сотворенья - всё одно и то ж: 
В ком Совесть есть – 

как проклятые пашем... 
А остальных — неплохо кормит ложь.

Все первые — с рожденья молчаливы, 
Их радует и свой и твой успех! 
Вторые же — тогда только счастливы, 
Когда сопрут, что Бог послал для всех.

Таким как воздух два гражданства надо:
В одном украл, а во втором хранит. 
Враньё для них — небесная награда, 
Молитва всех сегодняшних «элит».

С набитыми, тугими кошельками, 
Недвижимость имея за «бугром», 
Их чада там, они готовы сами – 
Рвануть туда - лишь только грянет гром.

Ну а пока они сегодня с Вами, 
На выборы вас ласково зовут, 
Им Власть нужна - отдайте честно сами, 
Ведь всё равно - соврут и украдут.

В любом краю: в заморском или в нашем 
От Сотворенья - всё одно и то ж: 
В ком Совесть есть –

как проклятые пашем... 
А остальных - неплохо кормит ложь.

А. ТОПЧИЕВ
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От Москвы и до Казани
Идём с полными возами,

От Казани до Тобола
Идём с горькими слезами.

Народное

Когда в начале марта 1861 года был обна-
родован царский указ об отмене крепост-
ного права, вздох разочарования вы-

рвался у крестьян: им давали «волю», но не да-
вали земли. А крестьянин без земли – хуже
невольника. Возникло недоумение, а потом
ропот. «Воля» занимала четыреста страниц убо-
ристого текста, целый том, написанный языком
витиеватым, непонятным народу. Появились
толкователи, которые искренне пытались доко-
паться до сути, отыскать среди множества пу-
стых фраз истину. Таким толкователем в селе

Бездна, неподалёку от Казани, объявился и
Антон Петров, белокурый, голубоглазый и про-
стодушный грамотей; он обнаружил в «поло-
жении» суть: царь собственноручно начертал
«быть посему», якобы имея в виду дать кресть-
янам и землю, и волю. И Антон Петров всем го-
ворил: «Есть, мужики, воля, вот она! – тыкал
пальцем в текст. – Тут всё сказано, как надобно.
Государь собственноручно начертал: быть по-
сему. А помещики хотят скрыть это от нас, не-
выгодно им давать нам и землю, и волю…»

Мужики просили Антона ещё и ещё раз ис-
толковать им волю, и он охотно истолковывал,
объяснял.

О бездненском «толкователе» донесли поли-
цейскому исправнику. Исправник тотчас послал
наряд, приказав арестовать смутьяна. Однако
бездненцы укрыли Антона. Тогда исправник
явился сам. Безуспешно. Видя, что положение
хоть и неопасное, но двоякое, исправник лично
доложил о случившемся генерал-губернатору
(по-нынешнему – главе региона – Д.Б.).

Генерал спросил: «Как вооружены мужики?».
«Иконами», – ответил исправник. Генерал по-
морщился, сердито сказав: «Иконы, полагаю, у
них не стреляют?».

«Кто его знает, – пожал плечами исправник.
– Они, ваше высокопревосходительство, му-
жики-то, уверовали в то, что-де положение о
воле не в том виде им преподносят, каким его
государь повелел обнародовать. Обман ищут. А
Петров Антон подстрекает».

«Россия на вере держится, – сказал генерал.
– А войско в Бездну послать не мешает. Для
острастки».

Была ранняя весна. Земля томилась под
солнышком, исходя тёплым паром, ждала
своего пахаря. Высокие облака плыли по небу,
воздух дрожал от птичьего гомона.

И вздрогнул воздух потом от выстрелов…
Безоружных людей в крови потопили. Мужики
падали, как снопы от ветра, а их в упор стреляли.
Убитые лежали вповал, и граф Апраксин* шагал
прямо через трупы… Убили и Антона Петрова,
повесили Антония в Спасске на глазах у народа.

«Двенадцатого апреля 1861 года русская
земля обагрилась русской кровью, – отзывался
на это событие Герцен. – Пятьдесят крестьянских
трупов легло на месте, восемьдесят тяжело ра-

ненных умирали без всякой помощи по избам.
Фанатик, которых их вёл, простой крестьянин…
веровавший в земского царя-батюшку и золотую
волю, был расстрелян Апраксиным… С этой же
казни начался мужественный, не слыханный в
России протест не втихомолку, не на ухо, а все-
народно, в церкви – на амвоне. Казанские сту-
денты служили панихиду по убиенным, казан-
ский профессор произнёс надгробное слово.
Слабодушным этого поступка назвать нельзя».

Профессором этим был А.П. Щапов.**
Разнеслась весть: благородное дворянство

устроило торжественный обед в честь «победи-
телей», и граф Апраксин на этом обеде про-
изнёс прочувственную речь: «России, господа,
не убудет от сотни – другой таких смутьянов… А
наука впредь будет великая».

Цинизм Апраксина был известен и никого
не мог удивить. Возмущало поведение неко-
торых университетских профессоров, при-
нявших участие в этом позорном, не слы-
ханном по своей низости «благородном»
обеде, на котором провозглашались тосты во
здравие государя императора и отплясыва-
лась кадриль под военный оркестр…

Внедряя земство в Российской империи с
85% крестьянского населения, на вопрос к
крестьянину-налогоплательщику «Что такое
земство?» следовал ответ: «Земство? Не
могём знать».

Зато по пыльным мостовым губернских го-
родов и столиц снуют экипажи с дамами в

шиньонах, одетых по последней западноевро-
пейской моде, с собаками немысленных для
того же крестьянина – кормильца паразитов
пород, чиновники в чёрных фраках. Слышится
французская речь, по обочинам мостовых ко-
робки из-под спичек с яркими этикетками:
«Лондон, Пикадилли».

Сибирь превращена в дойную корову, в ка-
торгу, в место ссылки всех неугодных царскому
правительству. Дошло до того, что ссылая на по-
селение или на каторгу в Сибирь неугодных под-
данных царя-батюшки, рабов божьих, из евро-
пейской России, наиболее прогрессивных си-
биряков гнали на каторгу в финляндские
крепости вроде Свеаборга, а на поселение из
Сибири – в Архангельскую или Олонецкую гу-
бернии.

Богом забытые, нуждою забитые приго-
роды и уездные городишки представляли ещё
более печальную картину, чем губернские*** с
непременными тюрьмами, церквами, барда-
ками, ночлежками. 

Иван КУДИНОВ, 
«Окраина»

* Граф Апраксин командовал гвардией, уча-
ствовавшей в расстреле крестьян в селе Бездна
Казанской губернии. (Здесь и далее прим. Д.Б.)

** Щапов Афанасий Прокофьевич, из-
вестный учёный, профессор истории и фило-
софии Казанской духовной академии и Казан-
ского университета. Автор капитального труда
«История русского народа» в противополож-
ность придворным «Историям государства Рос-
сийского». За сочувствие народникам был со-
слан царским правительством в Сибирь.

*** В губернском Томске, с самой крупной
жандармерией в Сибири, на 60 тысяч населения
города на начало ХХ века было три тюрьмы (го-
родская, следственная при жандармерии, пере-
сыльная – до 6000 человек), около десятка
церквей, два монастыря, духовная семинария
задолго до открытия университета с двумя фа-
культетами, три винокуренных завода, две
мельницы, несколько бардаков на целую улицу
с красными фонарями.

Основные заболевания в городе были: тубер-
кулёз (холодный климат, низкая калорийность пи-
тания основного населения, антисанитария в го-

роде), «белая горячка» – ведро водки стоило 3-4
рубля, венерические болезни при обилии кли-
ентов в бардаках из купцов, интеллигенции, боль-
шого гарнизона (до 70 тыс. военнослужащих).

Таковы сибирские Афины начала ХХ века,
т.е. расцвета столыпинского царизма перед
его закатом.

***
Все без исключения реформы династии Ро-

мановых обходились русскому народу большой
кровью. Это не считая постоянных неурожайных
голодных лет то в одном, то в другом регионе,
постоянных больших и малых войн. Не зря все
древнехристианские, старообрядческие секты
и течения до сих пор считают Романовых, на-
чиная с Алексея Тишайшего до Николая II Кро-
вавого, их отпрысков, антихристами.

Иван IV Грозный Рюрикович был грозным
для врагов Русского государства. В народе он
пользовался большим авторитетом и даже лю-
бовью. Недовольны Иваном IV были попы, ко-
торым царь урезал вольности по пьянству, раз-
врату, коррупции и пр.

Пётр I Романов, предпоследний царь рус-
ской национальности, не был для простого на-
рода, как и для бояр, ангелом. Но его ре-
формы, да и сама жизнь, были направлены на
укрепление Русского государства. Петра I с
его ошибками и перегибами можно как-то
оправдать. Все остальные цари-императоры
по существу были врагами трудового народа.
Российская империя под управлением немцев
Романовых, декоративных русских, ползла в
хвосте мирового социального и технического
прогресса. Только усилиями патриотов-оди-
ночек она не свалилась в пропасть небытия.

То, что последних Романовых ликвидиро-
вали, по суду или без суда, – это лишь ма-
ленькая плата за злодеяния только последнего
монарха. Чтобы не было политических спеку-
ляций, ещё большей народной крови, остав-
лять их в живых было нельзя. Сами же Рома-
новы при помощи попов лезли в божьи назна-
ченцы на земле русской и от имени никого и
ничего творили что хотели. А любишь кататься
– люби и саночки возить! Кто конкретно рас-
стрелял помазанников божьих, евреи или
большевики, анархисты или эсеры – не важно.
Важно, что, по их же идеологии, бог не засту-

пился за своих назначенцев. Значит так было
угодно и ему, и народу, небу и земле. Редкий
случай совпадения желаний «чистой» и «нечи-
стой» силы.

Расстрел безоружных крестьян в селе
Бездна под Казанью в 1861 г. и последующие за
ним казни были совершены за 44 года до Кро-
вавого воскресенья в Петербурге, за полвека до
столыпинских «галстуков» по всей России, за 51
год до Ленского расстрела рабочих в Сибири, за
57 лет до «белого» террора господ в Граждан-
ской войне, пресечённого ОГПУ НКВД СССР в
конце 1930-х гг. уже в СССР, за 80 лет до террора
немецко-фашистских оккупантов в Великой
Отечественной войне 1941-1945 гг., за 132 года
до расстрела последнего Верховного Совета
России, задолго предыдущих и последующих

безнаказанных убийств. Это только знаковые
кровавые репрессии, их длительные кампании.

От рук господ и их наёмников гибнут лучшие
люди, настоящий генофонд народа: умные,
честные, бескорыстные, смелые, благородные.

Кстати, сами Романовы, а ещё более бело-
гвардейщина, в самый короткий срок отучили от
веры в бога подавляющее большинство насе-
ления России. Массовые кровавые расправы с
трудовым народом, народными вождями и ру-
ководителями, торжественные молебны их па-
лачей наглядно показали лживость и лукавство
церкви, подлейшую жестокость и лицемерие.
Господа мстили рабочему быдлу.

Д. БАШАРКОВ
P.S. Мода на нынешнее воинствующее неве-

жество испарится как дым жиденького костра
при первых массовых голодовках населения («на
сытый желудок и молиться гоже» – народное) и
повсеместных кровавых встрясках. Дело идёт к
тому: аппетиты бизнесменов, чиновников, арти-
стов, спортсменов, писателей и т.п. шушеры
растут, а советские заделы и запасы заканчи-
ваются, советский авторитет в мире закончился.
Остаётся грандиозная политическая спекуляция
власовцев на советских победах. Задача буржу-
азного политпропа (писателей, артистов, режис-
сёров, сценаристов, шоуменов и пр. салонных
болтунов) – воспитать как можно больше бол-
ванов, готовых защищать капиталистов и их ин-
тересы под видом защиты Родины.

ÂÅÑÒÈ ÈÇ ÐÎÑÑÈÈ, ÏÎÒÅÐßÍÍÎÉ ÃÎÑÏÎÄÀÌÈ

Мы уже настолько привыкли к электри-
ческому свету, что совсем не заду-
мываемся какой сложный путь он

прошёл от научной идеи до воплощения в
жизнь. Еще каких-то сто лет назад людей
надо было уговаривать отказаться от свечей
и керосинок. В нашей стране главным пропа-
гандистом электричества был Владимир
Ильич Ленин. Отсюда и название самой по-
пулярной лампочки. В советское время про
неё даже слагали поговорки – «Была коп-
тилка да свеча, а стала лампа Ильича».

«Коммунизм - это есть Советская власть
плюс электрификация всей страны», - говорил
Ленин. Страна лежала в руинах. После Первой
мировой и Гражданской войн надежды на дли-
тельный мир уже не было. В Кремле отлично
понимали – будущие сражения на тачанках уже
не выиграть. России нужен был план индустри-
ального переворота страны.

Им стал план государственной комиссии по
электрификации всей России – сокращенно
ГОЭЛРО. Согласно ему, всего за 15 лет в
разных уголках страны должны были построить
30 электростанций. 20 тепловых и 10 - на реках.
Над грандиозным проектом трудились 200
учёных со всей страны во главе с Глебом Кржи-
жановским. Этот учёный-энергетик был хо-
рошим другом и соратником Владимира
Ильича. По словам заведующего музеем-квар-
тирой Кржижановского Василия Федякина,
«Глеб Максимилианович до революции уча-
ствовал в создании сети распространения га-

зеты «Искра» и в организации крупных рабочих
стачек и забастовок. То есть опыт и админи-
стративный у него тоже был».

При царе электрификацию мало кто
встречал с распростёртыми руками. И когда
пришло время вести линии электропередач
через частные земли - кто знает, чем бы все
кончилось, если бы не дар убеждения Кржи-
жановского?!

- Как пишет в своих воспоминаниях Глеб
Максимилианович, сколько же пришлось вы-
пить коньяка и водки, чтобы уговорить, с
одной стороны, помещиков, с другой —
крестьянские сходы - разрешить провести на
своей территории строительство линии
электропередач, - добавляет Федякин.

Убеждать население приходилось и после
революции. Чтобы объяснить людям пользу
от электричества, в газетах писали просвети-
тельские заметки: «Один киловатт может за-
менить мускульную силу десятков человек,
может поднять две тонны груза на такую гору,
как Могутовая», «С помощью энергии одного
киловатта можно сшить две пары обуви, вы-
ткать десять метров ткани, сварить и расфа-
совать сорок два килограмма сахара, выпечь
почти 980 килограммов хлеба».

- В 20-е—30-е годы стояла задача инду-
стриализации страны, стояла задача пере-
строить крестьянскую лапотную Россию в
современную индустриальную державу. С
тем чтобы на равных конкурировать с госу-
дарствами с совершенно иными политиче-
скими системами. Новому советскому госу-
дарству надо было выдержать конкуренцию,
- поясняет Владислав Кононов из Россий-
ского военно-исторического общества.

Идея ГОЭЛРО не ограничивалась прове-
дением света в жилые дома. Создатели
плана смотрели далеко вперед. Рядом с но-
выми электростанциями разворачивалось
строительство крупных заводов. Страна за-
ново должна была создать промышленность,
в том числе и оборонную.

По мнению советника генерального ди-
ректора института «Гидропроект» по во-
просам технической политики Валентина
Дмитриевича Новоженина, для обеспечения

промышленности нужна была электро-
энергия. Она - «база любой промышлен-
ности, любого государства, и поэтому ей
такое внимание было уделено - но не как
цели, а как необходимости для развития
всей страны. И это был первый по существу
план СССР по индустриализации страны».

О масштабном советском плане электри-
фикации - хорошо известно было заграницей.
Но поначалу серьёзно к нему никто не отно-
сился. Мало кто верил, что Россия сможет осу-
ществить этот план. Даже симпатизирующий
большевикам писатель-фантаст Герберт
Уэллс, который встречался с Лениным в ок-
тябре 1920 года, говорил: скорее марсиане
прилетят на Землю, чем Россия осуществит
свой план. В итоге план не выполнят... Его пе-
ревыполнят, построив за 15 лет вместо 30-ти
40 электростанций. Сам же план ГОЭЛРО был
написан в кратчайшие сроки. В течение года.
Чтобы работа не прерывалась, Глеба Кржижа-
новского поселили на улице Садовнической,
30, в пешей доступности от Кремля.

- Около подъезда в процессе написания
плана всё время дежурили так называемые
самокатчики так называемые. На самом деле
- это велосипедисты. Писалась страница
текста — и отправлялась. Правилась, приво-
зилась и снова правилась, - рассказывает
Василий Федякин.

Сейчас в этой квартире всё, как и при
жизни учёного. Тот же именной сервиз на
столе, гитара, ноты. Но это уютное гнёз-

дышко в 20-е было генштабом развития эко-
номики. Именно здесь проводились засе-
дания комиссии ГОЭЛРО и разгорались
жаркие диспуты. Но Ленин с Крупской у
Глеба и Зинаиды Кржижановских бывали всё
же чаще остальных. В семейном альбоме не
одна совместная фотография. Серьёзные
партийные работники, вопреки расхожему
мнению, были людьми с «юморцой». На-
пример, одну из книгу Надежда Крупская
семье Кржижановских подписала «Моим
бестфрендам».

Но лучший друг вождя, почти всю жизнь
проработавший на министерских должно-
стях, ставший потом вице-президентом Ака-
демии наук до конца жизни оставался
скромным человеком. Когда у его портфеля
оборвалась ручка, вместо того чтобы за-
вести себе новый портфель, а у него такая
возможность была, он завязал её бечёвкой и
продолжал так ходить на работу.

План электрификации создавали не поли-
тики, а инженеры с огромным опытом, пре-
красным кругозором и множеством идей, не
востребованных прежней властью. Рево-
люция разрубила узел противоречий, тормо-
зящих развитие энергетики. Так как Граж-
данская война оставила страну без угля и
нефти, внимание приковали местные ре-
сурсы – дрова, торф и реки. Инженеры
ГОЭЛРО сделали ставку на энергию движу-
щейся воды.

Волховская ГЭС - первенец знаменитого
плана ГОЭЛРО. Именно с неё начинается ис-
тория всей отечественной гидроэнергетики.
Её проект инженер Генрих Графтио разра-
ботал ещё в царское время, но реализовать
смог только при Ленине. Кстати, имя вождя
станция носит по сей день.

Волховская ГЭС войдет в историю не
только как первая ласточка плана ГОЭЛРО,
но прежде всего как главный источник элек-
тричества для блокадного Ленинграда.
Именно от неё по дну Ладожского озера
пройдёт легендарный «Кабель жизни». Но
случится это через 20 лет после её запуска.

hydro1945.ru

Если в Советском Союзе было более
четырёх десятков Маршалов Совет-
ского Союза, некоторые живы и се-

годня, то Адмиралов Флота Советского
Союза  всего три. Двух из них хорошо помнят
и сегодня – это Н.Г. Кузнецов и С.Г. Горшков.
Имя третьего, Ивана Степановича Исакова,
звучит редко. Почему? Очевидно потому, что
о его деятельности на пользу ВМФ мало кто
знает, а сам он не любил себя афишировать,
разве только мечтал о том, чтобы после его
смерти боевому кораблю присвоили имя
«Исаков». Детей у него не было, и продолжить
морские традиции или вспомнить о его за-
слугах по-родственному некому. 

Всю его жизнь в 73 года лёгкой назвать
нельзя. Достиг он высокого звания в Военно-
морском флоте только благодаря своему труду
и воле. Вот как он сам оценивал свою судьбу
незадолго до смерти: «Моя фортуна, о которой
я мечтал с малых лет, сделала из меня моряка
и довольно быстро продвигала по служебной
лестнице. Однако казалось, что она мчалась
быстрее, чем нужно, и, очевидно, боком, так
как за каждый бросок вперёд… мне приходи-
лось расплачиваться слишком дрогой ценой».  

Кто бы мог подумать, что мальчик, родив-
шийся в 1894 г. в горном селении Аджикент
где-то за Карсом (ныне Турция) в смешанной
семье: отец армянин Степан Егоров Исаакян
(отсюда и фамилия, русифицированная им с
ударением на последнем слоге Исаков), мать,
рождённая в Эстляндии, Ида Антоновна
Лауэр, станет Адмиралом Флота Советского
Союза, которое он получит 3 марта 1955 года
одновременно с прославленным флото-
водцем Н.Г. Кузнецовым. Но до этого были 45
лет упорного труда для достижения своей
мечты стать моряком, переживаний и коле-
баний, стремлений к совершенству, но всегда
во главе угла стояла его любовь к своей
стране России. 

10-летний мальчик Иван Исаков, уро-
женец гор, случайно увидев в журнале «Иллю-
страсьон» картинку гибели броненосца  «Пет-
ропавловск», на всю жизнь заболел морем, а
его кумиром стал С.О. Макаров. «Это было
какое-то озарение свыше», - впоследствии
вспоминал он.

И как бы потом все, в том числе и родствен-
ники, ни воздействовали на Ивана Степано-
вича, мол, флот – не для кавказца, Вано не из-
менил своей мечте. Наивный в политике, он
надеялся, что всё же сможет доказать адми-
ралам в Петербурге своё право разночинца
служить флоту, стать его офицером. И подал,
никому из близких ничего не говоря, прошение
о допуске к сдаче экзаменов в Морской
корпус. Но, естественно, получил отказ в пись-
менном виде: «В просьбе отказать!». На-
верное, тогда царское командование Корпуса
подумало: «Зачем это молодому человеку из
Армении идти на морскую службу? Ну, ещё в
сухопутные войска – дело другое. Но флот?..
Не было адмиралов из Армении!». К счастью,
они ошибались: были офицеры-армяне в мор-
ском флоте царской России, а в Советском
флоте немало и адмиралов – армян, с кото-
рыми автор статьи встречался лично. Причём
Исаков Иван Степанович (1894-1967) стал
одним из трёх самых высших военно-морских
начальников России.

Началась первая мировая война, и не-
хватка офицерских кадров заставила царское
правительство, забыв сословные принципы,
готовить младших офицеров, прапорщиков и
мичманов из разночинцев. В Петербурге были
открыты Отдельные гардемаринские классы.
Летом 1914 года покинув Политехнический ин-

ститут, где он проучился уже год, Иван Исаков
сдал конкурсные экзамены в 20 лет и стал
чёрным гардемарином. Чёрным потому, что
гардемарины отдельных классов, в отличие от
гардемаринов Морского корпуса с белыми
бархатными погонами, носили чёрные су-
конные погоны. Но программа подготовки
мичманов ничем не уступала корпусной.
Исаков упорно шёл к своей цели, не гнушаясь
никакой работой ни в классах, ни на кора-
бельной практике, помня, что и Нахимов с ува-
жением относился к матросскому труду, за что
вельможи дали ему прозвище «боцман».

Практика на кораблях - только начало мор-
ской жизни. Она определяет дальнейшее отно-
шение к морской службе. Тут и радости по-
знания нового, и огорчения, тут и узнавание
разных натур. Ничто так не раскрывает чело-
века, как длительная совместная жизнь на ко-
рабле в море. В море – как на войне:  хороший
человек быстро проявит и разовьёт лучшие
черты своего характера, а плохой наверняка
раскроет себя. Сразу видно кто храбрец и в по-
вседневной жизни не робок, а кто равнодушен
ко всему, кроме себя. Кто молодец над безза-
щитными куражиться, хотя сам из себя ноль.

А вот перед старшими прогибается
угодником.

Испытав всё, Исаков не разочаровался в
морской службе и только настойчивее стал
стремиться к своей мечте – командирскому
мостику. Главное, что он понял: «Возвышает
или обесценивает человека он сам». 

Почему я так подробно останавливаюсь на
гардемаринских годах жизни Ивана Степано-
вича Исакова? Мне кажется, и опыт подтвер-
ждает это, что адмиралы зарождаются ещё в
училищах. Я помню свои курсантские годы,
когда все мы мечтали дослужиться только до
командира корабля, но многие уже тогда меч-
тали о большем… Думал ли Исаков о
большем? Пока только о командирском мо-
стике, но!..

Маршал Г.К. Жуков говорил, что каждый
командующий армией должен пройти через
командование полком. Для флота это звучит
так – каждый адмирал должен пройти через
командование кораблём. Иными словами,
для карьеры моряка трамплином должен быть
корабельный мостик.

Пройдя все ступени флотской службы в
революционное и послереволюционное не-
спокойное время, участвуя в первой мировой
и Гражданской войнах, Исаков стал членом
партии только в 1939 году, будучи уже флаг-
маном - было такое звание в Красном Флоте,
соответствующее адмиральскому. Это го-
ворит о многом.

Большую часть корабельной службы ему
пришлось пройти в должности старпома,
очень ответственной – на ней держится вся
корабельная служба. Исаков взял от этой
должности блестящую морскую выучку и
культуру, отличающих человека, воспитанного
в строгом распорядке дня и ночи. По тем не-
писанным законам совместной жизни эки-
пажа корабля, без которых не может суще-
ствовать любой коллектив – команда. На-
верное, практика старпома развила его
организаторские способности, которые в
полную силу проявились позже в штабах и на
командных должностях. И ещё одно немало-
важное качество дала ему та должность – вы-
держку при любых физических и моральных
испытаниях. Ведь ему пришлось с 1942 года,
когда ампутировали ногу, и до конца жизни в
1967 году вести активный образ жизни, как бы
сказали сегодня, быть на руководящих долж-
ностях. В 1951 году он получает Государст-

венную премию, в 1958 году становится
членом-корреспондентом АН СССР, в 1963
году его принимают в Союз писателей СССР…
Видимо, не зря он сказал хирургу, который
сообщил ему, что нужно ампутировать ногу, -
«спасите мне голову». Да, голова Ивана Сте-
пановича была ценнейшим инструментом во
всей сложной и беспокойной жизни Адми-
рала, именно она помогла Ивану Степановичу
Исакову достичь высшего звания в ВМФ
СССР – Адмирал Флота Советского Союза. 

Надо отметить ещё такую положительную
черту адмирала Исаков, как участие в судьбах
людей. Это он один из первых бросился на
помощь Александру Маринеско, помог Алек-
сандру Крону издать его повесть «Капитан
дальнего плавания». Он раздавал понравив-
шемся ему людям книги, реликвии, сюжеты,
свои замыслы и идеи, ничуть не заботясь об
авторстве и приоритете, больше озабо-
ченный продолжением начатого или найден-
ного, - он понимал ограниченность срока
жизни. «Мой совет, - писал он, - если что за-
думали, делайте сейчас. Падение напря-
жения и оборотов подкрадывается настолько
незаметно, что с лёгким сердцем откладыва-
ется на завтра. А завтра может и не быть».
Очень мудрый совет для нынешних руководи-
телей страны, которые обещают сделать всё
к 20-30-м годам, а сами ничего не делают се-
годня. А доживём ли до тех дней?..

При всей своей многогранной деятель-
ности Иван Степанович дела флота считал
главнейшей задачей всей своей жизни. Ещё в
середине пятидесятых годов прошлого века,
лёжа на госпитальной койке, он записал:
«Надо воспитывать океанское мышление». А
в 1962-м он уже набросал план работы, ко-
торую не успел осуществить: «Океанское
мышление – одна из важнейших, совре-
менных проблем для всего советского на-
рода». Занимаясь всегда наукой, Исаков
видел, сколько людей потребует океан для
своего освоения и как важно всем понять, что
нам это надо, как важно преодолеть конти-
нентальную психологию, психологию «кабо-
тажную». Каждая строка его записей, этих и
последующих, хотя и отрывочных, углубляет
замысел, расширяет его историческое и со-
временное обоснование и передаёт ощу-
щение путей нашего океанского будущего…

К сожалению, сегодня, так и не преодолев
«каботажное» мышление, океанское будущее
России так заболтали, что нам остаётся только
мечтать о сильном ВМФ и большом граждан-
ском морском флоте. Ведь из слов Флот не по-
строишь. Это дорогостоящий государст-
венный инструмент, но он необходим для ве-
ликой державы. Для этого жил и работал
Исаков Иван Степанович, советский флото-
водец, Адмирал Флота Советского Союза,
Герой Советского Союза, военный и учёный.

Напоминая об И.С. Исакове, я специально
коротко остановился на его психологическом
портрете, не перечисляя должности, которые
он занимал. Ведь истина в том, что не долж-
ность красит человека, а человек должность.
Это в полной мере относится к Ивану Степа-
новичу. Хочу только отметить, что основная
его морская должность была Начальник Глав-
ного морского штаба в период Великой Оте-
чественной войны. Но он не сидел в кабинете.
Как и Нарком ВМФ Н.Г. Кузнецов, он был в по-
стоянных разъездах по фронтам, коорди-
нируя действия ВМФ с сухопутными вой-
сками: в начале войны Ленинградский фронт,
с конца 1941 г. – южные фронты, где, получив
тяжёлое ранение, выжил, продолжил службу
и работу на благо Отечества и ВМФ.

В газетной статье о большом человеке всё
рассказать невозможно. Я ставил своей задачей
только напомнить о выдающейся личности, ко-
торая должна оставаться в памяти людей.

Вадим КУЛИНЧЕНКО,
капитан 1 ранга в отставке

ÎÄÈÍ ÈÇ ÒÐ¨Õ

ÏËÀÍ ÊÎÍÊÓÐÅÍÖÈÈ
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Можно и сапожную щетку назвать 
млекопитающим, но от этого у неё 

не вырастут молочные железы.
Ф. Энгельс

Только редкие люди могут продемонстри-
ровать многогранность своих возможно-
стей. «Был он хорошим работником: пе-

карем, поваром и плотником...» Хотя сам автор
этого творения с математикой был не в ладах.

У нас время другое. Теперь герою надо уметь
изобретать, управлять сложными процессами,
писать стихи, книги, хорошо управлять своим
телом и ещё много других свойств и качеств
должно быть присуще современному герою.

Наше время - это время ещё и процветания
дезинформации, время лжи, которую исторгают
в СМИ политики.

Конечно, и в науку дезинформации стало
проникать очень много, потому что она яв-
ляется основной базой научно-технического
прогресса, а значит и могущества госу-
дарства, поставившего себе такую задачу.

Но...
Мы без «но» мертвы и неподвижны, за

каждым «но» источники страстей ... Есть
грозные гиганты, исполины ... Есть антипод их
малый муравей.

Но чтобы осуществить научно-технический
прогресс для него, прежде всего, нужны пра-
вильные научные концепции хотя бы есте-
ственных наук.

А вот горячие головы, не понимая как и по-
чему течёт ток по проводам, берутся за соз-
дание на Земле малого Солнца, на которое воз-
лагают свои надежды, считая, что с высокотем-
пературным ядерным синтезом можно решить
эту задачу («токомак»). Модель этого устрой-
ства уже шестьдесят лет стоит в институте
имени И.В. Курчатова, потребляет огромные
средства, а эффекта нет и не будет, потому что
авторы этого устройства не могут решить за-
дачу на базе той научной концепции (реляти-
визм), которая в настоящее время доминирует
в «науке». Она была создана цюрихскими и лон-
донскими банкирами и внедрена в науку под
брендом «великий физик Эйнштейн», для того
чтобы затормозить научно-технический про-
гресс Человечества.

Эту диверсию против Человечества увидел в
самом начале её зарождения великий фи-
лософ-материалист В.И. Ленин, указавший на
кризис в физике и его причину - релятивизм
(ПСС, т.18).

Природа порождает гениев Человечества
не для того, что политики забрасывали их
грязью своих выдумок, а чтобы свет Истин
делал жизнь людей на Земле благополучней и
жизнерадостней.

Но об этом должны заботиться сами люди!
Ещё несколько слов о маленьком Солнце на

Земле.
Чтобы эту задачу решать, как минимум, надо

знать как устроено и работает наше светило.
А вы думаете, что это кто-нибудь знает на

нашей планете?
К сожалению, таких нет. Всё, что нам из-

вестно о Солнце, - это температура его на-
ружных газовых слоёв (примерно 5000°С),  диа-
метр 1,5 млн км. Называют ещё среднюю плот-
ность вещества Солнца -1,4 г/см3, считая его
газовым шаром, почему-то лишая его структуры
типа Земля и других планет (Венера, Юпитер),
имеющих плотные атмосферы, состоящие из
паров и газов. Кое-что известно о его движении.

Имеются сведения о поле Солнца - пояс
Койпера, удалённый от Солнца на 50 а.е. (а.е. -
астрономическая единица, равная 150 млн км),
но что это такое пока в науке ясности нет.

Появились сведения ещё, что Солнце излу-
чает ежесекундно пять миллионов тонн своей
материи (5-106 т/с).

А вот эту материю «наука» совсем не знает и
не понимает. И всё потому, что до сих пор не за-
нимается изучением полей, существующих во-
круг нас и влияющих на нас и нашу жизнь.

А если бы наука изучала, то обязательно бы
установила, что Солнце излучает как раз ту ма-
терию, из которой делаются поля.

В природе их всего два, как и два взаимо-
действия (притяжение и отталкивание). Это

поле электрическое и поле магнитное. Те ча-
стицы, генерируемые Солнцем, которые вызы-
вают на Земле магнитные бури и другие маг-
нитные возмущения, имеют магнитную элемен-
тарную структуру (частицы с двумя полюсами и
плотностью порядка 10 т/см3, тонн в сантиметре
кубическом), и эту всепроникающую частицу
рождает наше милое доброе Солнце.

Второй материальной частицей, излучаемой
Солнцем, является фотон. Эта частица несет
электрическую материю, и, в зависимости от
скорости, воспринимается как свет, тепло, ульт-
рафиолет, она же используется в радиосвязи.
Плотность этой частицы (фотон) 104 т/см3 (тонн
в сантиметре кубическом).

Вот, оказывается, какой этот объект, ко-
торый хотят повторить на Земле эти шустрые
мудрецы.

Другие мудрецы, начитавшись релятивист-
ского бреда, хотят получить много энергии за
счёт выдуманной аннигиляции. Авторы этой
выдумки, скорее всего, «теоретики», которые
с помощью гуманитарной (выдуманной
людьми) математики хотят познать все законы
естествознания.

История науки знает такие имена и их
изыски, но на поверке оказалось, что все их
формулы, законы и уравнения практикой не
подтверждаются. Так вот, эти теоретики
нашли, решая свои математические ребусы,
что есть, например, заряд электрический по-
ложительный, а есть отрицательный, и если

они соприкоснуться между собой, то про-
изойдет та самая аннигиляция - взрыв, и ма-
терия перейдет в энергию.

Это сокровенная мечта всех идеалистов и
особенно релятивистов. Теоретики постарались
для них и, как говорил В.И. Ленин, «материя ис-
чезла, остались одни уравнения», а решения
уравнений дают значения со знаком «+» и «-».
Так возникла идея материи и антиматерии, ко-
торые, соединяясь между собой, якобы дают ан-
нигиляцию - превращение материи в энергию.

Здесь надо понимать, что релятивисты -
идеалисты считают энергию чем-то нете-
лесным, но способным совершать работу.

Это значит положил эту «энергию», не
имеющую ни объёма, ни веса, в карман и
командуй ей:

- Неси меня, энергия, на работу!
- Неси меня, энергия… куда хочу.
Такой вот сказочный идеализм: «По

щучьему велению...» проповедают сторонники
холодного ядерного синтеза (хяс) или энергии
аннигиляции.

То, что есть приверженцы этой сказки, по-
нять можно - задурить слабую голову, слабый
рассудок нетрудно. Много трудней понять, что
мир бесконечен, что в нём находится беско-
нечная и вечная материя, которая пребывает в
вечном движении, и она обязательно нашла бы
свой антипод и провзаимодействовала бы с
ним. Такова природа вечного: недосягаемого
в мире нет.

Однако есть скептики, и они решили сдав-
ливать разные вещества, надеясь, что атомы
веществ, состоящие, по мнению релятиви-
стов, из положительных и отрицательных за-
рядов, аннигилируют. Давление доводили до
170 000 кг/см2, но атомы не взрывались. Дав-
ление снимали - всё возвращалось к исход-
ному состоянию. Эти мудрецы до сих пор не
могут понять, что и структура атома, предло-
женная «теоретиком» Бором, не верна.

В природе нет «положительных» или «отри-
цательных» электрических зарядов, выду-
манных сто лет тому назад, есть только единая
электрическая материя с ее минимальным объ-
ектом - фотоном, свойство которого:

- отталкиваться от себе подобных;
- притягиваться к любому полюсу магнита.
Кроме фотона есть ещё первоосновная маг-

нитная частица. Она биполярна.
Из этих двух частиц построен наш Сол-

нечный мир. Солнечный, потому что этот перво-
основной строительный материал даёт Солнце.
Другие звёзды могут давать другие перво-
основные частицы, и они создадут нечто от-
личное от нас.

Для облегчения понимания сказанного при-
вожу схему конструкции «неделимого» элек-
трона (рис. 1).

Рис. 1. Электрон (схема)
1 - ядро электрона
2 - жгутики электростатического поля элек-

трона
3 - фотоны
4 - магнитные частицы.

Плотность материи электрона 104 т/см3.
Общее количество фотонов и магнитных частиц
в ядре электрона порядка 107 шт.

На рис. 2 представлена схема конструкции
атома.

Рис.2. Схема атома (диаметральное
сечение)

1 - ядро
2 - электрон
3 - силовые жгутики поля.
Здесь ничего не крутится и не вертится, не

требует также энергии для этого движения.
Атом статичен. У него магнитное ядро и к нему
прикреплены электроны своими упругими и
прочными жгутиками.

Это верная научная концепция, прове-
ренная опытом. Она даёт основание утвер-
ждать, что такой колосс, как швейцарский кол-
лайдер, построенный для поиска «частицы
Гиббса», есть пустая и вредная трата огромных
средств. Такой частицы не существует. Она не-
целесообразна. А целесообразность - это ещё
один закон вечного и бесконечного процесса
развития материи.

Но не всякому дано понять, что мир мате-
риален, что он вечен и бесконечен. Идея «по
щучьему велению, по моему хотенью» живёт в
головах людей как мечта, как сокровенное же-
лание. Но идеализм, он же релятивизм, в фи-
зике бесплоден, хотя время от времени по-
являются его «искусственные дети», которые
шумят и носятся — то с «отцом атомом», то с
«первородным взрывом», то с «бозоном
Гиббса», то с «мировыми струнами», с «чёр-
ными дырами», то обзовут одёжную щётку
млекопитающим и ждут, когда у неё вырастут
молочные железы (по Ф. Энгельсу).

Всё это продукция субъективного идеа-
лизма, самого противного из всех идеализмов.
Его критерий истины:

- мне кажется, что...
Вот по поводу творения одного такого «изоб-

ретателя» надо продлить этот серьёзный раз-
говор. Далее речь пойдёт об информации:
«Россия успешно испытала антигравита-
ционный двигатель Леонова».

Здесь сразу возникает ряд вопросов.
1. Если «Россия испытала...», то почему ин-

формация об этом проходит на каком-то
частном блоге? Что, у России нет других СМИ,
чтобы с утра до вечера информировать ра-
достной вестью людей?

2. Учёный мир до сих пор не знает, что
такое гравитация, а как же тогда относиться
к антигравитации? Не причастны ли к анти-
гравитации некие «теоретики», получившие

решение «своего уравнения» со знаком
минус?

3. Что такое «опытный образец квантового
двигателя»? Обществу известен термин «кван-
товая (волновая) механика», теоретически зани-
мающаяся с микрочастицами от 10-3 до 10-15 м.

Этот труд, удостоенный Нобелевской
премии в 1923 г., был создан «теоретиками» в
поддержку «теории относительности» Эйн-
штейна.

В последствии один из его творцов П. Дирак
говорил, что все уравнения этого труда не
верны. Так что это творение политическое и к
науке отношения не имеет.

По этой причине «квантовый двигатель»,
построенный по теории «Суперобъединения»,
чем-то напоминает «заседание малого Сов-
наркома» под председательством Остапа Бен-
дера. По сути предмета для обсуждения здесь
нет. «Суперобъединение» - это теоретический
изыск автора. На первом этапе он объединяет
электричество и магнетизм в единую неве-
сомую субстанцию.

Потом он создаёт (мысленно) квант
(квантон) пространства - времени, как объеди-
няющей частицы «теории Суперобъединения».
Этот «квантон» является, по мнению автора, но-
сителем гравитации, «...которая проявляется в
результате деформации (искривления) кванто-
вого пространства-времени» (Леонов).

Критику подобных измышлений я проводил
не раз в своих книгах по физике полей. Здесь
этого делать не буду, щадя читателей.

О гравитации я уже однажды информировал
общество через вашу газету. Основные мо-
менты этого исследования можно повторить
еще раз.

Мы считаем, что всякие силы проявляются
через действия тел. А тела взаимодействуют
между собой через свои поля, если они у них
есть. Например, есть постоянный полосовой
магнит. У него есть магнитное поле. Если под-
нести к нему другой магнит, то он будет через
свое поле притягиваться или отталкиваться к
первому магниту, в зависимости от того, какой
полюс магнита ближе. Есть поля - есть взаи-
модействие тел.

Но если к этому магниту поднести кусок де-
рева, то эффекта не будет, потому что у дере-
вянного предмета нет своего поля.

Отсюда следует, кстати сказать, что закон
всемирного тяготения Ньютона не верен - тела
не притягиваются друг к другу, если у них нет
полей. А это ещё означает, что нет у тел и
энергии для притяжения.

Вы скажете: а как же гравитация?
Ответ здесь простой и понятный, потому что

это истина.
Известно, что Земля - магнит, т.е. имеет своё

магнитное поле.
Известно так же, что к магниту притягива-

ется ещё и электрический заряд, т.е. электриче-
ская материя. У неё тоже есть своё поле. Её
представитель электрон зажигает в вашем доме
свет, заставляет работать телевизор, двигаться
троллейбус и многое другое.

Значит, к Земле будет притягиваться всякое
тело, несущее электрическое поле, созда-
ваемое его электрической материей. Это и есть
то, что мы называем гравитацией.

Здесь может возникнуть вопрос:
- Откуда Земля берет электрическую

материю?
Электрическая материя - это, прежде

всего, фотоны света, которыми нас щедро
одаривает Солнце. На Земле каждые 3 се-
кунды идут грозы и молнии - поток электриче-
ской материи, идут к Земле. Мы, люди, про-
изводим много электрической материи и
много другое.

Электрическая ёмкость Земли как изоли-
рованного шара составляет 0,7 Фарады. (Фа-
рада - емкость шара радиусом 1012 см.). Фа-
рада - это такая электроёмкость тела, когда
заряд в 1 Кулон повышает его потенциал на 1
Вольт. У Земли потенциал от заряда в 1 Кулон
будет возрастать на 1,4 Вольта. А теперь при-
киньте, какой потенциал у нашей Земли. Он
очень большой и простирается его действие,
т.е. электростатическое поле, по расчётам ав-
тора, на R=10(3ч4)r, здесь r - радиус Земли.

Что касается силы тяжести (гравитации), то
на расстоянии от Земли в 60 000 км сила притя-
жения уменьшится в 120 раз. В этом расчёте
автор учитывал уменьшение электростатиче-
ского и магнитного полей земли.

Теперь если говорить об «антигравита-
ционном двигателе Леонова», то это такой
двигатель, который отталкивается «гравита-
цией». Но мы теперь понимаем, что такое «гра-
витация» и уже есть эксперименты по «анти-
гравитации». Авторы брали соленоид из
тонкой проволоки, скручивали его в баранку,
прикрепляли его липкой лентой к столу так,
чтобы он мог подниматься вверх или переме-
щаться, и включали ток. Соленоид поднимался
вверх и держался на липкой ленте, стараясь
улететь и выше.

Авторы не понимали «гравитации» и не
могли объяснить этот экспериментальный факт.
Вам же это, я думаю, объяснять не надо.

Ну а почему течёт ток по проводам, я в га-
зете уже объяснял, хотя это процесс много-
гранный и полевой. Тем же, кто хочет углубить
свои знания по физическим полям, могу поре-
комендовать работы автора. Эти книги есть в
продаже и в интернете:

1. Лучин А.А. Физические поля и их материи:
Проникновение Проникновение в загадки
микро- и макромиров – М.: ЛЕНАНД, 2015.

2. Лучин А.А. Первоосновные материи физи-
ческих полей. – М.:ООО «ПКЦ Альтекс», 2014.

3. Лучин А.А. Физические поля – путь к по-
знанию вечного и бесконечного процесса раз-
вития материи. – М.: ЛЕНАНД, 2013.

4. Лучин А.А. Физические поля: Материали-
стическая концепция классической физики. –
М.: ЛЕНАНД, 2012.

5. Лучин А.А., Шапиро А.Л. Природа полей:
Взгляд с позиций классической физики и опыта.
– М.: КомКнига, 2010.

6. Лучин А.А. О ключевых вопросах физики в
электронике (с философским подтекстом). – М.:
Издательство ЛКИ, 2008.

Анатолий ЛУЧИН,
к.т.н.

ПОЗНАНИЕ БЕСКОНЕЧНО
Научно-технический прогресс может споткнуться 

о неверную научную концепцию

Бурные политические события последних ме-
сяцев в Закарпатье и выступления там против киев-
ского режима не вполне ясны гражданам России:
как, ведь они же украинцы с Западной Украины? Так
чем же они недовольны? Почему Закарпатье начи-
нает превращаться во второй Донбасс? Но всё
просто: и там и там проживают русские, и ещё не-
известно, какой из регионов более прорусский -
Донбасс или Закарпатье. Экскурс в историю.

Закарпатье исторически было под властью
венгров и тамошнее русское население сохра-
нило через тысячелетие свой русский («руський»)
язык в его самой чистой форме, наиболее
близкой к церковнославянскому. Этнографам из-
вестно: два совершенно различных языка на
одной территории мало влияют друг на друга. На-
против, влияние сходного польского языка в
Центральной Украине и Прикарпатье было значи-
тельно, что и привело к сформированию украин-
ского диалекта русского языка. 

Этнографам известно, что ареал расселения
русского народа включает в себя не только терри-
тории СССР. Исторические русские земли за пре-
делами СССР включают себя регион Белостока
(ныне Польша), северо-восток Словакии и приле-
гающие к ней территории Польши (Лемковщина),
а также некоторые районы Румынии, в особен-
ности это касается дельты Дуная. Как во времена
СССР, так и в настоящее время в России эта тема у
нас замалчивается. Живущие на своей исконной
земле русские зачастую рассматривались и рас-
сматриваются Кремлём как источник множества
мелких проблем - от незаконного пересечения гра-
ницы для визитов к родственникам до организации
приграничной контрабанды и даже как потенци-
альные провокаторы. Примечательно, что на
школьных этнографических картах времён СССР
территория румынской дельты Дуная отмечалась
как заселённая румынами, а регион Белостока –
поляками. Детям наглядно показывали: русские
там не проживают!

О русском вопросе в Австро-Венгрии. После
подавления Венгерского восстания 1848 г., пред-
принятого Россией по просьбе распадавшейся
тогда Австро-Венгрии, тамошние власти стали
более благосклонно относиться к панславянским и
русофильским настроениям в своей империи. Они

стали рассматриваться Веной как меньшее зло и
как противоядие против более опасного для их Им-
перии венгерского сепаратизма. И лидером этого
русофильского движения стал Адольф Добрянский.

Добрянский родился в семье греко-католиче-
ского священника, являлся видным «руським» (ру-
синским) лидером Австро-Венгрии. В 1849 г. ра-
ботал по поручению Вены комиссаром при рос-
сийском генерале Паскевиче, подавлявшем
Венгерское восстание. Он требовал федерали-
зации империи, трижды избирался в Австро-Вен-
грии депутатом венгерского парламента, обви-
нялся в измене, был жертвой покушений. С 1875-
го по 1881 год был вынужден жить в эмиграции в
России, где встречался с высокопоставленными
официальными лицами, а также с писателем Ак-
саковым, историком Соловьёвым, публицистом
Катковым и будущим царём Александром III.
Именно благодаря Добрянскому и его последова-
телям в 1918 году в Закарпатье, русском крае Ав-
стро-Венгрии, началась своя «русская весна»
против венгерского шовинизма. 

После расчленения Австро-Венгрии на карте
мира появилась Чехословакия, называемая в совет-
ской историографии «буржуазной», но которая по-
зиционировала себя в то время как «социалистиче-
ская» умеренного толка. И в духе социалистической
демократии, как они тогда её понимали, власти Че-
хословакии предложили населению самому выби-
рать, без грубого вмешательства сверху, на каком
языке говорить, учить детей в школе, издавать и чи-
тать книги. И Закарпатье исполнило, наконец, мно-
говековое чаяние своего народа и объявило себя
«руським». Однако в 1945 году большой русский ре-
гион Закарпатья был разделён – большая часть
отошла к СССР, присоединена к Украине и все ру-
сины были официально объявлены украинцами. Но
часть русского края Австро-Венгрии осталась в со-
ставе Чехословакии, а также Польши. Неофици-
альной столицей русин Словакии является г.
Прешов. Чтобы хорошо понять, что сегодня про-
исходит в Закарпатской области Украины, надо по-
смотреть на проблему и со стороны Словакии…

Подробности рассказывает протоиерей
Милон Жерка, ректор семинарии Православной
церкви Чешских земель и Словакии г. Прешова,
профессор, кандидат богословских наук.

В Словакии кроме словаков, венгров, ромов
(цыган) и немцев, на северо-востоке республики
живёт народ, представители которого иногда на-
зывает себя русинами, иногда украинцами. Со-
гласно официальной статистике, русинов насчи-
тывается более 30 тысяч, а украинцев – более 7
тысяч. Однако неофициально их около 180 тысяч,
так как они в большинстве своём пишут себя сло-
ваками, хотя их к этому никто не принуждает.

До Первой мировой войны в Австро-Венгрии
никто не знал, что такое Украина - была Россия. В
Первую мировую войну, когда российская армия
вступила на некоторые русинские земли, многие
говорили: «слава богу, что братья русские
пришли». Приблизительно с 1918-го (основание
Чехословакии) и до 1950 года большинство школ,
в которых обучались дети русин, были русскими,
с учебниками на русском языке, хотя произно-
шение и было карпатское. Если спросить мою
прапрабабушку: какого вы вероисповедания? Она
бы спокойно вам ответила: русского! При том, что
в XIX веке одни были православными, другие -
греко-католиками. У нас тогда говорили:

Наша беседа руська, наши села руськи, наши
свята руськи, наша вера руська.

После Второй мировой войны здесь была осно-
вана так называемая «Украинска народна рада» и
нам сказали, чтобы русских школ больше не было,
только украинские. Всё бы ничего, но математику,
физику и химию тоже начали преподавать на укра-
инском языке, и дети, которые учились дальше,
имели с этим проблемы. Но с другой стороны, в
украинских школах было мало учеников, и отчасти
поэтому оббученние там велось на высоком уровне,
что открывало выпускникам путь в высшие учебные
заведения. Кроме того, при поступлении была квота
для выпускников украинских и венгерских школ, и
это тоже служило стимулом поступления в украин-
ские школы. Имела место и учёба студентов в СССР.

В 1965 году кампания по внедрению украин-
ских школ была прекращена, и когда людям пре-
доставили самим решать на каком языке учить
детей, они выбрали словацкие школы, чтобы те
могли без проблем учиться дальше в высших
учебных заведениях. 

Чем здешние русины отличаются от укра-
инцев? Только по своим взглядам, каждый сам вы-

бирает кем ему себя считать. Хотя мало кто из тех,
кто себя называет украинцами, разговаривает на
настоящем украинском языке. Если бы северо-
восточная Словакия сегодня входила в состав
Украины, то украинцами сегодня назывался бы
значительно больший процент населения. 

У нас в Словакии национальный вопрос
решён и никаких проблем между народами нет.
Есть возможность отдавать детей как в русинские
или украинские школы, так и в словацкие с пре-
подаванием некоторых предметов на этих
языках. Всё по выбору родителей. Я сам учился в
украинской школе. Много смешанных браков, и с
этим тоже связано то, что многие пишут себя сло-
ваками. Те, которые пишут себя в переписи сло-
ваками, могут придти на день культуры к русинам
или украинцам, чувствуя, что они у себя дома. 

В Прешове обычно говорят между собой на
словацком языке, точнее, его местном диалекте:
он, в общем-то, словацкий город. Но русины и
украинцы имеют тут свои культурные центры, и мы
считаем его своим центром. Кроме того, многие
здешние словаки имеют русинские корни. Неко-
торые, о которых я заведомо знаю, что они счи-
тают себя русинами или украинцами, разговари-
вают со своими детьми на словацком языке.

О православии в Словакии.
Униатство была основано здесь по политиче-

ским причинам в XVII веке, и это была политика
Австро-Венгрии по отношению к русинам. Но в
1918 году, с появлением Чехословакии, стало
больше свободы и православие окрепло. После
1945 г. прорусское, просоветское и православное
движение ещё более окрепло и в 1950 году наше
послевоенное руководство в Праге решило его
поддержать, а унию ликвидировать. Это совпа-
дало с планами Сталина, который смотрел на Ва-
тикан как на антисоциалистическую силу.

Но в 1968 году унию вновь разрешили. В не-
больших деревнях создавали комиссию, которая
разбирала: кого больше - тех или тех? Иногда до-
ходило до драк. В некоторых деревнях, где боль-
шинство избрало унию, многие православные по-
пали в сложное положение. Но потом всё улег-
лось, зачастую в одном и том же храме
богослужение вели обе конфессии, но в разные
часы. Всё имущество было за православной цер-
ковью. Но в 1990 году решением словацкого пар-
ламента всё, что до 1950 года было построено для
греко-католиков, обратно к ним и перешло, и пра-
вославные должны были строить себе новые
церкви. Но государство нам помогло, и за 12 лет
мы построили 120 новых храмов, а прежнее иму-
щество – земли, участки, приходские дома –

взяли себе греко-католики. В конце концов,
между православными, греко-католиками и госу-
дарством был подписан договор о том, что все
проблемы решены. В настоящее время отно-
шения у нас с ними хорошие.

Что касается словаков, то 70% их – католики, но
много протестантов, есть и православные. Си-
туация сложная. Тут у нас есть деревня, куда
в XIX веке переселились крестьяне из Закарпатья,
но тамошний пан, который дал им землю и воз-
можность переселения, поставил условие – при-
нять католицизм, и они согласились, хотя говорить
продолжали на русинском языке. Некоторые,
после поработав в США в конце XIX –
начале XX века, возвращались протестантами. Но
наша давняя вера – православие.

Кстати, на северо-востоке современной Вен-
грии тоже когда-то проживали русины, которые
были вначале православными, потом греко-като-
ликами, но сегодня они полностью перешли на
венгерский язык. Ещё в начале XX века там велись
богослужения только на церковно-славянском,
но сейчас уже только на венгерском – прошла ас-
симиляция. Хотя русинские и украинские обще-
ства есть там и сегодня.

Под влиянием ассимиляции греко-католики
переходят теперь с церковно-славянского языка,
который молодёжь уже не понимает, на словацкий.
Старшее поколение против этого, некоторые го-
ворят, что церковнославянский очень красивый и
жалко оставлять его. У них есть группа священ-
ников, которая перевела церковнославянские
тексты на русинский язык, есть и Евангелие на ру-
синском языке, на русинском они проводят и бого-
служения. Но многим это кажется странным.

Православные пока употребляют только цер-
ковнославянский язык. Хотя у нас тоже есть сёла,
где богослужения повторяют на словацком языке.

Соотношение между православными и греко-
католиками определить затруднительно: среди
кого считать – среди русинов, украинцев или
всех? Если говорить о всех 180 тысячах, то, воз-
можно,  греко-католиков будет больше.

Мы стараемся решить эти вопросы так, чтобы
Словакия оставалась христианской страной. Дело
в том, что и на Западе, и в Чехии имеет место
большая секуляризация. Разница в этом отно-
шении между Чехией и Словакией, кстати, была и
во времена социалистической Чехословакии,
тогда прихожане были крепко преданы церкви,
даже в большей степени, чем сейчас. Но сегодня
многие забывают о церкви.

Александр СИВОВ

О РУССКОЙ СЛОВАКИИ
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Нынче много говорят о святости рели-
гиозной, но я хочу сказать о святости
обычной, человеческой, гражданской, о

любви к матери, о любви к Родине, о любви к
своему народу.

Шёл концерт по Первому каналу, где
главным смехачём выступал Л.М. Измайлов. Он
пропел куплет из песни о защитниках Одессы,
где имеется такая строчка: «И молодая не
узнает, какой у парня был конец». Он преподнёс
слово «конец» в вульгарном смысле и залился
смехом, зал тоже смеялся. Миллионы женщин
не дождались своих мужей, своих избранных.
Многие остались одинокими на всю жизнь.
Каким надо быть циником, мерзавцем, чтобы
выбрать эту тему для смеха, ничего святого нет
у него, кроме «бабла».

Мне было 5 лет, и я помню 1942 г., немцы под-
ходили к Владикавказу. Наш дом был расположен
между мельницей в 7 этажей и рощей у реки
Терек. На берегу стояло три зенитных орудия, на
крыше дома – зенитный пулемёт. В доме прожи-
вало одиннадцать семей. Жители мобилизованы
на работу на мельнице. Мельница обеспечивала
фронт мукой, крупой. Мужчин не было. Женщины
работали турбинщиками, выбойщиками, грузчи-
ками, а мешок муки весил тогда 70 кг. Так как у нас
была самая большая команда в доме, в полночь
женщины приходили на полчаса перекусить и,
как правило, пели одну-две песни. Я лежал в кро-
ватке, наблюдал за ними и слушал их песни. Как
они пели! В два, три голоса они выливали через
голоса свою душу – так, как и поёт русский че-
ловек. Он поёт о себе, поэтому душой поёт, что
не понимают биланы, пелагеи и прочие джигур-
довники.

Однажды женщины, взволнованные вестью
о гибели дяди Алексея, мужа тёти Марии, самой
молодой женщины, красавицы, высокой, груда-
стой, широкоплечей, волнистый волос во-
роньего крыла, не могли придумать, как опове-
стить её. Но тут она вошла, взяла повестку, и
раздался крик, это крик раненой птицы, чело-
века, падающего в пропасть – это был не чело-
веческий крик, его невозможно передать. Это
крик души. Всю свою любовь до капельки она
отправила дяде Алексею. Она стала целовать
повестку, затем бросилась бежать, за ней побе-
жали женщины. Через некоторое время
пришли, посидели минут пять и ушли на работу.
Этот крик я помню всю жизнь, потом я слышал
не раз крики женщин, потерявших мужа. Тётя
Нюся потеряла сына – лётчика, тётя Поля поте-
ряла мужа – пехотинца, тётя Сима потеряла
мужа. Семья Сазоновых потеряла отца, сына
лётчика. Борукаевы – сына санитара. Агиба-
ловы – отца пехотинца, старшего сына лётчика,
младшего сына, 17 лет, ушёл с войсками на
фронт, попал на флот, на минном поле на катере
шёл впереди корабля и подорвался. Это только
в одном нашем доме. 

Раньше женщины тоже отмечали День По-
беды, Первое Мая, накрывали стол под де-
ревом, картошка, лепёшки, селёдка, бутылочка
самогона. Мужчин не было. Пели песни, пла-
кали. За одним из таких столов появился муж-
чина лет 40, Аркадий, мирошник мельницы. По-
чему он не был на фронте, не знаю. Женщины
запели песню: «…и пока за туманами видеть
мог паренёк, на окошке у девушки всё горел
огонёк», а Аркадий пропел: «…уж другой па-
ренёк». Тётя Мария левым локтём двинула по
челюсти Аркадия, он перелетел через скамейку,
встал и ушёл. Женщины кинулись к тёте Марии
успокаивать. Кстати, тётя Мария дождалась
дядю Алексея, который тяжело был ранен в
конце войны и ещё год лежал в госпитале и не
хотел изуродованным возвращаться домой.
Тётя Мария привезла его, и у них родился сын,
и они счастливо прожили в г. Нальчике. Это я
вспомнил, когда слушал концерт, почему не на-
шлось ни одного мужчины, который бы дал по
зубам Измайлову. Не было в зале тёти Марии.

В конце войны или сразу после войны в Орд-
жоникидзе появились два молодых матроса без
ног. Один играл на мандолине, другой на бала-
лайке и пели песню:

«Прощай, прощай, моя Одесса,
Тебя я грудью защищал.
Из-за тебя, моя Одесса,
Жизнь молодую я отдал».
И в конце: «…и молодая не узнает, какой у

парня был конец». Я брал пятак у мамы, деньги
всегда лежали в открытую, клал его в беско-
зырку и стоял, слушал…

Почему же в зале не было тёти Марии? – да
потому что зал был заполнен швыдкими, фур-
сенковыми и прочими среднеазиатскими одес-
ситами.

Я – русский, родители мои – казачьего со-
словия. Родился в Осетии, там же и живу. Это
уникальное место и пример для президента и
правительства по национальному вопросу. В
детстве, в юности мы не знали, кто какой нацио-
нальности, нас это совершенно не волновало.

Осетины, русские, евреи, украинцы, грузины,
чеченцы, ингуши, армяне, греки. Оценка была
совсем по другим параметрам. Анатолий Борос
в Осетии бросился спасать ребёнка, попавшего
в водоворот, водопад стукнул его о камни, по-
вредил спину, стал инвалидом, но ребёнок был
спасён. Ахмед Мурадов – чеченец, при нём
нельзя было обидеть слабого или женщину –
просто рыцарь. Дед Кобзаев нас учил, что когда
ты делаешь хорошие дела, люди будут тебе
благодарны, но когда ты делаешь плохие дела,
ты позоришь свою нацию.

С возрастом мы осознавали как себя вести
в осетинской семье, ингушской, кабардинской
и т.д. И это очень хорошо. На альпийских лугах
очень много цветов, и все они хороши, но и
букет прекрасен. Все нации, как говорят, соз-
даны Богом, пусть живут и здравствуют и ни-
кому не дано право уничтожать их.

Я – русский и люблю свой народ, его
обычаи, культуру, язык, но я уважаю другие на-
роды. Русский народ был как скрепа в межна-
циональных отношениях. Нёс народам свою
культуру, многим создал письменность, дал об-
разование, техническую помощь. Дружба на-
родов была основой морального кодекса совет-
ского человека. Благодаря этому мы выиграли
войну. Дружба народов – святое дело. Но эту
дружбу разрушил оголтелый пьяница с мешком
на голове, «обсыкатель колёс», как называла
его моя мать, старая казачка. Народ осознавал,
что брать суверенитета, сколько проглотишь –
это война, а быдло этого не понимал или целе-
сообразно это творил. Развязал войну в Чечне,
отдав военные склады сепаратистам, натравил
Ингушей на Осетию.

Я был свидетелем, как колонна в 30 машин,
загруженная солдатами, отслужившими 3 ме-
сяца, отстрелявшими по 3 выстрела, слив
бензин из трёх в одну, связав машины прово-
локой, поехала воевать в Чечню. Ребята из Во-
логды и других северных районов России по-
гибли под Барсуками. Это были дети, худые,
низкорослые, шинели до пяток. Памятники те-
перь стоят в Осетии, Ингушетии, Чечне, и 600
тыс. русских, измордованных, изнасилованных,
разбросаны по всему свету. Кто ответил за это?
А быдло заработал более чем царские приви-
легии и белокаменный памятник. Кобели пусть
мочатся за этот памятник.

Собчак натравил грузин на русских, начался
геноцид. Запрещалось даже хлеб продавать
русским, помогли местные осетины в покупке
продуктов. Если бы этого русофоба отдали
местному русскому населению, его бы по кле-
точкам разобрали, но он был спасён своим уче-
ником – покровителем русофобов Нарусовой,
Собчак, Новодворской и других, конца им нет.

Защита Отечества – святое дело, смерть в
седле – почётная смерть. Без чувства патрио-
тизма невозможно проявлять стойкость, ге-
роизм в борьбе. Но мы недавно слышали, что

патриотизм – это последнее прибежище него-
дяев, что НАТО – наш друг, что мы вместе будем
бороться с террористами. У нас не было во-
енной доктрины. Усиленно разваливали армию,
сокращая военные училища, воинские части,
покупая ненужное вооружение. Что, это Сер-
дюков делал без ведома главнокомандующего?
К Васильевой по соседству заходил без ведома
главнокомандующего, а остальное, если нет, то
отдать в военный трибунал. А что же случилось?
Почему занялись армией? Да потому, что после
убийства Милошевича, Хусейна, Каддафи и на-
шего предательства наши лидеры стали в оче-
редь, но как личности они не интересуют Аме-
рику. Они их сотрут, даже если всех сучек аме-
риканских перецелуют и стабилизационный
фонд отдадут (они его и так заберут). Нужна
сила – армия, флот, авиация, но это народ, а

народ ЕБН подверг геноциду, а Путин его с по-
мощью единороссов узаконил. 30 млн живут в
крайней бедности, 40 млн живут в бедности на
10-15 тыс. руб., а после повышения цен это
число увеличилось. Как можно прожить на про-
житочный минимум 9,3 тыс. руб., если ЖКХ – 4-
5 тыс. руб., лекарства – 1-2 тыс. руб., а сало, ко-
торое подорожало в 10 раз и более, – 450-500
руб./кг! Как прожить одному человеку?! А пре-
зидент говорит о приросте населения, поль-
зуясь тем, что в его руках статуправление.

Недавно зашёл в магазин, где на 10% сни-
жены цены на некоторые продукты. Магазин за-
полнен старушками, шум, гам, какая-то нервная
обстановка. Вдруг вижу, одна старушка хватает
двумя руками сливу, закинув голову к потолку,
стала её объедать. Торопилась, торопилась,
продавщица ей сделала замечание, но она как
завороженная, никакой реакции. Я остано-
вился, подождал, думаю, если продавщица
будет приставать далее, заплачу за сливу, но
продавщица ушла. Я бы тех единобессо-
вестных, кто узаконил этот прожиточный ми-
нимум, посадил на месяц с этим минимумом,
приставил двух в гражданском и посмотрел бы
на результат. Подох – значит сам виноват...
Судил бы за создание социальной напряжён-
ности и сослал бы на Колыму на 4 года.

Путин не создал вертикаль власти, а создал
власть поддувал. Дуешь в его сторону – мо-
жешь стать советником, представителем пре-
зидента, доверенным лицом, такое государство
не будет иметь развития. Это бесплодное руко-
водство, им только часовые пояса менять, бу-
рёнок мучить, так они своей тупоодарённостью
весь народ замучили. Путин пытается доказать
народу, что из гадючьего яйца может цыплёнок
вылупиться, что в волчьем логове может яг-
нёнок родиться. Нет! Систему надо менять. Не
будет никакого импортозамещения, не под-
нимут ни промышленность, ни сельское хозяй-
ство, ни медицину, ни образование. Как один
пастух говорил: собери хоть всех бугаёв
района, а эта тёлка телиться не будет.

Н. Михалков как-то хотел сравнить физио-
номии царских чиновников с советскими, а я
предлагаю Н. Михалкову сравнить царских чи-
новников с Сечиным, Шуваловым, Володиным
и т.д. На их физиономиях такая откровенность,
что каждый жандарм бы в царской России их за-
держивал. Путинские поддувалы обманывают
его, тем они и зарабатывают, хотя это подло, но
он сам им даёт сигнал: «Советская власть
ничего не могла делать, кроме калош». На
каждом канале как бы невзначай ведущие пус-
кают чернила в адрес Советской власти, а ведь
это оскорбление русского народа, он был
старшим братом народов, он был крепителем
международной дружбы.

Не всё хорошее было при Советской власти,
но надо было брать всё хорошее, что обеспечи-
вало народу свободу и благополучие: право на

труд, право на бесплатное образование, право
на бесплатное медицинское обслуживание,
право на отдых и т.д. Однако всё сделали на-
оборот, подпольные цеховики, МВД, ГАИ, суды,
прокуратура превратились в единый крими-
нальный сплав. Если раньше была вера в закон
и существовали какие-то правила, то сейчас
стали узаконенные воры, которые через едино-
бессовестных создали законы, обеспечившие
себе крышу. Единобессовестные – это хорошая
кузница казнокрадов. Мы каждую неделю чи-
таем, что какой-то губернатор или его зам, или
мэр украл миллиарды и его задним числом вы-
водят из единобессовестных. Они своих не
сдают, а переставляют с одной площадки, где
засветился, на другую. Путин осознаёт, что еди-
нобессовестные потеряли доверие у народа и
поэтому создал «Народный фронт», только он

не народный, а единобессовестный и голосует
в Думе, как ему скажут, т.е. из тех же поддувал.

Поддувалы всё поднимают и поднимают
рейтинг Путина до 84-88%. Да такого процента
даже в Думе не будет, а у народа, где более по-
ловины живёт в бедности, тем более. Где хо-
рошо, там хорошее само собою скажется, а где
плохо, где ведёт к социальной напряжённости,
надо говорить, кричать, невзирая на личность.
Но смелых у нас нет, а поддувалы себе карьеру
портить не будут.

В лесу волк – патриот, заяц – патриот. Зайцу
нужна экология, травка, чем зайчат кормить.
Волку нужны зайцы. Заяц не нарушит равно-
весия природы. Волк будет вырезать зайцев,
пока не останется ни одного. Народ – зайцы.
Олигархия и обслуживающее его правитель-
ство – волки. Породить дружбу между волком и
зайцем даже в кино «Ну, погоди» не пытаются.

Идёт классовая борьба. Для меня Коломой-
ский и Абрамович – это волки. Погибнуть от
снарядов Порошенко или умереть от отсут-
ствия лекарств или голода одно и то же –
смерть. Порошенко получает газ по пони-
женной цене, а нам каждый квартал повышают
цену на газ, т.е. мы оплачиваем смерть ново-
россов. Неудержимый рост цен ведёт к росту
бедности народа и росту богатства олигархов.
Где бы ты ни работал – пашешь землю, печёшь
хлеб, куёшь гвозди – ты работаешь на оли-
гархов. У нас рынка нет, у нас – монополия. Так
действуют волки. Воруй, только по-крупному,
вывози деньги за границу, а потом получишь
покровительство президента. Стыдно слушать
по ТВ призыв помочь страдающим детям. В то
время, как Сечин и Миллер получают в день 6,6
млн руб., работая в госкомпаниях. На эти
деньги можно содержать 20 тыс. врачей с
окладом 50 тыс. в месяц.

Ни один человек не понёс наказание за ги-
бель людей в «Норд-Осте», в Беслане, Чечне, на
вокзалах, в аэропортах и т.д., зато растёт число
героев за невыполненные прямые обязанности.
Отсутствие выборов или присутствие фик-
тивных выборов позволяет криминалу захваты-
вать власть. Пример. Мэр Астрахани Баженов
по кличке «поджигатель» был назначен губерна-
тором Волгограда, оставив криминальные
связи другому мэру – Столетову, который про-
воровался, и суд присудил выплату в 500 млн
руб. А губернатор говорит, что он не знал, но
предупреждал. Правда, интересное заявление?
Но получил награду от президента, хотя Астра-
хань находится на одном из последних мест
среди 31 города по жизненному уровню.

Ткачёв, губернатор Краснодарского края,
для медцентра заказал панели в Турции, а свои
заводы стоят. Нанёс ущерб на миллиард, т.к. па-
нели оказались заражены грибком. Опозорил
«Ой, Кубань, ты нашу Родину» на весь мир, пре-
вратив край в сплошную Кущёвку. Вспомните
историю с мэром Призом; и ему всё нипочём,

пошёл выше. Почему это происходит – да по-
тому, что они организуют «выборы» единобес-
совестным. Разделяют и властвуют. Директор
школы, председатель избирательной ко-
миссии, получает 100 тыс. руб., а учитель при
двойной нагрузке – 15-20 тыс., вот он их и го-
няет по 3-4 круга голосовать. Если бы прокура-
тура попыталась узнать откуда у председателя
избирательной комиссии после выборов по-
явилась машина или квартира, или земельный
участок, или поездка за границу, то вопрос о
«честных» выборах отпал бы. Деньги на выборы
идут большие и всё левые.

Русский народ потерял пассионарность, но
пассионарность может вспыхнуть как стог от
спички. Кто же подсушивает этот стог, как не пра-
вительство! Путину нужно, чтобы тлело, но не го-
рело. Уходит миллион в год – и хорошо. Он свою
задачу выполняет, потому и не признаёт ДНР и
ЛНР, а признал бы вовремя, как обещал, жертв
столько не было бы. Я со своими сыновьями и
внуками не собираюсь защищать «Приваловские
миллионы» и шуваловские миллиарды. Сначала
надо им расплатиться с должком.

Всё кончается, всё когда-то кончается. Под-
дувалы могут и 104, и 108 процентов рейтинг
написать, но подходит итог и надо рассчитаться
с народом – за Норд-Ост, за Беслан, за Чечню,
за гибель российской деревни, за платную ме-
дицину, за платное образование, за то, что в
России нет русских, в паспорте их вычеркнули.
Нет русских, нет России. Всё, что Путин говорит
– одно, а действия его диаметрально противо-
положны. Я не верю ему, ни единому слову, пока
он не признает ДНР и ЛНР («своих не бро-
саем»), вернёт нам Сталинград, введёт про-
грессивный налог олигархам не менее 30%,
пока не выделит средства на развитие сель-
ского хозяйства, русской деревни – не меньше,
чем армии, запретит либерал-фашистам за-
крывать Мавзолей Ленина, заменит ведущих на
ТВ патриотами, вернёт бесплатное медицин-
ское обслуживание и образование, даст зе-
лёный свет на выезд из России пятой и шестой
колоннам, конфисковав наворованные сред-
ства, ликвидирует американскую базу в Уль-
яновске.

Вот тогда народ, вдохновлённый героизмом
наших предков и видя ясную цель, сможет от-
стоять Россию и президента, коли он патриот
для всего народа, а не для олигархов-волков.
Но пока мы видим: банковская система – гра-
бительская, воровская, торговля – моно-
польная, грабительская, пенсионный фонд –
грабительский, инфляция 18-20%, а компен-
сация – 6-7%, разница в доходах народа и
волков доходит до 100 крат. Коррупция стала
структурой государства.

Так кто же подсушивает стог? Если член пра-
вительства хранит наворованные деньги за гра-
ницей, патриот он или нет? Да в случае кон-
фликта он сбежит в своё логово, туда, где деньги
его лежат, где жена, где дети. Разбегутся волки.
Поэтому от них надо сейчас избавляться, ставку
делать только на народ, а пока доверия нет.

Если взять программу Рейгана по развалу
Советского Союза и перенести на Россию, то
она полностью выполняется. При наличии в
России русских 83% практически их в прави-
тельстве нет, в Думе – меньшинство, в бизнесе
– меньшинство, и так по всей России. Эрнсты
превратили ТВ в стирку грязного белья, царст-
вует аморальность, процветает джигурдовщина,
разрушаются памятники патриотам, восхва-
ляется либерал-фашизм, воспитателю фашизма
Ильину ставится памятник, Деникину, крово-
пийцу Сибири Колчаку; армия по ТВ показыва-
ется, что она состоит из одних придурков и т.д.

Последний вопрос к президенту: какой он
строй строит: народный или волчий? Согласно
пункту 7 к Указу № 136 – волчий. Какой козырь
боевикам и прочим фашистам-националистам
от либералов-фашистов! Это уже горящая
спичка к стогу. Нехорошие слова идут на ум. Гра-
ница очерчена между народом и его врагами.

Б.И. САПЕЛКИН

Но вот поднялся Павел, и вдруг стало не-
ожиданно тихо. Мать качнулась всем телом
вперёд. Павел заговорил спокойно: 

- Человек партии, я признаю только суд моей
партии и буду говорить не в защиту свою, а - по
желанию моих товарищей, тоже отказавшихся от
защиты, - попробую объяснить вам то, чего вы не
поняли. Прокурор назвал наше выступление под
знаменем социал-демократии бунтом против
верховной власти и всё время рассматривал нас
как бунтовщиков против царя. Я должен заявить,
что для нас самодержавие не является един-
ственной цепью, оковавшей тело страны, оно
только первая и ближайшая цепь, которую мы
обязаны сорвать с народа...

Тишина углублялась под звуками твёрдого
голоса, он как бы расширял стены зала, Павел
точно отодвигался от людей далеко в сторону,
становясь выпуклее. 

Судьи зашевелились тяжело и беспокойно.
Предводитель дворянства что-то прошептал
судье с ленивым лицом, тот кивнул головой и
обратился к старичку, а с другой стороны в то
же время ему говорил в ухо больной судья. Ка-
чаясь в кресле вправо и влево, старичок что-то
сказал Павлу, но голос его утонул в ровном и
широком потоке речи Власова. 

- Мы - социалисты. Это значит, что мы враги
частной собственности, которая разъединяет
людей, вооружает их друг против друга, соз-
даёт непримиримую вражду интересов, лжёт,
стараясь скрыть или оправдать эту вражду, и
развращает всех ложью, лицемерием и
злобой. Мы говорим: общество, которое рас-
сматривает человека только как орудие своего
обогащения, - противочеловечно, оно враж-
дебно нам, мы не можем примириться с его
моралью, двуличной и лживой; цинизм и же-
стокость его отношения к личности противны
нам, мы хотим и будем бороться против всех

форм физического и морального порабо-
щения человека таким обществом, против
всех приемов дробления человека в угоду ко-
рыстолюбию. Мы, рабочие - люди, трудом ко-
торых создается все - от гигантских машин до
детских игрушек, мы - люди, лишенные права
бороться за свое человеческое достоинство,
нас каждый старается и может обратить в
орудие для достижения своих целей, мы хотим
теперь иметь столько свободы, чтобы она дала
нам возможность со временем завоевать всю
власть. Наши лозунги просты - долой частную
собственность, все средства производства -
народу, вся власть - народу, труд - обязателен
для всех. Вы видите - мы не бунтовщики! 

Павел усмехнулся, медленно провел рукой
по волосам, огонь его голубых глаз вспыхнул
светлее. 

- Прошу вас, - ближе к делу! - сказал пред-
седатель внятно и громко. Он повернулся к
Павлу грудью, смотрел на него, и матери каза-
лось, что его левый тусклый глаз разгорается
нехорошим, жадным огнём. И все судьи смот-
рели на её сына так, что казалось - их глаза
прилипают к его лицу, присасываются к телу,
жаждут его крови, чтобы оживить ею свои из-
ношенные тела. А он, прямой, высокий, стоя
твердо и крепко, протягивал к ним руку и не-
громко, чётко говорил: 

- Мы - революционеры и будем таковыми до
поры, пока одни - только командуют, другие -
только работают. Мы стоим против общества,
интересы которого вам приказано защищать,
как непримиримые враги его и ваши, и прими-
рение между нами невозможно до поры, пока
мы не победим. Победим мы, рабочие. Ваши
доверители совсем не так сильны, как им ка-
жется. Та же собственность, накопляя и со-
храняя которую они жертвуют миллионами по-
рабощённых ими людей, та же сила, которая
даёт им власть над нами, возбуждает среди них
враждебные трения, разрушает их физически и
морально. Собственность требует слишком
много напряжения для своей защиты, и, в сущ-
ности, все вы, наши владыки, более рабы, чем
мы, - вы порабощены духовно, мы - только фи-
зически. Вы не можете отказаться от гнета

предубеждений и привычек, гнёта, который ду-
ховно умертвил вас, - нам ничто не мешает быть
внутренне свободными, - яды, которыми вы
отравляете нас, слабее тех противоядий, ко-
торые вы - не желая - вливаете в наше сознание.
Оно растёт, оно развивается безостановочно,
всё быстрее оно разгорается и увлекает за
собой всё лучшее, всё духовно здоровое даже
из вашей среды. Посмотрите - у вас уже нет
людей, которые могли бы идейно бороться за
вашу власть, вы уже израсходовали все аргу-
менты, способные оградить вас от напора исто-
рической справедливости, вы не можете соз-
дать ничего нового в области идей, вы духовно
бесплодны. Наши идеи растут, они всё ярче раз-
гораются, они охватывают народные массы, ор-
ганизуя их для борьбы за свободу. Сознание ве-
ликой роли рабочего сливает всех рабочих мира
в одну душу, - вы ничем не можете задержать
этот процесс обновления жизни, кроме жесто-
кости и цинизма. Но цинизм - очевиден, жесто-
кость - раздражает. И руки, которые сегодня нас
душат, скоро будут товарищески пожимать наши
руки. Ваша энергия - механическая энергия
роста золота, она объединяет вас в группы, при-
званные пожрать друг, друга, наша энергия -
живая сила растущего сознания солидарности
всех рабочих. Всё, что делаете вы, - преступно,
ибо направлено к порабощению людей, наша
работа освобождает мир от призраков и чу-
довищ, рождённых вашею ложью, злобой, жад-
ностью, чудовищ, запугавших народ. Вы ото-
рвали человека от жизни и разрушили его; со-
циализм соединяет разрушенный вами мир во
единое великое целое, и это - будет! 

Павел остановился на секунду и повторил
тише, сильнее: 

- Это - будет! 
Судьи перешёптывались, странно гримас-

ничая, и всё не отрывали жадных глаз от Павла, а
мать чувствовала, что они грязнят его гибкое,
крепкое тело своими взглядами, завидуя здо-
ровью, силе, свежести. Подсудимые внима-
тельно слушали речь товарища, лица их поблед-
нели, глаза сверкали радостно. Мать глотала
слова сына, и они врезывались в памяти её
стройными рядами. Старичок несколько раз

останавливал Павла, что-то разъяснял ему, од-
нажды даже печально улыбнулся - Павел молча
выслушивал его и снова начинал говорить су-
рово, но спокойно, заставляя слушать себя, под-
чиняя своей воле волю судей. Но наконец старик
закричал, протягивая руку к Павлу; в ответ ему,
немного насмешливо, лился голос Павла: 

- Я кончаю. Обидеть лично вас я не хотел,
напротив - присутствуя невольно при этой ко-
медии, которую вы называете судом, я чув-
ствую почти сострадание к вам. Всё-таки - вы
люди, а нам всегда обидно видеть людей, хотя
и враждебных нашей цели, но так позорно при-
ниженных служением насилию, до такой сте-
пени утративших сознание своего человече-
ского достоинства... 

Он сел, не глядя на судей, мать, сдерживая
дыхание, пристально смотрела на судей,
ждала. 

Андрей, весь сияющий, крепко стиснул
руку Павла, Самойлов, Мазин и все оживлённо
потянулись к нему, он улыбался, немного сму-
щённый порывами товарищей, взглянул туда,
где сидела мать, и кивнул ей головой, как бы
спрашивая: “Так?”.

Она ответила ему глубоким вздохом ра-
дости, вся облитая горячей волной любви. 

- Вот, начался суд! - прошептал Сизов. - Ка-
ак он их, а? 

Она молча кивала головой, довольная тем,
что сын так смело говорил, - быть может, еще
более довольная тем, что он кончил. В голове её
трепетно бился вопрос: “Ну? Как же вы теперь?”.

XXVI
То, что говорил сын, не было для нее новым,

она знала эти мысли, но первый раз здесь,
перед лицом суда, она почувствовала странную,
увлекающую силу его веры. Её поразило спо-
койствие Павла, и речь его слилась в её груди
звездоподобным, лучистым комом крепкого
убеждения в его правоте и в победе его. Она
ждала теперь, что судьи будут жестоко спорить
с ним, сердито возражать ему, выдвигая свою
правду. Но вот встал Андрей, покачнулся, испод-
лобья взглянул на судей и заговорил: 

- Господа защитники... 

- Перед вами суд, а не защита! - сердито и
громко заметил ему судья с больным лицом. По
выражению лица Андрея мать видела, что он
хочет дурить, усы у него дрожали, в глазах све-
тилась хитрая кошачья ласка, знакомая ей. Он
крепко потёр голову длинной рукой и вздохнул.
- Разве ж? - сказал он, покачивая головой. - Я
думаю - вы не судьи, а только защитники... 

- Я попрошу вас говорить по существу дела!
- сухо заметил старичок. 

- По существу? Хорошо! Я уже заставил
себя подумать, что вы действительно судьи,
люди независимые, честные... 

- Суд не нуждается в вашей характери-
стике! 

- Не нуждается? Гм, - ну, всё ж я буду про-
должать... Вы люди, для которых нет ни своих,
ни чужих, вы - свободные люди. Вот стоят
перед вами две стороны, и одна жалуется - он
меня ограбил и замордовал совсем! А другая
отвечает - имею право грабить и мордовать,
потому что у меня ружьё есть... 

- Вы имеете сказать что-нибудь по суще-
ству? - повышая голос, спросил старичок. У
него дрожала рука, и матери было приятно ви-
деть, что он сердится. Но поведение Андрея не
нравилось ей - оно не сливалось с речью сына,
- ей хотелось серьезного и строгого спора. 

Хохол молча посмотрел на старичка, потом,
потирая голову, сказал серьёзно: 

- По существу? Да зачем же я с вами буду
говорить по существу? Что нужно было вам
знать - товарищ сказал. Остальное вам до-
скажут, будет время, другие... 

Старичок привстал и объявил: 
- Лишаю вас слова! Григорий Самойлов! 
Плотно сжав губы, хохол лениво опустился

на скамью, рядом с ним встал Самойлов,
тряхнув кудрями: 

- Прокурор называл товарищей дикарями,
врагами культуры... 

- Нужно говорить только о том, что касается
вашего дела! 

- Это - касается. Нет ничего, что не каса-
лось бы…
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